
 

 

 

 

 

Carpeta 

Informativa 
 

19 de marzo de 2022 
 



 

 

 

 

 
Síntesis Informativa   



 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 

Síntesis Informativa 

19/marzo/2022 

SECRETARIO 
 
Rozones / Conflicto y seguridad alimentaria.- A propósito de advertencias que en estos días hacen 
organismos internacionales sobre los posibles impactos de la guerra Rusia-Ucrania en la producción y 
comercialización de granos, en nuestro país están, nos aseguran, tomando decisiones al respecto. Y es 
que en diversas entidades están teniendo lugar reuniones de revisión de la producción de maíz, frijol y 
arroz. Así ocurrió ayer en Guerrero, donde también se revisaron números sobre cultivos estratégicos 
como café, palma de coco, agave y mango. Esto, con el propósito de fortalecer las cadenas productivas 
y abastecer los mercados nacional y de exportación. El encuentro de ayer, nos comentan, dio un 
mensaje sobre lo prioritario del asunto, pues estuvo encabezado por el titular de SADER, Víctor 
Villalobos y la gobernadora de la entidad, Evelyn Salgado. La Razón, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001817nc.pdf 

 
(B-112) El sistema tributario para el campo deberá contribuir a la autosuficiencia alimentaria.- El 
sistema tributario especial que aplica a productores agropecuarios de pequeña y mediana escala tiene 
como objetivo central coadyuvar a la autosuficiencia alimentaria del país, y por ello es de suma 
importancia el diálogo que se ha establecido entre Agricultura, el SAT, así como las empresas y 
organizaciones de producción rural, para realizar los ajustes que procedan y que los productores tengan 
acceso informado a éste, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez. 
https://hojaderutadigital.mx/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-alimentaria/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-
alimentaria/ 

 
(B-111) Revisan Agricultura y Gobierno de Guerrero producción de granos y cultivos estratégicos de 
exportación.- Agricultura y el Gobierno del estado de Guerrero dieron seguimiento a la producción de 
granos (maíz, frijol y arroz), y cultivos estratégicos como café, palma de coco, agave y mango, lo que 
permitirá fortalecer las cadenas productivas y abastecer los mercados nacional y de exportación. 
Ovaciones, 5 / La Crónica, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002443nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001155nc.pdf 
https://www.cronica.com.mx/nacional/revisan-produccion-granos-cultivos-exportacion.html 
https://hojaderutadigital.mx/revisan-agricultura-y-gobierno-de-guerrero-produccion-de-granos-y-cultivos-estrategicos-
de-exportacion/ 
https://www.cronica.com.mx/nacional/revisan-produccion-granos-cultivos-exportacion.html 
https://bajopalabra.com.mx/agricultura-y-gobierno-de-guerrero-revisan-produccion-de-granos-y-cultivos-estrategicos 
https://www.razon.com.mx/estados/revisan-agricultura-gobierno-guerrero-produccion-granos-cultivos-estrategicos-
exportacion-475267  
https://www.razon.com.mx/estados/revisan-agricultura-gobierno-guerrero-produccion-granos-cultivos-estrategicos-
exportacion-475267 
https://bajopalabra.com.mx/agricultura-y-gobierno-de-guerrero-revisan-produccion-de-granos-y-cultivos-estrategicos 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001817nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002443nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001155nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/nacional/revisan-produccion-granos-cultivos-exportacion.html
https://www.razon.com.mx/estados/revisan-agricultura-gobierno-guerrero-produccion-granos-cultivos-estrategicos-exportacion-475267
https://www.razon.com.mx/estados/revisan-agricultura-gobierno-guerrero-produccion-granos-cultivos-estrategicos-exportacion-475267
https://bajopalabra.com.mx/agricultura-y-gobierno-de-guerrero-revisan-produccion-de-granos-y-cultivos-estrategicos
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(B-110) Convoca Agricultura a cerrar filas en producción y comercialización de maíz, ante impactos 
externos.- Sinaloa. Es importante garantizar que el grano convertido en tortilla y otros platillos, siga 
llegando a la mesa de todos los mexicanos, sin distinción y de manera asequible, expresó el Titular de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos.. 
https://hiptex.com.mx/noticias/30247/convocan-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos 
https://www.voragine.com.mx/2022/03/18/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-
maiz-ante-impactos-externos/ 
https://encuentrodemichoacan.com/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos/ 
http://tierrafuerte.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-
externos/ 
https://enfoqueagropecuario.com/2022/03/18/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-
del-maiz-ante-impactos-externos/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/03/18/sader-llama-a-cerrar-filas-para-evitar-desabasto-de-maiz/ 
https://ntcd.mx/noticias-convoca-agricultura-cerrar-filas-produccion-comercializacion-maiz--impactos-externos 
https://acustiknoticias.com/2022/03/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-
ante-impactos-externos/ 
https://www.milenio.com/politica/sader-llamado-unidad-produccion-maiz-conflicto 
https://ntcd.mx/noticias-convoca-agricultura-cerrar-filas-produccion-comercializacion-maiz--impactos-externos 
https://hojaderutadigital.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos/ 
https://enfoqueagropecuario.com/2022/03/18/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-
del-maiz-ante-impactos-externos/ 
https://periodicoelporvenir.com/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos/ 
https://arribaelcampo.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/03/18/sader-llama-a-cerrar-filas-para-evitar-desabasto-de-maiz/ 
https://reporte32mx.com/convoca-sader-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-para-evitar-
desabasto/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/30247/convocan-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/sader-llama-a-la-uni%C3%B3n-para-producci%C3%B3n-y-venta-de-
ma%C3%ADz-ante-conflictos-internacionales/ar-AAVfmUm 
https://enlacecordoba.com/noticias-nacionales/79742-sader-llama-a-la-union-para-produccion-y-venta-de-maiz-ante-
conflictos-internacionales/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-
ante-impactos-externos/ 
https://www.periodicomitierra.mx/convoca-a-maiceros-a-cerrar-filas/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-
ante-impactos-externos/ 

https://hiptex.com.mx/noticias/30247/convocan-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos
https://hiptex.com.mx/noticias/30247/convocan-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos
https://www.voragine.com.mx/2022/03/18/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://www.voragine.com.mx/2022/03/18/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://encuentrodemichoacan.com/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://encuentrodemichoacan.com/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
http://tierrafuerte.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
http://tierrafuerte.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://enfoqueagropecuario.com/2022/03/18/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-del-maiz-ante-impactos-externos/
https://enfoqueagropecuario.com/2022/03/18/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-del-maiz-ante-impactos-externos/
https://www.tallapolitica.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://www.tallapolitica.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://www.angulo7.com.mx/2022/03/18/sader-llama-a-cerrar-filas-para-evitar-desabasto-de-maiz/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
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https://vozinformativa.com/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos/ 
https://encuentrodemichoacan.com/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos/ 
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/03/18/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-
maiz-ante-impactos-externos/ 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/3/18/llama-agricultura-cerrar-filas-para-evitar-desabasto-de-maiz-
388385.html 
https://www.notimx.mx/2022/03/convoca-agricultura-cerrar-filas-en.html 
https://www.contrareplica.mx/nota--Agricultura-pide-union-para-produccion-y-comercializacion-de-maiz-202218326 
https://infoespan.com/agricultura-llama-a-cerrar-filas-para-evitar-escasez-de-maiz/ 
https://www.inforural.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-
impactos-externos/ 
https://www.lado.mx/noticia.php?id=8930180 
https://campoyturismo.com/2022/03/19/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-
ante-impactos-externos/ 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=361593729308795&set=a.259944106140425 
(Vicky Hernández Hablando de Negocios y Sociedad) 
 
(B-108) Inauguran Expo Agro Sinaloa 2022, una ventana a la ciencia, tecnología y conocimiento, en 
pro de la productividad y seguridad alimentaria.- Sin embargo, ponderó la importancia de que en este 
encuentro estuvieran presentes tanto el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
Federal (SADER), Víctor Villalobos, así como el gobernador Rubén Rocha Moya. “Creo que más que la 
visita de los productores, creo que teníamos que aprovechar la visita del secretario de Agricultura de 
Gobierno Federal, Víctor Villalobos, donde le expusimos, tuvimos un encuentro privado con el 
gobernador, el secretario y yo, le pude expresar la preocupación que tenemos ahorita en Sinaloa, que 
ya empiezan a acercarse las cosechas de maíz y trigo donde hasta el día de hoy va muy lenta la 
contratación”, dijo. 
https://losnoticieristas.com/post/185481/todo-un-exito-expoagro-sinaloa-2022-deja-operaciones-por-100-mdp-y-
suelta-expectativas/ 
 
Es Serapio Vargas nuevo Presidente del Comité Nacional del Sistema Producto Maíz.-El Diputado 
Serapio Vargas es el nuevo Presidente del Comité Nacional del Sistema Producto Maíz, los hechos se 
llevaron a cabo en Culiacán Sinaloa este 16 del mes y año en curso en el marco del Foro Nacional del 
Maíz 2022 y fue el Titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Villalobos Arámbula quien 
tomó protesta a los nuevos integrantes del Comité Nacional del Sistema Producto Maíz. 
https://arribaelcampo.com.mx/es-serapio-vargas-nuevo-presidente-del-comite-nacional-del-sistema-producto-maiz/ 
  
Es benéfico la producción de fertilizantes en Pemex; habrá menores costos para productores.- 
Culiacán, Sinaloa.- Con el fortalecimiento de la producción de fertilizantes de Pemex, los productores 
sinaloenses podrán adquirir el producto a un menor precio, en la recuperación de la autosuficiencia 
que proyecta el gobierno federal, recalcó el Secretario de Agricultura, Jaime Montes Salas.  Esto luego 
de que en la inauguración de la Expo Agro Sinaloa 2022, el Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93789940
https://infoespan.com/agricultura-llama-a-cerrar-filas-para-evitar-escasez-de-maiz/
https://www.inforural.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://www.inforural.com.mx/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://www.lado.mx/noticia.php?id=8930180
https://campoyturismo.com/2022/03/19/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://campoyturismo.com/2022/03/19/convoca-agricultura-a-cerrar-filas-en-produccion-y-comercializacion-de-maiz-ante-impactos-externos/
https://www.facebook.com/photo/?fbid=361593729308795&set=a.259944106140425
https://losnoticieristas.com/post/185481/todo-un-exito-expoagro-sinaloa-2022-deja-operaciones-por-100-mdp-y-suelta-expectativas/
https://losnoticieristas.com/post/185481/todo-un-exito-expoagro-sinaloa-2022-deja-operaciones-por-100-mdp-y-suelta-expectativas/
https://arribaelcampo.com.mx/es-serapio-vargas-nuevo-presidente-del-comite-nacional-del-sistema-producto-maiz/
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(Sader), Víctor Villalobos Arámbula, destacó que se instruyó a Pemex producir más fertilizantes ante 
el encarecimiento que se registra como consecuencia del conflicto bélico entre Rusia y Ucrania. 
https://arribaelcampo.com.mx/fnz/ 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
En el encuentro entregamos a la gobernadora la Política Nacional de Semillas del @SNICS_MX, el 
Manual para el Diseño de Sistemas Locales de Semillas y el Informe Nacional sobre el Estado de los 
Recursos Fitogenéticos para la Alimentación y la Agricultura. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1504933656032419846?cxt=HHwWjIC9pfnLzOIpAAAA 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
En reunión de trabajo con la gobernadora de #Guerrero, @EvelynSalgadoP, revisamos los avances de 
las acciones de atención integral que @Agricultura_mex realiza en la entidad, con un enfoque 
productivo, económico y social. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1504933632569450499?cxt=HHwWhoC5vcrKzOIpAAAA 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
#DíaDeLaExpropiaciónPetrolera Qué mejor manera de conmemorar hoy que se avanza hacia la 
autosuficiencia energética del país. Un reconocimiento a las y los  trabajadores de @Pemex 
 por su trabajo para rescatar esta industria y rubros asociados, como la producción de fertilizantes. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1504900098878230528?cxt=HHwWgMCygdWqveIpAAAA 

 

SECRETARÍA 
 
(B-112) El sistema tributario para el campo deberá contribuir a la autosuficiencia alimentaria.- El 
sistema tributario especial que aplica a productores agropecuarios de pequeña y mediana escala tiene 
como objetivo central coadyuvar a la autosuficiencia alimentaria del país, y por ello es de suma 
importancia el diálogo que se ha establecido entre Agricultura, el SAT, así como las empresas y 
organizaciones de producción rural, para realizar los ajustes que procedan y que los productores tengan 
acceso informado a éste, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez. 
https://www.laredinformativa.com/2022/03/18/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-
autosuficiencia-alimentaria/ 
https://campoyturismo.com/2022/03/19/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-
alimentaria/ 
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-
alimentaria/ 

https://arribaelcampo.com.mx/fnz/
https://twitter.com/vmva1950/status/1504933656032419846?cxt=HHwWjIC9pfnLzOIpAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1504933632569450499?cxt=HHwWhoC5vcrKzOIpAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1504900098878230528?cxt=HHwWgMCygdWqveIpAAAA
https://www.laredinformativa.com/2022/03/18/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://www.laredinformativa.com/2022/03/18/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://campoyturismo.com/2022/03/19/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://campoyturismo.com/2022/03/19/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
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https://agendadeldesarrollosocial.com/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-
alimentaria/ 
 
(B-109) Controla Agricultura diez brotes de langosta centroamericana en Nuevo León.- Del 1 de 
febrero a la fecha, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) ha controlado 10 nubes de 
langosta centroamericana en 284 hectáreas de los municipios de Montemorelos, Linares y Cadereyta, 
en Nuevo León, sin que se identificaran daños a los cultivos de la región, sobre todo de trigo y cítricos. 
https://cobertura360.mx/2022/03/18/inclasificables/la-secretaria-de-agricultura-controla-10-brotes-de-langosta-
centroamericana-en-nuevo-leon/ 
 
(B-104) Reducir la quema agropecuaria en 40 por ciento, meta de Agricultura para 2024.- Con 
#MiParcelaNoSeQuema, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) tiene el objetivo de 
disminuir en 40 por ciento la quema recurrente de terrenos agrícolas que propician incendios, hacia el 
año 2024, en las entidades donde incide esta campaña. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/miparecelanosequema-campana-de-sader-y-conafor/ 
 
Se importará frijol desde Argentina.- Los gobiernos de México y Argentina formalizaron acuerdos 
preferencia- Ies en comercio exterior para frijol y automóviles. El acuerdo incluye un cupo preferencial, 
de manera temporal, a la importación de frijol negro proveniente de Argentina. La semana pasada, la 
titular de la Secretarla de Economía (SE), Tatiana Clouthier, dijo que el gobierno abriría cupos a 
productos de la canasta básica para apoyar a la economía de las familias. Junto con la Secretaría de 
Agricultura, la SE define los cupos de los productos más convenientes para el país ante una escalada de 
precios. El Sol de México, 4 / La Prensa, 17 / El Sol de Toluca, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002174nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001764nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001749nc.pdf 

 
Estalla la huelga en el Colegio de Posgrados.- Con banderas rojinegras, integrantes del SINTCOP 
anunciaron que a partir de este viernes decidieron irse a huelga, luego de que no se llegó a ningún 
acuerdo con autoridades académicas sobre el aumento salarial del 20%. Teófilo Sánchez Colín, 
representante del sindicato, dijo que meses de negociación con las autoridades académicas y la SADER 
para resolver violaciones al contrato colectivo de trabajo y por el incremento salarial; no se llegó a lo 
que exigimos. El Sol de Toluca, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001772nc.pdf 

https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/estalla-la-huelga-en-el-colegio-de-posgrados-8012785.html 
 
Más de 3.2 millones de productores cultivan alrededor de 7,5 millones de hectáreas.- donde se 
producen 27.4 millones de toneladas, con un valor presente superior a ocho mil millones de dólares, 
de acuerdo con cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). En el caso del 
maíz amarillo, para los sectores pecuario e industrial, se realizan alianzas público-privadas para producir 

https://agendadeldesarrollosocial.com/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://agendadeldesarrollosocial.com/el-sistema-tributario-para-el-campo-debera-contribuir-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://cobertura360.mx/2022/03/18/inclasificables/la-secretaria-de-agricultura-controla-10-brotes-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/
https://cobertura360.mx/2022/03/18/inclasificables/la-secretaria-de-agricultura-controla-10-brotes-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/miparecelanosequema-campana-de-sader-y-conafor/
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002174nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001764nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001749nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001772nc.pdf
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/estalla-la-huelga-en-el-colegio-de-posgrados-8012785.html


 

6 
 

de ocho a 10 millones de toneladas adicionales para los diferentes usos y, mitigar de manera 
significativa, las importaciones. Impulso, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001530nc.pdf 

 
Instituciones del sistema financiero firmaron convenio para instalar el CIIGEF.- La Secretoria de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), informó que 11 instituciones financieras públicas y privadas 
firmaron el convenio de Coordinación y Colaboración Interinstítucional Público-Privado para la 
instalación del Comité Interinstitucional para la Igualdad de Género en las Entidades Financieras 
(CIIGEF). Las instituciones que participaron en el convenio fueron: ABM: Asociación de Bancos de 
México; AMEXCAP: Asociación Mexicana de Capital Privado; AMIS: Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros; AMAFORE: Asociación Mexicana de AFORES; BANXICO: Banco de México: 
Condusef: Comisión Nacional para la Protección y la Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros; 
Consar: Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro; CNBV: Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores; CNSF: Comisión Nacional de Seguros y Fianzas; FIRA: Fideicomisos Instituidos en Relación 
con la Agricultura; HACIENDA: Secretaría de Hacienda y Crédito Público; e INMUJERES: Instituto 
Nacional de las Mujeres. Unomásuno, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022000995nc.pdf 

 
Superficie algodonera de Mexicali llega a las 4 mil 186 hectáreas.- La superficie algodonera del ciclo 
agrícola primavera-verano 2022, sigue incrementándose en los campos agrícolas pertenecientes al 
Distrito de Desarrollo Rural 002, Río Colorado Valle de Mexicali-, al llegar a las 4 mil 186 hectáreas, 
reportó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) en Baja California. La superficie 
sembrada, representa un avance del 34 por ciento, con relación a las 12 mil 383 hectáreas expedidas, 
hasta el momento, aseguró la dependencia federal. SADER comentó que las principales siembras, se 
están presentando en las zonas agrícolas del Centro de Apoyo al Desarrollo Rural Sustentable (CADERS) 
Benito Juárez, con el establecimiento de mil 542 hectáreas. En esta área, se han otorgado permisos 
para la siembra de 3 mil 892 hectáreas. 
http://monitoreconomico.org/noticias/2022/mar/18/superficie-algodonera-de-mexicali-llega-a-las-4-mil-186-
hectareas/ 

 
Realizarán exposición “Jucharitsíri; nuestro maíz” en zona arqueológica de Tzintzuntzan.- La 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) de manera coordinada con el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH), LA Secretaría de Cultura de Michoacán, el Instituto nacional de 
Geografía y Estadísticas (INEGI)y la Universidad de Chapingo, ofrecerán a partir de este día la exposición 
“Jucharitsíri, nuestro maíz”, en la zona arqueológica de Tzintzuntzan para conocer los orígenes y las 
distintas variedades de maíz michoacano. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/490116/Realizaran-exposicion-Jucharitsiri-nuestro-maiz-en-zona-arqueologica-
de-Tzintzuntzan.html 

 
Inicia proyecto bilateral para probar vacuna contra tuberculosis bovina en Baja California.- Este 
viernes dio inicio un proyecto bilateral entre México y Estados Unidos para probar una vacuna contra 

https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001530nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022000995nc.pdf
http://monitoreconomico.org/noticias/2022/mar/18/superficie-algodonera-de-mexicali-llega-a-las-4-mil-186-hectareas/
http://monitoreconomico.org/noticias/2022/mar/18/superficie-algodonera-de-mexicali-llega-a-las-4-mil-186-hectareas/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/490116/Realizaran-exposicion-Jucharitsiri-nuestro-maiz-en-zona-arqueologica-de-Tzintzuntzan.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/490116/Realizaran-exposicion-Jucharitsiri-nuestro-maiz-en-zona-arqueologica-de-Tzintzuntzan.html
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la tuberculosis bovina en Baja California. La iniciativa cuenta con fondos del Servicio de Inspección de 
Sanidad Agropecuaria (APHIS) del Departamento de Agricultura de los EU y de Servicios Veterinarios 
que trabajan en colaboración con la SADER, el SENASICA, la Productora Nacional de Productos 
Biológicos Veterinarios (PRONAVIBE), así como funcionarios del Comité Estatal de Baja California, se 
explicó. 
https://www.milenio.com/estados/inicia-proyecto-bilateral-vacuna-tuberculosis-bovina 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/inicia-proyecto-bilateral-para-probar-vacuna-contra-tuberculosis-
bovina-en-baja-california/ar-AAVfHJV 
  
Anuncian bombardeo de nubes para provocar las lluvias en Tamaulipas.- Para paliar las repercusiones 
de la sequía, ya se contempla bombardear las nubes, reveló el Secretario de Desarrollo Rural del Estado, 
Ariel Longoria García. Confió en que pronto empiece este programa en la entidad, para poder hacer la 
narrativa correspondiente de lo que va a pasar. 
Aunque dejó en claro que eso habría que verlo con los técnicos de la SADER, que son los que saben, 
para ver que zonas en donde se requiere. 
https://voxpopulinoticias.com.mx/2022/03/anuncian-bombardeo-de-nubes-para-provocar-las-lluvias-en-tamaulipas/ 
  
Emiten reglas de operación del programa Producción para el Bienestar.- La SADER emitió las reglas 
Reglas de Operación del Programa Producción para el Bienestar (PpB) para el ejercicio fiscal 2022. En 
una edición vespertina del Diario Oficial de la Federación (DOF) fue publicado el documento, que 
establece que el programa se aplicará a nivel nacional en beneficio de productores de pequeña y 
mediana escala de maíz, frijol, trigo panificable y arroz, entre otros, así como de amaranto, chía, caña 
de azúcar, café, cacao, miel o leche. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/03/18/politica/emiten-reglas-de-operacion-del-programa-produccion-para-
el-bienestar/ 
  
Piden incluir a Nayarit en Programa de Fertilizantes para el Bienestar.- Debido a que Nayarit aporta 
un volumen de 6.22 millones de toneladas de productos del campo, con un valor superior a los 13 mil 
millones de pesos, la entidad debe ser incluida en el Programa Fertilizantes para el Bienestar. Así lo 
solicitó la diputada Ivonne Díaz Tejeda (PRI) a la Secretaría de Agricultura, por medio de un punto de 
acuerdo. 
https://enfoqueagropecuario.com/2022/03/18/piden-incluir-a-nayarit-en-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar/ 
 
SOMOS PRODUCTORES Y NOS RASURARON DE LAS VERIFICACIONES: Piden mantener a campesinos 
de Carrillo Puerto en padrón estatal de apoyos.- Felipe Carrillo Puerto, MX.- Personal de la SADER del 
programa Producción para el Bienestar antes Procampo, eliminó de sus verificaciones a un total de 
nueve campesinos productores de la comunidad maya de Santa Amalia, por lo que probablemente no 
reciban el apoyo económico que beneficia a ese sector de la región, señaló el ex delegado de la localidad 
Hilario Tun Puc. 
https://noticaribe.com.mx/2022/03/18/piden-mantener-a-campesinos-de-carrillo-puerto-en-padron-estatal-de-

apoyos/ 

https://www.milenio.com/estados/inicia-proyecto-bilateral-vacuna-tuberculosis-bovina
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/inicia-proyecto-bilateral-para-probar-vacuna-contra-tuberculosis-bovina-en-baja-california/ar-AAVfHJV
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/inicia-proyecto-bilateral-para-probar-vacuna-contra-tuberculosis-bovina-en-baja-california/ar-AAVfHJV
https://voxpopulinoticias.com.mx/2022/03/anuncian-bombardeo-de-nubes-para-provocar-las-lluvias-en-tamaulipas/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/03/18/politica/emiten-reglas-de-operacion-del-programa-produccion-para-el-bienestar/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/03/18/politica/emiten-reglas-de-operacion-del-programa-produccion-para-el-bienestar/
https://enfoqueagropecuario.com/2022/03/18/piden-incluir-a-nayarit-en-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://noticaribe.com.mx/2022/03/18/piden-mantener-a-campesinos-de-carrillo-puerto-en-padron-estatal-de-apoyos/
https://noticaribe.com.mx/2022/03/18/piden-mantener-a-campesinos-de-carrillo-puerto-en-padron-estatal-de-apoyos/
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AGRICULTURA 
 
México exportó 61 toneladas de carne a Estados Unidos.- Solo por las primeras 10 semanas de 2022, 
México ya se ubica como el principal abastecedor de carne de res para Estados Unidos, con una 
participación de 26.1 por ciento del volumen, lo que sería traducido en 61.9 toneladas, que representa 
47 por ciento más que el año pasado. Lo anterior fue informado por el Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA), que dirige Juan Carlos Anaya, y señaló que las importaciones de carne de res que 
realiza Estados Unidos siguen siendo muy altas, a pesar del panorama actual, pues presenta 34 por 
ciento más en el acumulado de las primeras 10 semanas del año. Unomáuno, 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001053nc.pdf 

 
Mercado mexicano de semillas de hortalizas crecerá 4.67% en 2022: estudio.- Con base en el informe 
de investigación de Technavio, titulado “Mercado de semillas de hortalizas en México” indicó que habrá 
un crecimiento interanual del 4.67 % en 2022 a una CAGR (tasa de crecimiento anual compuesto) del 
5.33 % durante el periodo de pronóstico. El informe está segmentado por tipo de semilla (variedades 
de polinización abierta e híbridos) y tipo de cultivo (cebolla, pimiento picante, tomate, pepino y otros). 
El mercado de semillas de hortalizas en México está fragmentado y los vendedores están desplegando 
varias estrategias de crecimiento orgánico e inorgánico para competir en el mercado. 
https://enalimentos.lat/noticias/5037-mercado-mexicano-de-semillas-de-hortalizas-crecera-4-67-en-2022-estudio.html 

 
Aguacate michoacano, en riesgo de sufrir más vetos de exportación: especialista.-  Después de que se 
suspendiera de manera temporal la exportación de aguacate michoacano a Estados Unidos por un 
problema de inseguridad, el investigador Benjamín Revuelta Vaquero alerta que otro tipo de vetos en 
materia ambiental podrían parar el envío de frutos a los países de Norteamérica por lineamientos 
establecidos en el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
https://www.inforural.com.mx/aguacate-michoacano-en-riesgo-de-sufrir-mas-vetos-de-exportacion-especialista/ 

 
Seguro agropecuario en México mantiene caídas de 17.1%.- Ante la cancelación del subsidio para el 
seguro agropecuario en el 2020 y frente a los fenómenos meteorológicos, el seguro agrícola registró un 
decremento de 17.1 por ciento en términos reales en el 2021, informó la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS). 
https://www.inforural.com.mx/seguro-agropecuario-en-mexico-mantiene-caidas-de-17-1/ 

 
Productores del campo piden al SAT facilidades para pagar impuestos.- El Régimen Simplificado de 
Confianza (Resico) busca dar algunos beneficios a los productores del sector primario, sin embargo, 
quienes trabajan en él piden que se den facilidades y una prórroga para no entorpecer y afectar el 
campo. 
https://www.inforural.com.mx/productores-del-campo-piden-al-sat-facilidades-para-pagar-impuestos/ 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001053nc.pdf
https://enalimentos.lat/noticias/5037-mercado-mexicano-de-semillas-de-hortalizas-crecera-4-67-en-2022-estudio.html
https://www.inforural.com.mx/aguacate-michoacano-en-riesgo-de-sufrir-mas-vetos-de-exportacion-especialista/
https://www.inforural.com.mx/seguro-agropecuario-en-mexico-mantiene-caidas-de-17-1/
https://www.inforural.com.mx/productores-del-campo-piden-al-sat-facilidades-para-pagar-impuestos/
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Produce BCS mil toneladas de sargazo.- Baja California Sur produce cada año aproximadamente mil 
toneladas de sargazo Gelidium, con dos cooperativas y una empresa privada que cuentan con concesión 
para explotar este recurso en la Zona Pacífico Norte. Una vez en la playa, el sargazo se pone a secar al 
sol y posteriormente se traslada hasta Ensenada en donde una empresa de origen español lo procesa 
hasta convertirlo en polvo; primero se pone a cocer en grandes depósitos con agua caliente de donde 
se extrae el líquido convertido en una sustancia gelatinosa, misma que se deshidrata hasta obtener una 
especie de hojuela que se muele hasta que se convierte en polvo, producto final que se envía a diversos 
destinos de Europa en donde tiene varios usos. 
https://www.inforural.com.mx/produce-bcs-mil-toneladas-de-sargazo/ 

 
Productores agrícolas buscan reconversión agroforestal en Tehuacán.- Productores agrícolas de la 
zona buscarán las reconversión agroforestal en terrenos de las juntas auxiliares , con el objetivo de dar 
una alternativa al campo para que sea más sustentable, porque ante las condiciones climáticas así como 
los bajos precios en el mercado, ha causado que no sea redituable continuar con la siembra de algunos 
productos, declaró el director de desarrollo rural, agricultura y ganadería, Armando Bravo Ginés. 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/productores-agricolas-buscan-reconversion-agroforestal-tehuacan-
puebla 
 

GANADERÍA 
 
Productores de leche reciben capacitación.- Desparasitar periódicamente al ganado, pruebas de 
California para detección de mastitis, buenas prácticas de ordeño, mejoramiento genético y calidad en 
la alimentación, son las recomendaciones más importantes que hace personal de la SADER y Sedagro a 
productores lecheros. Lo anterior, durante las capacitaciones que imparte a este sector, para brindarles 
las técnicas para que puedan incrementar la calidad de la producción lechera y garantizar que los 
productos lácteos producidos en la región sean saludables, informó el director Desarrollo Agropecuario, 
Arturo Ortiz Olvera. 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/productores-de-leche-reciben-capacitacion-8015232.html 

 
Granjas Carroll fue certificada en bienestar animal.- Derivado de sus prácticas enfocadas en garantizar 
y mejorar la calidad de vida de sus cerdos, Granjas Carroll de México (GCM) fue condecorada con el 
reconocimiento CloverLeaf Animal Welfare, para sus unidades de producción en Puebla y Veracruz. 
Otorgado por la empresa estadounidense homónima, esta certificación abarca las 18 granjas porcinas 
de la firma mexicana, así como sus más de 110 sitios de crianza y demás instalaciones en un total de 14 
municipios dentro de las entidades en las que opera. 
https://www.porcicultura.com/destacado/granjas-carroll-fue-certificada-en-bienestar-animal 
 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/produce-bcs-mil-toneladas-de-sargazo/
https://www.milenio.com/politica/comunidad/productores-agricolas-buscan-reconversion-agroforestal-tehuacan-puebla
https://www.milenio.com/politica/comunidad/productores-agricolas-buscan-reconversion-agroforestal-tehuacan-puebla
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/productores-de-leche-reciben-capacitacion-8015232.html
https://www.porcicultura.com/destacado/granjas-carroll-fue-certificada-en-bienestar-animal
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APICULTURA 
 
¿Apicultor por un día? Abejas de Barrio lo hace posible.- A pesar de que en la CDMX predominan las 
grandes avenidas, viviendas y corporativos, existe un espacio en la metrópoli destinado a las abejas. Se 
trata de Xochimilco. Rodeada de naturaleza, esta zona localizada al sur de la capital, fue el terreno ideal 
para que Sandra Corales creara Abejas de Barrio, un emprendimiento social cuyo objetivo es acercar a 
las personas al mundo de la apicultura (crianza y cuidado de las abejas). 
https://www.contrareplica.mx/nota--Apicultor-por-un-dia-Abejas-de-Barrio-lo-hace-posible—202218356 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
En el océano pacífico podría iniciar la veda de camarón este miércoles: Guerra Mena.- Culiacán, 
Sinaloa.- La veda de camarón en el pacífico mexicano podría iniciar este 23 de marzo y hasta que se 
reúna el Comité Nacional de Vedas se definirá la zafra 2021-22, dio a conocer la secretaria de Pesca en 
Sinaloa. Flor Emilia Guerra Mena, indicó que se espera una reducción en las capturas de crustáceo 
silvestre, esto debido a los problemas por la pandemia. 
https://vivalanoticia.mx/en-el-oceano-pacifico-podria-iniciar-la-veda-de-camaron-este-miercoles-guerra-mena/ 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
El OIRSA pidió a la avicultura mexicana y de Centroamérica, reforzar sus medidas contra la Influenza 
Aviar.- Derivado de los brotes de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad que se han registrado en EU 
durante este año, así como las incidencias en Canadá a finales de 2021, en el Organismo Internacional 
Regional de Sanidad Agropecuaria (OIRSA), solicitaron a México y países de Centroamérica reforzar sus 
medidas de prevención. 
https://www.avicultura.mx/destacado/el-oirsa-pidio-a-la-avicultura-mexicana-y-de-centroamerica-reforzar-sus-
medidas-contra-la-influenza-aviar 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Tequila planea mayor penetración en los mercados asiático y europeo.- En México existen1,900 
marcas de tequila propiedad de las 174 destilerías autorizadas por la CNIT. Todas se han abierto un 
hueco en el mercado nacional y varias de ellas también en Estados Unidos, que se ha convertido en el 
principal destino de exportación de la bebida mexicana. Aunque la mayor parte de las exportaciones, 
que representan el 64% de la producción, van a Estados Unidos, los fabricantes de tequila ahora dicen 
estar listos para conquistar otros paladares en Europa y Asia. 
https://enalimentos.lat/noticias/5044-tequila-planea-mayor-penetracion-en-los-mercados-asiatico-y-europeo.html 

 

https://www.contrareplica.mx/nota--Apicultor-por-un-dia-Abejas-de-Barrio-lo-hace-posible
https://vivalanoticia.mx/en-el-oceano-pacifico-podria-iniciar-la-veda-de-camaron-este-miercoles-guerra-mena/
https://www.avicultura.mx/destacado/el-oirsa-pidio-a-la-avicultura-mexicana-y-de-centroamerica-reforzar-sus-medidas-contra-la-influenza-aviar
https://www.avicultura.mx/destacado/el-oirsa-pidio-a-la-avicultura-mexicana-y-de-centroamerica-reforzar-sus-medidas-contra-la-influenza-aviar
https://enalimentos.lat/noticias/5044-tequila-planea-mayor-penetracion-en-los-mercados-asiatico-y-europeo.html
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Formalizan cupo preferencial a importación de maíz de Argentina.- La SE formalizó el establecimiento 
de un cupo preferencial, de manera temporal, a la importación en México de frijol negro proveniente 
de Argentina. En un comunicado, la dependencia informó que esto forma parte del acuerdo alcanzado 
entre ambos países, en cual también se mantiene el trato preferencial para el comercio de automóviles 
por medio de un esquema de cupos anuales. 
https://imagenagropecuaria.com/2022/formalizan-cupo-preferencial-a-importacion-de-maiz-de-argentina/ 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Sube de golpe el precio de la Leche en Chihuahua.- El conflicto armado entre Ucrania y Rusia está 
afectando también a los productores de leche de la región centro sur del estado, quienes se enfrentan 
a un alza en los precios de los forrajes de importación para el ganado, así como a una menor 
disponibilidad de alfalfa por la escasez de agua para el riego en esta región del estado. José Carreón 
Ramos, empresario del ramo lechero y regidor del ayuntamiento, comentó que tanto los grandes como 
los medianos y pequeños productores del sector social, siguen batallando para mantener sus establos 
porque, a raíz de la guerra en Ucrania, subieron los costos de los insumos. Precisó que las alzas de 
precios se han registrado en los fertilizantes, la pasta de soya y el maíz. 
http://www.agroregion.com/articulo?id=1223 

 
Aumentan precios en carne, bolillo y tortilla.- Con el inicio del conflicto entre Rusia y Ucrania 
aumentaron las presiones en las cotizaciones de granos, energéticos y en la cadenas de producción, lo 
que, de alguna manera, se traduce en incrementos de precios de algunos cárnicos, pan y tortilla, aunque 
en algunos casos son mínimos, pero hay alzas. Desde mediados de enero y hasta el 17 de marzo pasado, 
los precios del trigo aumentaron 127 dólares, es decir, 47% de alza, para quedar en 401 dólares la 
tonelada métrica. En el caso del maíz en ese mismo período subió 28%, equivalente a 65 dólares para 
quedar en 297 dólares la tonelada métrica, expuso el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/03/18/aumentan-precios-en-carne-bolillo-y-tortilla/ 
https://www.trespm.mx/edomex/precio-de-tortilla-podria-dispararse-por-aumento-en-insumos 

 
El kilo de tortilla ha aumentado el doble que la inflación.- El precio de la tortilla, uno de los parámetros 
que suele utilizar el gobierno para evaluar el efecto de la política salarial de los pasados tres años, está 
en vilo por el encarecimiento internacional de los granos básicos, los cuales han aumentado su 
cotización en una proporción incluso mayor a la del petróleo. En lo que va de la actual administración, 
una vez iniciados los incrementos al salario mínimo, el precio de la tortilla ha aumentado 31.42 por 
ciento, prácticamente el doble que el 15.39 por ciento de la inflación general, muestra el Sistema 
Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIIM) de la Secretaría de Economía. 
https://brioagropecuario.com/2022/03/18/el-kilo-de-tortilla-ha-aumentado-el-doble-que-la-inflacion/ 
 
 
 

https://imagenagropecuaria.com/2022/formalizan-cupo-preferencial-a-importacion-de-maiz-de-argentina/
http://www.agroregion.com/articulo?id=1223
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/03/18/aumentan-precios-en-carne-bolillo-y-tortilla/
https://www.trespm.mx/edomex/precio-de-tortilla-podria-dispararse-por-aumento-en-insumos
https://brioagropecuario.com/2022/03/18/el-kilo-de-tortilla-ha-aumentado-el-doble-que-la-inflacion/
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ALIMENTACIÓN 
 
Red de Bancos de Alimentos de México rescató 135 toneladas de alimentos en 2021.- La Red de 
Bancos de Alimentos de México (Red BAMX), que lleva alrededor de 30 años trabajando en el rescate 
y la distribución de alimento para mejorar la calidad de vida de la población vulnerable, dio a conocer 
su informe anual 2021, en el que reveló que el año pasado rescató más de 135 mil toneladas de 
alimentos, beneficiando a casi dos millones de personas. 
https://enalimentos.lat/noticias/5034-red-de-bancos-de-alimentos-de-mexico-rescato-135-toneladas-de-alimentos-en-
2021.html 

 
Cargill y CIMMYT abren convocatoria al Premio a la Seguridad Alimentaria y a la Sustentabilidad 
2022.- Para la edición 2022, Cargill y CIMMYT invitan a toda persona interesada a que inscriba proyectos 
que contengan ideas innovadoras sobre el uso más eficiente o mejoramiento de recursos hídricos en la 
producción agrícola, con base en la agenda 2030 de los Objetivos de Desarrollo Sustentable: aumentar 
considerablemente el uso eficiente de los recursos hídricos en todos los sectores y asegurar la 
sostenibilidad de la extracción y el abastecimiento de agua dulce para hacer frente a la escasez de agua 
y reducir considerablemente el número de personas que sufren falta de agua; y lograr la gestión 
sustentable y el uso eficiente de los recursos naturales. 
https://enalimentos.lat/noticias/5043-cargill-y-cimmyt-abren-convocatoria-al-premio-a-la-seguridad-alimentaria-y-a-
la-sustentabilidad-2022.html 

 

CONTINGENCIA  
 
Peligra el maíz por falta de fertilizantes.- Los productores de maíz del Bajío, una de las zonas más 
prósperas del país, advierten una crisis alimentaria nunca vista en México, pues la siembre para el ciclo 
agrícola primavera-verano no ha iniciado por la escasez y encarecimiento del fertilizante. En entrevista 
con Organización Editorial Mexicana, Marcelo Zárate Rodríguez, presidente de la Unión de Productores 
de Maíz del Bajío, que aglutina a unos 12 mil agricultores de Jalisco, Guanajua to y Michoacán, dijo que 
sus proveedores les dicen que no hay fertilizante suficiente en el país y el volumen que esperaban de 
Rusia y Ucrania no llegó. El Sol de México, 1 / El Sol de Toluca, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002115nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001745nc.pdf 

 
Preocupa a campesinos de El Mineral la escasez de lluvias en Zacatecas.- Con cerca de seis meses sin 
registrarse lluvias en la región de cultivo de El Mineral, la sequía ha llegado a ser un tema preocupante 
para los campesinos, quienes pronostican que, si la ausencia de lluvia continúa, habrá una menor 
cantidad de cosechas y pudiera a afectar a los precios de comercialización y limitar enormemente el 
número de jornaleros agrícolas a contratar para la próxima temporada. 
https://www.inforural.com.mx/preocupa-a-campesinos-de-el-mineral-la-escasez-de-lluvias-en-zacatecas/ 

 

https://enalimentos.lat/noticias/5034-red-de-bancos-de-alimentos-de-mexico-rescato-135-toneladas-de-alimentos-en-2021.html
https://enalimentos.lat/noticias/5034-red-de-bancos-de-alimentos-de-mexico-rescato-135-toneladas-de-alimentos-en-2021.html
https://enalimentos.lat/noticias/5043-cargill-y-cimmyt-abren-convocatoria-al-premio-a-la-seguridad-alimentaria-y-a-la-sustentabilidad-2022.html
https://enalimentos.lat/noticias/5043-cargill-y-cimmyt-abren-convocatoria-al-premio-a-la-seguridad-alimentaria-y-a-la-sustentabilidad-2022.html
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002115nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001745nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/preocupa-a-campesinos-de-el-mineral-la-escasez-de-lluvias-en-zacatecas/
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Lluvias, descargas eléctricas y caída de granizo por frente frío 37 esta noche y madrugada de mañana.- 
Habrá lluvias puntuales muy fuertes (de 50 a 75 milímetros (mm) en regiones de Oaxaca, Puebla y 
Veracruz; fuertes (de 25 a 50 mm) en zonas de Chiapas y Tabasco; chubascos (de 5 a 25 mm) en el 
Estado de México, Hidalgo, San Luis Potosí y Tlaxcala, y lluvias aisladas (de 0.1 a 5 mm) en la Ciudad de 
México, Guerrero, Querétaro y la península de Yucatán. 
https://www.bigfish.mx/360/Lluvias-y-caida-de-granizo-por-frente-frio-en-Mexico-20220318-0002.html 
 

COVID-19 
 
Se mantiene el uso obligatorio del cubreboas en In capital del país.- Los distintos indicadores 
epidemiológicos se han mantenido a la baja, señaló lo jefa de gobierno Al informar que la Ciudad de 
México se mantiene en Semáforo Verde y a pesar del descenso que registran prácticamente todos los 
indicadores, la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum informó que hasta el momento no se ha decidido 
retirar el uso de cubrebocas. Las autoridades del gobierno capitalino informaron que los diversos 
indicadores que monitorean el comportamiento de la pandemia alcanzan 3.5 puntos, lo que representa 
el menor puntaje que se ha tenido desde el inicio de la crisis sanitaria. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001727nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Inician obras en AIFA ...a días de apertura.- A unos días de la inauguración del Aeropuerto Internacional 
Felipe Angeles (AIFA), el Gobierno federal todavía está adjudicando obras complementarias para sus 
rutas de acceso terrestre. En una de las tres entradas con auto particular hay tramos en los que ni 
siquiera han arrancado las obras y sólo está la terracería. Reforma, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002340nc.pdf 

 
INE pide a Morena no descarrilar revocación.- l consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova 
Vianello, pidió a Morena no descarrilar el proceso de revocación de mandato porque se ahuyentará al 
electorado. "Mentir es engañar, es una manera más de hacer trampa, la gente está cansada de los 
tramposos", sentenció. Córdova Vianello ¿quien presidió la sesión extraordinaria del Consejo General 
del INE en la que se presentó un informe del avance que lleva el proceso¿ rechazó los señalamientos 
morenistas de que la autoridad electoral no hace nada para promover la participación ciudadana o que 
no cuenta con el número suficiente de boletas y casillas. El Universal, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002118nc.pdf 

 
La pandemia toca su menor nivel en 2 años.- La medida aplicará a partir del próximo lunes 21 de marzo 
y hasta el 3 de abril, como resultado de la disminución sostenida de contagios y hospitalizaciones a nivel 
nacional por el virus SARS-CoV-2, que suma siete semanas, indicó la Secretaría de Salud federal. En el 
semáforo vigente, que comenzó el 7 de marzo y concluirá mañana, sólo Querétaro permanece en color 
amarillo, de riesgo medio. Excélsior, PP y 1 

https://www.bigfish.mx/360/Lluvias-y-caida-de-granizo-por-frente-frio-en-Mexico-20220318-0002.html
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001727nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002340nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002118nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002658nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Vetará AMLO la ley que embarga sueldos para pagar deudas.- El salario de los trabajadores no debe 
tocarse, es sagrado, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. De esa forma reprobó el 
contenido de la iniciativa que permitiría a los acreedores cobrar del salario de los trabajadores, sin su 
autorización. Y de aprobarse en el Senado, dijo que la vetará. La Jornada, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001875nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Partidos políticos no pueden promocionar Revocación de Mandato: INE.- Los partidos Revolucionario 
Institucional ¡y de la Revolución Democrática denunciaron a Mario Martin Delgado Carrillo, presidente 
nacional de Morena por la difusión de dos videos en las redes sociales de Facebook, Twitter y YouTube, 
por la difusión de propaganda política y el probable uso de recursos públicos, al promocionar la 
participación ciudadana para el ejercicio de Revocación de Mandato del Presidente de la República. La 
Comisión estimó procedente la medida cautelar, en primer lugar, porque la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación , al resolver la acción de inconstitucionalidad 151/2021 determinó que es contrario a la 
Constitución que los partidos políticos promuevan la participación ciudadana en el proceso de 
Revocación de Mandato. Unomásuno, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001116nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022002658nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001875nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/03Marzo22/Imagenes_19032022/19032022001116nc.pdf
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QUIENES conocen cómo se cocinan las reformas
en el horno legislativo de San Lázaro dicen que
en la votación de la iniciativa en torno al embargo
de salarios para el pago de créditos les andaba
fallando la receta.

Y ES QUE, por primera vez desde que inició
la actual legislatura, los diputados de Morena
votaron divididos cuando siempre lo habían hecho
en bloque y alineados con su coordinación.
TAMBIÉN cuentan que varios legisladores del PRI
se desaparecieron del pleno a la mitad de la sesión
para, con su ausencia, facilitarle las cosas
al coordinador morenista, Ignacio Mier,
a quien ya se le estaba quemando el guiso.
PERO quizás lo más extraño es que el petista
Gerardo Fernández Noroña no metió su cuchara
y simplemente se desentendió del asuntó a pesar
de que inició su carrera y sus estridencias 
en la política como supuesto defensor de los deudores
de la banca. Y todo para que, al final, el cliente
de Palacio Nacional les devolviera el plato.

YA SALIÓ el peine de por qué Claudia Sheinbaum
tenía tanta urgencia de que se levantara la veda
que impedía a los funcionarios públicos promover
la consulta de revocación de mandato del 10 de abril.

CUENTAN que a la morenista le llegaron claras
señales de que ella y su equipo están bajo la lupa
y de que, de la manera en la que operen para lograr

una cuantiosa votación y que esta sea favorable
a Andrés Manuel López Obrador, dependerá
su futuro como posible candidata presidencial.
PORQUE, con todo y que muchos la ven como
la favorita en la carrera interna de la 4T, su flanco
débil es la derrota que Morena y sus aliados
sufrieron en la elección del 2021 en la que la alianza
PANPRIPRD se quedó con la mitad de la ciudad.
DE AHÍ que en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento
la consigna es que: o demuestran su capacidad
de movilización y operación territorial en la consulta
que se hará el Domingo de Ramos o las aspiraciones
presidenciales de Sheinbaum para 2024 se podrían
convertir en todo un viacrucis. ¡Jesús!

UNA NUEVA BAJA sufrió la bancada del PAN
en el Senado después de que en septiembre
se separara Gustavo Madero para integrarse al Grupo
Plural y de que en noviembre Martha Márquez
se fuera al PT.

AHORA fue Marco Antonio Gama, senador por
San Luis Potosí, quien renunció al partido blanquiazul
y adelantó que ya tiene una oferta para integrarse
al grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano.

ALGO raro debe estar pasando en la grey que coordina
Julen Rementería y en el partido que encabeza
Marko Cortés para que sus legisladores estén
decidiendo cambiar de camiseta a la mitad del juego.
¿Qué será, qué será?

Fecha: 19/03/2022
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El Monedero de Neurona
Un informe policiaco que se pu

blicó esta semana en Madrid
es la madeja para entender có

mo están funcionando en el México
obradorista los contratos de consul
toría política

La historia del escándalo español
comenzó en el verano de 2018, cuan
do Juan Carlos Monedero, fundador
y exdirigente del partido de izquierda
español Podemos, viajó a México. Ha
cía más de tres años que Monedero no
participaba en Podemos, pero el parti
do pagó su boleto. Monedero dio una
entrevista a Revolución 3.0 Michoacán
sobre la victoria de López Obrador, pa
seó en el Zócalo el día de la elección y
regresó a España. La periodista cata
lana Anna Portella, que colaboraba co
mo practicante en Forbes México, se
enteró del viaje y lo entrevistó.

En noviembre, Monedero volvió
a México: Esta vez la UNAM pagó el
boleto. Estuvo en una presentación de
la Brigada Cultural para Leer en Liber
tad, con Paco Ignacio Taibo II, en una
entrevista con John Ackerman en TV
UNAM y en un seminario de Acker
man en la UNAM. El estudiante de
Historia Alejandro Massa lo entrevis
tó. Publicó un artículo de la visita en la
sección cultural de SinEmbargo.

A las dos semanas, Monedero lle
gó a México por tercera vez. El viaje,
otra vez, lo pagó Podemos. Escribió en
un tuit que estaba invitado por López
Obrador a su toma de posesión. Orga
nizadores del evento me dijeron que no
estuvo con los invitados internaciona
les, ni estaba en una lista de protocolo.

A finales de diciembre, Monedero
desglosó en un correo los tres viajes Gas
entrevistas y conferencias) como parte
de 300 horas de "consultoría política"
para Neurona Consulting una empresa
con domicilio en una casa modesta en
Michoacán. Unos días después, desde
Neurona le depositaron 26 mil euros en
pago. En marzo de 2019, Neurona Con
sulting creó una filial en España Pode
mos los contrató como consultores y les
pagaron un poco más de 300 mil euros.

Desde hace dos años, las autorida
des españolas han investigado el caso,
primero creyendo que los servicios de
consultoría a Podemos no se realiza
ron, luego que la factura se hizo para
justificar el pago a Monedero. Buena
parte de esta historia está en un infor
me que obtuvo esta semana el perio
dista Alberto Sierra, para el medio The
Objective. Le pregunté a Monedero en
qué consistió la consultoría Me dijo
que Neurona lo contrató "para presti
giarse, por tener a alguien que consi
deran relevante colaborando con ellos".
Puso como ejemplo que otros políticos,
como el expresidente José María Az
nar, también lo hacen. Cuando insistí
en qué aportó a Neurona dijo que "ex
periencia" y que participaba en "discu
siones, reuniones y eventos".

En México, el aporte de Monede
ro ha sido mayor. El dueño de Neuro
na es César Hernández, un periodista
que trabajó entre 2013 y 2016 como
director de Revolución 3.0, un medio
que fundó y financió varios años el
productor televisivo Epigmenio Iba
rra En 2016, me dijo Ibarra rompió

con Hernández porque "no atendía
el proyecto". Otras fuentes me dijeron
que Hernández, durante años, viajó a
Bolivia Venezuela y Ecuador, usando
el nombre de Ibarra y su amistad con
López Obrador, para ofrecer servicios
de campaña principalmente videos.
Neurona Consulting se creó en Mi
choacán en 2016. Ha ganado millones
de dólares en la región, también ha
ciendo "estrategias de redes sociales".
Ha estado bajo investigación en Bolivia
y Ecuador. Allí decían que trabajaban
para López Obrador, pero ninguno de
sus productos muestra que esto en rea
lidad sucediera Hernández mantuvo
el medio Revolución 3.0 Michoacán,
distinto a otro, nacional; pero nadie
pareció reparar en esa diferencia

"No puedo saber si actuó en mi
nombre", me dijo Ibarra, quien nun
ca había hablado públicamente de la
ruptura Hernández no respondió a
una solicitud de entrevista Desde que
colaboraron con Monedero, Neurona
ha obtenido los contratos en México
que no logró antes. Participaron en
campañas por su cuenta y con Heurís
tica otra empresa de Guadalajara que
trabajó con López Obrador y ha gana
do millones de pesos en comunicación
política para Morena y sus candidatos.

En España, se investiga si hubo un
financiamiento ilegal de Podemos, a
través del contrato con Neurona Mo
nedero cree que es una persecución
política En México, la historia parece
la de un grupo de personas que han sa
bido explotar la narrativa de la izquier
da, y ganar mucho dinero en el camino.
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De un tiempo acá las sobremesas
erv la cocina de la casa del Potrero
no se animan.

La sequía del cielo es también sequía
de la tierra y de los corazones.
Cuando pasan meses sin llover
la gente pasa meses sin reír.

Luego Diosito vuelve a portarse bien,
y llueve. Entonces las mujeres vuelven
a cantar cuando lavan la ropa en la
acequia, y los hombres vuelven a silbar
cuando van por el camino a la labor,
y los niños vuelven a jugar en el recreo
de la escuela.

Ahora terminamos de cenar. No hemos

prendido leña en el fogón porque una
chispa puede incendiar el techo de tejas
de la casa o el zacate reseco del solar.
Entonces doña Rosa cuenta cosas
de don Abundio, su marido:

Le dijo a su compadre Chon:
"Voy a Saltillo a ver al ojista".

El compadre lo corrigió:
Dirá usted al oculista.

No contestó Abundio. De ahí ando
bien.

Don Abundio se atufa.

Vieja habladora.

Doña Rosa figura el signo de la cruz
con índice y pulgar, se lo lleva
a los labios y jura: "Por ésta".

/Hasta mañana!...

Fecha: 19/03/2022

Página: 9

Area cm2: 123

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Costo: 26,691

Página 16 de 112



Día de los Pepes
Esta es una adivinanza ¿La po

drás adivinar? "Escuchen qué
cosa y cosa / tan maravillosa

es ésta. / Un marido sin mujer / y
una casada doncella, / Un padre que
no ha engendrado / a un hijo a quien
otro engendra / Un hijo mayor que el
padre. / Un casado con pureza / Un
hombre que da alimentos / al mismo
que lo alimenta; / cría al que lo crió, y
al mismo / que lo sustenta, sustenta
/ Manda a quien es su señor, / y en
cambio a su hijo respeta / Tiene por
dueña una esclava, / y su esposa es
una reina / Celos tuvo, mas confian
za / Seguridad y sospecha / Riesgos
y seguridades. / Necesidad y rique
za / Decidme: ¿qué cosa y cosa / tan
maravillosa es ésta?". Linda tradición
es la de las adivinanzas. Acompañó la
niñez de México, pues estaba muy en
uso en la época mal llamada de la Co
lonia, y acompañó nuestra niñez, pues
era uno de nuestros entretenimientos
favoritos antes de que la televisión vi
niera a convertir el círculo de familia
en semicírculo. ¡Qué difícil adivinanza
la que al principio puse! Su autora es
nada menos que Sor Juana Inés de la
Cruz. La incluyó en sus "Romances",
y es en verdad una ingeniosa cába
la Veamos. ¿Cómo puede haber un
marido sin mujer? ¿Cómo puede una

mujer ser casada y al mismo tiempo
doncella, es decir virgen? ¿Qué padre
es ése que no ha engendrado a su hijo,
el cual ha sido ¡qué misterio! engen
drado por otro padre? ¿Cómo puede
un hijo ser mayor que su padre, y có
mo puede guardar la pureza es de
cir la viriginidad varonil un hombre
que se ha casado? ¿Quién es ése que
da pan a quien le da el pan, que cría
al que lo creó y que sustenta a aquel
que es su sustento? ¿Cómo puede un
hombre mandar a su señor y obede
cer a su hijo? ¿Su dueña es una escla
va y su mujer una reina? ¿Celos tuvo,
y también confianza? ¿Recelaba, y a la
vez tenía certidumbre? ¿Era al mismo
tiempo rico y pobre? Ya habrás adivi
nado la respuesta Sor Juana nos está
hablando de San José. Fue él esposo
de María, pero sin que ella fuera su
mujer. José era padre de Jesús, pero
no lo engendró. El Hijo de Dios era
mayor que su padre terrenal, pero
lo obedecía José tenía autoridad de
padre sobre Jesús, pero lo veneraba
como a su Salvador. De José recibía
Jesús el pan terreno; de Jesús recibía
José el pan sobrenatural. La esposa
de José, es decir su dueña, era escla
va del Señor, y al mismo tiempo Reina
del Cielo. En un principio José sospe
chó de la pureza de María, pero luego

creyó en ella Siendo pobre carpintero
tuvo en su casa la mayor riqueza la
presencia de Dios y de su Madre Be
lla y conceptista adivinanza es ésta de
Sor Juana, muy propia para decirla en
este día, que es el de los Pepes. San Jo
sé fue Pater Putativus, padre putativo,
es decir simbólico o virtual, de Jesús.
Al pie de sus imágenes se ponía esa
expresión abreviada en sus iniciales:
P.P. De ahí el diminutivo del nombre
José: Pepe. Yo soy santero, quizá por
gracia y obra de mi abuela Liberata
Gusto de la hagiografía, es decir de
la vida de los santos, y he trasladado
a mi casa que es la tuya casi toda la
imaginería de la tienda de artículos
religiosos que se halla al principio del
pasaje San Francisco o al final, según
vayas o vengas, por la calle de Don
celes, junto a mi hotel preferido en la
Ciudad de México, el Catedral, casi en
la esquina con Argentina, donde está
el bello edificio de la Secretaría que al
guna vez fue de Educación A San Jo
sé lo quiero por humilde. El también
dijo a su manera "He aquí el esclavo
del Señor. Hágase en mí según tu pa
labra". A todos los Pepes de México, y
a todos los que en el mundo llevan el
nombre del Señor San José, les digo
que éstas son las mañanitas que can
taba el rey David... FIN.
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A modo
El "decretazo" para brincar
la veda electoral tuvo

como criterio principal
que los funcionarios públicos
tienen los mismos derechos

de Ubre expresión
que cualquier ciudadano.

¿Qué sigue? También
podrán solicitar no hacer
públicas sus declaraciones
de bienes patrimoniales,
como tenemos el derecho
a no hacerlo los ciudadanos
comunes. Y tendrán

el derecho legal de no rendir
cuentas sobre sus "chambas",
que es en lo que han
convertido el ejercicio
de la función pública.

Estamos secuestrados

por personajes que están
tergiversando las leyes
para que todo quede
a modo.

Lauro Urbina López
Xochimilco, Ciudad de México
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No les preocupa la revocación .
sino la sucesión

La oposición en el Senado denunció a to
da velocidad lo que considera la inconstitu
cionalidad del decretazo que da cancha libre
a la propaganda desde el gobierno para pro
mover la consulta de revocación de mandato

del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, pero

¦ I los coordinadores del PAN,
PRI, PRD, MC e incluso del

y ^ \ 1 ¡ Grupo Plural, mejor pisaron
') ¦ | el freno. Nos dicen que no

es que anduvieran este vier
"I nes ya con las aletas y el vi® sor puestos para irse de fin
Andrés Manuel de semana largo, sino es
López Obrador que para este proceso ya no

dan los tiempos y mejor los
van a trabajar pensando en las elecciones de
gubernaturas que se avecinan. Consideran
que si no detienen el carro morenista, lo que
se viene son elecciones de Estado en las que
la de por sí debilitada oposición no tendría
oportunidad ni de meter las manos. Y no
piensan solo en este año sino en el 2024.

Aliados con trato de enemigos
::::: La Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación (CNIE) sigue mostrando su
rechazo a las asambleas de la SEP para diseñar
los planes y programas de estudio, así como los
contenidos de libros de texto gratuitos. Nos
cuentan que Gamaliel Guzmán y Pedro Gó
mez Bámaca, secretarios generales en Mi
choacán y Chiapas, respectivamente, acusan
que los llamados maestros democráticos han
sido relegados de los encuentros. La percepción
es que pese a que han sido aliados de la actual
administración les dan trato de enemigos. Y
luego se sorprenden cuando bloquean vías fé
rreas o detienen el convoy del presidente.
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Honestidad y justicia a paso de
tortuga
::::: Nos comentan que, pese a que sus legisla
dores promueven y presumen iniciativas pa "
racombatir el acoso sexual en los centros de
trabajo, en las sedes estatales de Morena estos
actos se presentan y no son sancionados. Nos
detallan que en el oficio Morena/0ip/0156/2022
—del cual tiene copia esta casa editorial— el
partido reconoce que el año pasado sepresen
taron dos denuncias por acoso sexual en Yuca
tán y Sonora, pero los señalados andan muy
i1? : ,  v ¿ ... 'jfy.gg

¿Juntos, pero no revueltos en
Pemex?
::::: El dirigente del sindicato petrolero, Ri
cardo Aldana Prieto, hombre de confianza
durante la larga gestión de Carlos Romero
Deschamps, logró sobrevivir al tan anun
ciado arribo de la democracia sindical de la
mano de la llamada Cuarta Transformación,
pero nos comentan que eso no significa que
le tengan confianza ni le vayan a dar el trato
que se acostumbraba dar desde el poder a la
cúpula del poderoso gremio de trabajadores.
Ayer en la conmemoración del 84 Aniversa
rio de la Expropiación Petrolera, don Ricar
do no ocupó un lugar en el presidium junto
al presidente Andrés Manuel López Obra
dor ni le concedieron el uso de la palabra.
Aldana se tuvo que conformar con escuchar
el discurso que exigió combatir de verdad la
corrupción en Pemex.
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Sale "de chanfle" intento por
fiscal camal anticorrupciún
::::: Quienes no tuvieron buena semana en Baja
California Sur, nos cuentan, fueron la diputada
Marbella González Díaz (Fuerza por México)
y la bancada de Morena en el Congreso local.

^ Nos relatan que doña Mar
g bella pretendía someter a
s votación una iniciativa para
| que el Ejecutivo estatal sea
S quien mande una tema para

la elección del fiscal Antico
rrupción, pero de inmediato
se enfurecieron varios secto
res, quienes advirtieron que

Marbella sería el inicio de un fiscal
González Díaz carnal y aunque el presiden

te de la Junta de Gobierno,
José María Avilés (Morena), salió a pedir
confianza en la autodenominada 4T, pues po
cos le creyeron y doña Marbella retiró su ini
ciativa, no sin antes acusar —al estilo presi
dencial— que los medios "tergiversaron" su
propuesta de "buena fe". ¡Ahora resulta!
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Patalea y no le regresan su bus
::::: El que no quita el dedo del renglón en
CoahuÜa, nos platican, es el diputado local
Rodolfo Walss Atirióles (PAN) a más de una
semana de que le decomisaron su camión de

protesta Fraudebús. Nos re
fieren que, el lunes pasado,
don Rodolfo se plantó en
un evento del gobernador
Miguel Riquelme So lis
(PRI) para exigirle le devuel
va el vehículo que se en
cuentra en el corralón, y ha
ce unos días, en pleno Con

Rodolfo Walss greso estatal, don Rodolfo
Aurioles afirmó que la orden para

detenerlo y quitarle el ca
mión no la dio don Miguel, sino el exgober
nador Rubén Moreira (PRI), pues "él es el
que de verdad manda en el estado", por lo
que más de uno pronostica que esta pelea se
irá al alargue. ¡Ouch!

El temor está en el aire
::::: Desde Jalisco nos comparten que la inse
guridad también replica en la política, pues al
gobierno del estado le molestó que el alcalde
de Tamazula, Raúl Everardo Gutiérrez (Fu

turo), suspendiera activida
des escolares tras los hechos
violentos que se presentaron
en la región. Nos cuentan
que el secretario general de
Gobierno estatal, Enrique
Ibarra Pedroza (MC), le
mandó dos oficios a don
Raúl para recordarle que en

Raúl Everardo seguridad tiene que coordi
Gutiérrez narse con el estado y la Fe

deración, y el municipio no
tiene facultades para suspender labores esco
lares, pero don Raúl considera que sólo estan
do en la región se puede percibir el ambiente
pesado, por lo que "reza" para que no se reti
ren las fuerzas federales de la zona. ¡Qué tal!
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Y la GDMX "baila asi"
::::: Con el semáforo en verde y los índices de
contagio a la baja, la Ciudad de México se
k prepara para recibir la primavera con una se

rie de actividades en el Cen
tro Histórico, entre las que
destacan un maratón de

baile que tendrá como esce
nario sitios emblemáticos
como el Zócalo y la Alame
da Central. Los capitalinos
podrán acudir a sacar sus
mejores pasos de baile, eso

Oliva sí, con cubrebocas obligato
López rio, pues la secretaria de Sa

lud, Oliva López, todavía
no se anima a retirar el uso de la mascarilla.
Más vale prevenir que lamentar.
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Busca alianza con miras
a elección mexiQuense
::::: Enrique Vargas del Villar, coordinador
de los diputados del PAN en el Congreso del
Edomex, no pierde el tiempo, y es que esta

semana publicó una serie
| de fotografías que son con
| tundentes en la construc
2 ción de la alianza de cara a
| la elección de gobernador
i en 2023. En una se muestra
< acompañado del dirigente

nacional del PRI, Alejandro
Moreno, misma que com

Enrique partió con la frase: "Un gus
Vargas to saludar en #Aguascalien

tes a mi amigo el presidente
del PRI Alejandro Moreno Cárdenas quien ha
sido una pieza clave en la construcción de
una alianza firme rumbo a la victoria". En
otra foto aparece con Jesús Zambrano
Grijalva, líder nacional del PRD. ¿Será que va
cerrando filas para ser el abanderado por la
alianza para contender por la gubernatura?

Reactivan apoyos a IP
en Edomex
::::: Nos dicen que durante una reunión de
trabajo con el Consejo Coordinador Empresa
rial del Estado de México, el líder del PRI en

 h Cámara de Diputados,
| Elias Rescala, afirmó que
g desde la LXI Legislatura se

trabaja de la mano del sec
i tor para que tengan de los
| instrumentos jurídicos que
' requieren para la genera

WM mm ción de empleos y la reacti
Wmmi AHH vación económica de la en
Elías tidad. Ante los integrantes
Rescala de la Comisión de Desarro

llo Económico, presidida
por Lilia Urbina, y de líderes empresariales
de distintos sectores, encabezados por Laura
González, nos hacen ver que don Elias afir
mó que los esfuerzos conjuntos deben enfo
carse en lograr que el Edomex continúe sien
do una garantía para los inversionistas.
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Sí, claro que hay que votar
en la revocación...

Esta columna, la de hoy, no
es para los ultras que, sin el
menor equilibrio, detestan

a Andrés Manuel López Obrador.
Tampoco es para los radicales que,
carentes de autocrítica, adoran al
Presidente de la República. O... es
peren, pensándolo biea tal vez por
eso mismo, porque los extremos se
tocan y hermanan, esta columna sí
es para ambos grupos radicales, así
que bienvenidos sean.
Empiezo: por supuesto que hay

que ir a votar el próximo 10 de abril,

justamente en cuatro semanas, en
la consulta popular para revocarle
o no el mandato presidencial a Ló
pez Obrador. Es un derecho ciuda
dano, es más, ya es un derecho
constitucional (Artículo 35 inciso
VDI de la Constitución) que debe
mos ejercer a plenitud más allá de
los extremistas de ambos bandos.
Que nadie le conculque a usted

el derecho de echar a punta de vo
tos al Presidente. Pues venga, el sá
bado 9 de abril en la tarde ubique
su casilla de elector, párese el do

mingo 10 de abril, vaya a votar, y
mándelo allá lejos al retiro de su
rancho. La democracia participa
tiva le da la oportunidad de hacer
lo, no la desperdicie.
O tú, joven: vamos a suponer

que votaste por él porque, como
muchos millones de mexicanos,
estabas harto de los priistas y pa
nistas y sus excesos de poder, pero
asumamos que ahora le has per
dido la confianzayestás decepcio
nado del Presidente y su acrítico
movimiento 4T. ¿Por qué tienes
que abstenerte de este derecho?
¿Cuántas veces, durante los largos,
los larguísimos sexenios del PRI
(parecían eternos) no hubiéramos
querido tener a nuestra disposi
ción un mecanismo semejante,
por ejemplo para botar a punta de
votos a Miguel de la Madrid des
pués de su ineficacia y paraliza
ción en los sismos del 85? ¿Qué tal
a Echeverría y su infame golpe a
aquel Excélsiofí ¿O al presidente
con más impericia que ha habido,
Zedilloysusrencoresyodios hacia
periodistas? ¿Y Salinas y su golpe
contra aquel entrañable unomá
suno que dirigía Manuel, mi pa
dre, y que fue parteaguas en el pe
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riodismo mexicano, asonada que
nos despojó de un excepcional
medio a decenas de periodistas y
a miles de lectores?
Imagina el alivio que hubiera

causado echar a Díaz Ordaz antes
del 2 de octubre, a Fox luego de sus
trivialidades y las de su esposa sin
tetizadas en su toattagate, o a Cal
derón cuando iniciaba guerras
que no planeó. Y bueno, qué decir
de Peña Nieto: qué tal sacarlo del
poder luego de la Casa Blanca.
Hoy, tú, usted tiene la posibili

dad de mandar al retíroaeste hom
bre que tanto le genera repulsióa
en un acto profundamente demo
crático como lo es votar. Por eso, de
verdad no entiendo a todas estas
damasycaballeros que se dicen de
mócratas con sus histriónicos lla
mados... ¡a no votar!
¿Sabe usted cuál es su gran ar

gumento? Que porque el Presi
dente y sus 4T lo promueven co
mo una especie de ratificación de
mandato. El hilo negro, unos ge

nios, como les diría su exégeta
Meade. Habrase visto. ¿Pues qué
querían? ¿Que lo promovieran en
calidad de suicidio colectivo en la
Plaza de la Constitución? ¿Cómo lo
promovería cualquier demócrata?
Obvio, a su favor.
Naturalmente los afines a

AMLO lo ven como una posibili
dad de ratificar el apoyo al Presi
dente porque... la oposición no se
organizó para generar suficiente
descontento con el actual gobier
no y llama a no votar. Por Dios.
Imagínese que el más lúcido en

tre los opositores fue el caballero de
senfrenado de FRENA, que hizosus
cuentasysepusoajuntarfirmaspa
ra que la consulta avanzara, ya que,
en efecto, si los que votaron en con
tra de la 4T el año pasado se orga
nizaran, mínimo le dan un tremen
do susto el próximo 10 de abril.
Abstener hoy es una sandez:

vaya a votar y échelo o apóyelo.
No haga caso de los dogmáticos
de un lado y otro... •
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Periodistas asesinados
en el actual gobierno
Oficialmente, son

seis los periodistas
asesinados en Mé

xico, en lo que va del año, pe
ro 55 desde que comenzó el
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, en diciem
bre de 2018.

Esto, además del acoso, el
hostigamiento, la estigmati
zación y las descalificacio
nes presidenciales han pro
vocado un ambiente adver
so para el ejercicio periodís
tico y severas críticas dentro
y fuera del país a las que se
ha respondido con desdén y
con un lenguaje pendencie
ro y bravucón, lejano al de
diplomáticos y estadistas.
Sobre la ejecución de los

colegas, Ricardo MejíaBer
deja, subsecretario de Se
guridad Pública, informó
en la Mañanera: "Durante
el presente año ha habido
seis homicidios de perio
distas, de los cuales al mo
mento se cuenta con 16 de
tenidos, de los cuales 16 es
tán vinculados a proceso
penal. Únicamente en el
caso de José Luis Gamboa
no hay detenciones, que
fue un evento del pasado
10 de enero, pero vamos a

continuar trabajando para
que pueda haberlos a la
brevedad, y el caso recien
te de hace dos días de Ar
mando Linares, ya están
identificados los autores
materiales".
Porque ignorarlos sería

revictimizarlos, ellos son:
0 10 de enero. Veracruz.

José Luis Gamboa Arenas,
director del medio digital In
foregio. Daba difusión a pro
blemas de inseguridad y te
mas políticos. Fue asesina
do en un supuesto asalto en
el Puerto de Veracruz.
° 17 de enero. Baja Califor

nia. El fotoperiodista Mar
garito Martínez Esquivel,
quien colaboraba para dis
tintos medios locales, im
presos y digitales, en Tijua
na, fue asesinado abalazos a
las afueras de su casa. Mar

garito Martínez Esquivel
trabajaba como reportero
gráfico para portales como
Semanario Zeta, Cadena
Noticias, Pulso Ciudadano,
La Jornada Baja California y
Punto Norte, entre otros.
023 de enero. Baja Califor

nia. Lourdes Maldonado fue
asesinada a balazos en

Tijuana, Baja California.
Lourdes había denunciado
amenazas en su contra ante

el propio presidente. Tres
días después de su muerte,
miles de periodistas de to
dos los estados se manifes
taron para exigir justicia por
los asesinatos de informa
dores y para que se ponga fin
de la violencia.
° 10 de febrero. Oaxaca.

Heber López Vázquez, de 39

años, dirigía el sitio "Noti
cias Web", Fue baleado al sa
lir de un estudio de graba
ción en Salina Cruz. Cubría
noticias sobre corrupción y
había recibido amenazas
desde 2019.
° 4 de marzo. Zacatecas.

El reportero Juan Carlos
Muñiz, del medio Testigo
Minero, fue asesinado a ba
lazos en el municipio de
Fresnillo. Zacatecas es uno
de los estados más golpea
dos por la violencia del nar
cotráfico en México, debido
a una guerra entre los cár
teles de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generación, según
autoridades y analistas.
015 de marzo. Michoacán.

El periodista Armando Li

nares, director del portal
Monitor Michoacán, fue
asesinado en Zitácuaro,
convirtiéndose así en el sex
to comunicador víctima de
homicidio en el país, en lo
que va de 2022.
Tristemente esto no ter

minará ahí y los que sigan se
convertirán en un número
más de la estadística, pues
morirán inútilmente.
Poco cambiará mientras

siga la impunidad y la pasi
vidad de la sociedad.
Sí, se asegura que se de

tiene a los presuntos autores
materiales e intelectuales,
pero falta saber realmente
por qué los mataron.

Monitor republicano
El bufón de la pajarita me

aludió el miércoles en el pa
tíbulo mañanero. Acuso re
cibo y, cómo decía un hom
bre sabio, "esperaré sentado,
afuera de mi tienda, para ver
pasar...". •

anarciae@gmail.com
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LOS DE ABAJO

Aldama,
Chiapas, cinco
años bajo fuego

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

LA POBLACION TSOTSIL
del municipio de Aldama,
Chiapas, continúa bajo

fuego. La guerra contra las
comunidades no cesa desde
hace más de cinco años y nadie
ha sido capaz de pararla. Hay
acuerdos que no se cumplen y
la permisividad de los gobier
nos federal y estatal para que la
población padezca hasta 15 epi
sodios diarios de disparos con
balas de alto calibre provenien
tes del grupo paramilitar del
municipio vecino de Chenalhó,
cuna de la contrainsurgencia.

EL CONFLICTO AGRARIO
está más que rebasado. Las 60
hectáreas en disputa no son
sino el pretexto para continuar
aterrorizando a la población.
"Nosotros no entendemos qué
está detrás de tanto disparo,
no entendemos por qué el
gobierno no puede o no quiere
pararlos. La mesa de negocia
ción no sirvió, no se cumple, no
hay un solo día en que no haya
disparos", cuenta uno de los po
bladores que omite su nombre.

CUALQUIERA QUE PASE
por la zona puede escucharlos
e incluso ser atacado. Para
nadie es un secreto las condi
ciones en las que sobreviven
miles de indígenas que, cuando
la situación se agrava, tienen

que refugiarse en las montañas
cargando a los abuelos y abue
las, con sus niños y con lo que
puedan para sostenerse.

"LOS NIÑOS NO se acostum
bran a los disparos. Tienen
miedo, no juegan ni estudian
tranquilos, y las mujeres no
quieren salir al campo, les da
miedo", dice otra de las entre
vistadas que, como la mayor
parte de las indígenas de la
región, es tejedora y ahora pilar
económico de su familia, pues
hay semanas enteras en las que
los hombres no pueden ir a tra
bajar y la producción agrícola
ha disminuido hasta en 40 por
ciento. Al terror se suma la pre
cariedad y, en época de covid,
"la enfermedad se ha llevado a
decenas de personas de las co
munidades que ni siquiera han
podido salir de sus casas".

AUNQUE LOS ATAQUES
iniciaron durante las adminis
traciones de Peña Nieto y de
Manuel Velasco, con los actua
les gobiernos "la situación sigue
exactamente igual o peor".
¿Hasta cuándo?, se preguntan.
Bienvenidos los y las mexicanas
rescatadas de la guerra en Ucra
nia. Chiapas está más cerca.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformemonos.org
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CIUDAD PERDIDA

Desliz de la OEA // Un observador muy parcial
// La amistad con Lorenzo Córdova // Conflicto
en el Congreso por el caso de Sandra Cuevas

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SI UNO FUERA mal pensado, y sólo si
uno fuera mal pensado, podría afirmar
que la decisión del secretario general
de la Organización de Estados Ame
ricanos, Luis Almagro, de nombrar

como jefe de la misión de observadores en la
revocación de mandato al peruano Fernando
Tuesta, es un acto de venganza y provocación.

PARA ALIMENTAR ESE mal pensamiento
están los datos: bien podríamos asegurar que
entre Tuesta y Lorenzo Córdova, machuchón
del Instituto Nacional Electoral, hay algo más
que una coincidencia de intereses en los proce
sos electorales, hay una sólida amistad.

DEBEMOS RECORDAR QUE Tuesta estuvo
en nuestro país como integrante de aquella
misión de acompañamiento internacional cuyo
trabajo era "expresar su preocupación por el
aumento de ataques contra el INE", y adver
tían sobre supuestos "llamados a realizar actos
violentos en contra de sus consejeros".

LA MISIÓN CONSIDERABA que lo decidido
por el organismo para hacer inválida la candi
datura de Félix Salgado Macedonio a la guber
natura de Guerrero y las declaraciones de éste
en el sentido de acudir a la casa de Córdova a
protestar por la exclusión de la que había sido
objeto, eran de peligro para el titular del orga
nismo electoral mexicano.

CLARO QUE LA misión nunca ofreció un
posicionamiento sobre la decisión del INE, que
para muchos fue excesiva, pero sí hablaron de
la "polarización política" y del uso de una na
rrativa en el ámbito que, ellos suponían, podría
significar un llamado a la violencia, situación
que nunca se presentó y, por el contrario, se
acataron los juicios del órgano electoral, es de
cir, Macedonio no fue el candidato de Morena,
y tampoco hubo los exabruptos anunciados.

PERO LA APASIONADA defensa de la inte
gridad física de Córdova no es el único encuen
tro entre estos personajes. En 2014, en Perú,
en el hotel Hilton de Lima, Tuesta y Córdova
coincidieron en un congreso internacional
sobre estudios electorales. No sería nada raro,

pero ellos fueron, en el evento "de corte inter
nacional", las voces más destacadas.

EN 2018, EN nuestro país, y en el marco de la
Conferencia Interamericana de Organismos
Electorales, Lorenzo Córdova, como anfitrión
del evento dio a Tuesta el honor de protagoni
zar la conferencia de apertura. La amistad está
consolidada. Luego vino Guerrero.

DESDE LUEGO HABRÁ una serie de cues
tiones técnicas que estos personajes pueden
argumentar para decir que sus "coincidencias"
no son más que parte de nuestros malos pensa
mientos, pero a fin de cuentas son hechos.

EL ASUNTO ES que Tuesta, quien presidió la
Oficina Nacional de Procesos Electorales que
creó Vladimiro Montesinos que en Perú se ha
calificado como una institución mafiosa para
organizar fraudes electorales, profesor de la
Universidad Católica, integrante del gobierno
que dejó en libertad a Alberto Fujimori y ene
migo de todas las políticas de Andrés Manuel
López Obrador, por ejemplo, no puede ser, de
ninguna manera, un juez imparcial en una con
sulta popular como la revocación de mandato

POR ESO, CUANDO decimos que Almagro
busca venganza por los calificativos con que
López Obrador ha señalado su gestión, no pa
rece algo muy descabellado, y si decimos que
es una provocación es porque en manos del
INE estaba aceptarlo o rechazarlo como obser
vador, y esto, que seguramente ya se sabe en
donde debe saberse, obtendrá una respuesta
por parte del gobierno de nuestro país.

OJALA Y ESA réplica no se enrede en la
provocación y si se da, que sea políticamente
cuidadosa y contundente. Total, para eso está
la Secretaría de Gobernación, ¿o no?

De pasadita
EN EL AFFAJRE Sandra Cuevas se descubren
situaciones a veces impensables. Ahora resul
ta que el presidente de la mesa directiva del
Congreso de la Ciudad de México, Héctor Díaz
Polanco, aceptó el permiso que solicitó, pero
se olvidó que la funcionaría estaba suspendida
por una orden judicial, así que ahora hay un
conflicto que deberá resolverse, y no es broma.
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APUNTES
POSTSOVIÉTICOS

Así no ayudan

JUAN PABLO DUCH

Desde que empezó la
invasión rusa en Ucrania,
todos sus habitantes so

bre todo mujeres, niños y perso
nas mayores, sufren los efectos
demoledores de esta guerra: bom
bardeos incesantes, destrucción
de ciudades, éxodo obligado, pa
decer hambre, frío y miedo en re
fugios subterráneos, mientras sus
familiares varones intentan frenar
el avance de las tropas rusas.

PERO DEL OTRO lado de la
frontera, sin pretender equiparar
los grados de sufrimiento, tam
bién hay muchos rusos que se ven
afectados por la guerra. Es injusto
que en algunos países, y no pocos,
se discrimine a los rusos por el
simple hecho de serlo y se quiera
convertir a un pueblo maravilloso,
culto y pacífico en la encarnación
de todos los males.

LA PELIGROSA GUERRA eco
nómica que desataron Washing
ton y sus aliados contra Moscú,
mediante sanciones sin prece
dentes que alcanzan extremos
grotescos, para propiciar la caída
del presidente Vladimir Putin,
sólo acrecienta el riesgo de una
conflagración nuclear.

TAMBIÉN GOLPEA A la clase
media de Moscú, San Petersburgo
y otras ciudades, que empezaba
a tener un nivel de vida que des
conoce la mayoría de los rusos, a

vivir en urbes modernas con nada
que envidiar a las grandes capi
tales del mundo, acostumbrada a
vacacionar en el extranjero y que
ahora se encuentra sin ingresos,
con tiendas y restaurantes cerra
dos y otros rasgos de su nueva
realidad.

LAS MEDIDAS DE EU y la
OTAN contra el Kremlin, cual tiro
en un pie, afectaron a muchos
rusos y a sus propios ciudadanos
que trabajaban en los cientos de
filiales de consorcios que cerraron
operaciones en Rusia, dejando
colgados de la brocha a quienes,
cerrado el espacio aéreo para
aviones desde y hacia Moscú, per
manecen en la capital rusa hasta
que se les acaben los rublos que
tenían, sin poder usar sus tarjetas
bancarias, bloqueadas, ni posibili
dad de recibir dinero, prohibido el
acceso al sistema financiero Swift.
Washington y Bruselas creen que
perseguir a los magnates que se
enriquecieron a la sombra del
Kremlin va a propiciar un golpe
palaciego y olvidan que cuando su
protector ya no esté tendrán que
explicar cómo amasaron sus for
tunas y que los otros multimillo
narios no tardaron en deslindarse
para obtener el perdón.

QUIENES HICIERON DE Rusia
el país más perseguido del mundo
se equivocan. Así no ayudan a ter
minar esta guerra.
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Rayuela
Fue tan descabellado el
sentido de la votación de

los diputados de Morena
sobre los créditos de

nómina, que mueve
a pensar mal.
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TRASCENDIÓ

el Congresoyla Asocia
ción de Bancos de México secun

daron al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en su inten
to de frenar la iniciativa aprobada
en la Cámara de Diputados para
embargar el salario de trabajado
res que tengan deudas con institu
ciones financieras. En el Senado,
el coordinador de Morena, Ricar
do Monreal, adelantó que anali
zará los alcances de la propuesta
con la colegisladora, pero de en
trada la equiparó a una "tienda de
raya", mientras los representan
tes de labanca pidieron que se re
vise el dictameny se pusieron alas
órdenes de diputadosy senadores
para mej orarlay evitar atropellos.

las autoridades de Nue
vo León turnaron anoche al Po
der Judicial de Federación el ex
pediente del ex gobernador Jai
me Rodríguez, preso en el penal
Apodaca 2, acusado dé delitos
electorales cometidos en 2018

durante su intento de pelear por
la Presidencia de la República.
El siguiente paso, luego de que el
juez Carlos Alberto Salas se de
claró incompetente para analizar
el caso, es que un juzgado de dis
trito analice y dé entrada al expe
diente; si la respuesta es afirma
tiva, se fij ará una fecha para con

tinuarla audiencia, aunque hasta
anoche la defensa de El Bronco

esperaba la notificación.

va tomando forma la re

habilitación del panteón San Ni
colás Tolentino, en Iztapalapa, de
donde fue extraído el cuerpo del
bebé Tadeo, que luego apareció en
un penal del Puebla, pues según
la alcaldesa Clara Brugada, ade
más del sistema de videocámaras
conectado al C5, también se ins
talarán en el cementerio postes
con wifi para apoyar el funciona
miento de los drones que comple
mentarán esa tarea. Por cierto, las
cámaras tendrán visión nocturna

y serán instaladas hasta en los ár
boles para frenar delitos como el
hurto de restos humanos.

Que el INEy la Red de Radio
difiisorasy Televisoras Educativas
y Culturales de México firmaron
un convenio para fortalecer la de
mocracia, que incluye la transmi
sión de material que contribuya
a la construcción de una ciudada

nía informaday participativa. Por
el organismo electoral acudieron
su presidente, Lorenzo Córdova,
y por la Red México estuvo Jor
ge Manuel César Gómez, pre
sidente del Consejo Directivo del
organismo público y director de
CoahuilaRadioyTelevisión.
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Quince minutos
para refugiarte
T̂

¦1 elAviv. Ya como parte del desierto del Ne
guev ("seco" en árabe, "sur" en hebreo),

JmL, Sederot es una ciudad de 32 mil habitan
tes, considerada cuna de músicos y cineastas, asenta
da a un kilómetro de la frontera con la Franja de Gaza.
Por eso la pregunta es obligada: ¿qué incentivo tiene la
población para vivir en la zona más próxima a un terri
torio desde donde Hamás opera sobre los dictados de la
Autoridad Nacional Palestina?
El Fondo Nacional de la Tierra, una

institución que recibe financiamien
to de Estados Unidos, asegura que an
tes de cualquier factor pesa la certeza
de ser la primera línea contra los ata
ques con misiles de sus vecinos mu
sulmanes, a 21 años del lanzamien
to del proyectil inaugural. Entre los
proyectos resalta un barrio estudian
til con 300 lugares ideado y levantado
por los propios jóvenes.
La proximidad y el riesgo han obligado a la autoridad

a construir 300 refugios y a contar con una unidad es
pecial para la diversión de los niños en un espacio pro
tegido, además de una granja con animales dedicada a
la atención de personas con traumas ongoing, es de
cir, en curso, y no solo estrés postraumático, pues debe

apuntarse que la alarma de ataque, consistente en una
sirena con la expresión "color rojo, color roj o", otorga a
la población local apenas 15 segundos para esconderse.
Hagar Schnell dirige esta granja terapéutica desde

su fundación, hace seis años, en la
que hay pericos, peces, gallinas, ca
bras, conej os, tortugas y un área es
pecial de reptiles entre los que figu
ran pitones y lagartos. Los refugios
callejeros, en tanto, se convirtieron
en arte intervenidos con los pince
les de artistas israelíes.
Saliendo de la ciudad, un letrero

despide al visitante con un "bon vo
yage" y no es para menos, pues apenas tomar camino
al sur, el lado de la carretera que da hacia Gaza está cu
bierto por cientos de árboles, a diferencia del costado
contrario, para complicar la visibilidad de un eventual
francotirador,

La proximidad y el
riesgo han obligado

a la autoridad
a construir

300 refugios
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Garibaldi de día

Así es como acaba todo un día? Esca
pamos de esta ciudad para no volver.
Garibaldi day, la última vez que estu
ve aquí hace semanas, tiré a una co
ladera mis promesas, atravieso el Ca

llejón de los Locos, son las 7:06 de la mañana. Ga
ribaldi nite, aquí estuve con ñ/cií el verano pasado,
una madrugada, de no ser por su intuición "tene
mos que irnos...ahora", tal vez no estaría contan
do esto, una playera llena de sangre, un zapato, dos
tipos afuera de ese antro, dentro celebraban algo,
reían eufóricos con oj os y dientes desorientados.
También estuviste en este callejón buscando

medicina contra el dolor del mundo, qué cansa
dos los ensayos con tufo académico que creen
que tu mayor logro fue enviar a rodar al camino a
generaciones enteras, un par de profesores han
comprado tu casa en ese pequeño pueblo de Flo
rida en el que el dios bourbon te raptó, han paga
do 360 mil dólares, harán lecturas de poesía en
tu honor, dan ganas de vomitar. Nunca te impor
tó tener más hogar que una banca o un blues, esa
fue tu vida, no debe ría imitarla nadie. Los Negre
tes con su canción Garibaldi de Noche, son los
únicos que se acercan a tu mundo. Huíste, sí, al
final regresaste al D.Fpara cerrar esa novela que
empezaste SOLO en un cuarto de azotea, sin nin
gún afecto constante más que el necesario para
el escritor: su preciosa soledad, sin más compa
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ñía que fantasmas, escritura
y bourbon, sin rumbo, vaga
bundo del Dharma.

Ellos huyeron, no eran tus
amigos, cuando leí a William
Burroughs no me pareció ge
nial, como tú o Corso, no era
nada especial junto austedes,
un vulgar drogataque asesinó
a su esposa, existen personas
que lo ven como un héroe, da

asco francamente. Amaste a Tristessa, Esperan
za Villanueva, han escrito sin entender nada, tra
tando de encontrar una explicación al amor entre
ustedes, tan lejos del budismo, tan cerca del sui
cidio y una jeringa llamada: misterio, ¿suponen
que una mujer se prostituye tan solo por dinero
para morfina en la zona de La Merced o Garibaldi,
por alcohol o cualquier droga? qué ridículos. Los
hombrecillos, pagan sin entender nada acerca de
nosotras, hablan de morfina sin haberse pincha
do, escriben de pasión sin conocimiento.
Jack, ¿cuál fue tu primera palabraenfrancés?...

a los 17 años te asumiste escritor, algunos mueren
sin asumirse. No sé si estamos en la Sexta Guerra
Mundial, de nuevo vivo lejos de las noticias, fue
Sebastián, tu amigo, él te impulsó a escribir, ter
minó muerto de tristeza en una playa, te casaste
con Stella, su hermana. Existen desconexiones
traidoras disfrazadas de amistad o amor, estamos
rodeados sin poder evitarlo de personas drenan
tes, este aislamiento demostró quién nos escucha,
quién ignoró nuestro dolor, quién intenta usar
nos, quién miente dolosamente, quién nos aban
donó. No se confundan, la destrucción es másge
nunina que el equilibrio<, dios no es un mariachi,
dioses un perro hambriento, doliente, sucioy sar
noso, reñejado eternamente en un charco de San
Juan de Letrán desde1955.

Este aislamiento
demostró quién nos

escucha, quién ignoró
nuestro dolor, quién

nos abandonó
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DETECTIVE* (KS()IÍ\()

Un cuento de hadas
LOS NEOLIBERALES/CAPITULO IV/SEGUNDA TEMPORADA

El 1 ele enero de 1994 México debía despertar como parte delprimer mundo, resulta que lo hace con una enorme pesadilla,
siendo paite aún de América Central; venia un giro en la narrativa triunfal del régimen: el alzamiento armado en Chiapas

Tras el golpe delafortu
na que había permiti
do al gobierno de Car
los Salinas de Gortari

negociar y firmar el
Tratado de Libre Comercio con

Estados Unidos y Canadá, vendría
un giro de tuerca en la que hasta
ese momento era una narrativa

triunfal del régimen: el alzamien
to armado en Chiapas la madru
gada del 1 de enero de 1994, justo
cuando entraba en vigor el acuer
do económico internacional.
Luis Hernández Navarro, uno

de los periodistas y analistas que
desde entonces miraba con aten

ción la crisis social que prevalecía
en el país, contextualiza la insu
rrección del Ej ército Zapatista de
Liberación Nacional (EZLN), a
partir del ciclo de reformas econó
micas y políticas profundas del sa
linismo marcadas por la entrada de
México al GATT, el precedente de
lo que luego sería la Organización
Mundial de Comercio (OMC).
"Es un acuerdo que además

va acompañado de la firma de
distintos compromisos de ajus
te y estabilización con organis
mos unilaterales como el Banco

Mundial y el Fondo Monetario
Internacional y que se traducen

en la apertura comercial cada vez
más indiscriminada hasta tener

un punto central en la entrada en
vigor del TLC en el 94".
Hernández resalta también

la privatización de las empresas
estatales y la desregulación eco
nómica, así como la intención
expresa de despoblar el campo
mexicano, bajo el argumento de
que un país moderno no puede
tener 25 por ciento de su pobla
ción en una zona rural, ya que era
más "barato" atender alos pobres
urbanos que a los pobres rurales.
"Hay un conjunto de medidas

que podríamos enmarcar como
parte del proyecto neoliberal de
grandes reformas que van socavan
doy rompiendo el tejido comunita
rio del país, transformando el mun
do de la política, y yo creo que la pri
mera gran reacción a esas reformas
neoliberales es el surgimiento de la
Corriente DemocráticadelPRI".
La apertura económica de aquel

entonces ocurrió sin que hubiera a
la par una apertura política, subra
ya el periodista. "Fue una peres
troika singlásnost, por usar los tér
minos de aquella época en la que
Salinas de Gortari se vendía como
el gran modernizador de México y

el gran impulsor de la construcción
de unbloque económico con Cana
dáy Estados Unidos, que ibaacom
petirencontradelosotrosbloques
económicos, pero este proceso de
modernización salvaj e y excluyen
te crea una enorme cantidad de
damnificados sociales".

—¿Qué otro momento de este
proceso consideras que socava el
tejido social?
—Un punto muy relevante es

que en 1992 entran en vigor las
reformas al artículo 27 constitu

cional que meten al mercado las
tierras del sector social, de cam
pesinos ejidatarios y de indíge
nas, acabando con el carácter
inembargable, imprescriptible
e inalienable del ejido. Estas re
formas, esto es muy interesante,
fue ron final me nte avaladas por la
mayoría de los dirigentes campe
sinos que fueron cooptados para
su aprobación, pero fueron des
aprobadas en los hechos por el
mundo rural, como hemos podi
do ver desde entonces.

— ¿Qué hubo en lugar de
glásnost?
—En lugar de abrir espacios

de negociación y de trato políti 
co con la verdadera oposición, en
aquel entonces representada so
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bre todo por el Partido de la Revo
tación Democrática, lapolítica de
Carlos Salinas consistió en "Ni los
veo ni los oigo", una política que
produjo literalmente centenares
de militantes perredistas asesina
dos, sobre todo en estados como
Guerrero, es decir, Salinas de Gor
tari apostó a su exclusión en lugar
de buscarlos, incorporarlos real
mente, de tal manera que cuando
el 1 de enero de 1994México debía
de despertar con un cuentodeha
das como parte del primer mun
do, resulta que despierta con una
enorme pesadilla, siendo parte
aún de América Central.
—¿Podrías explicar la historia

delEZLN?

—El EZLN se funda en Chiapas
en el año de 1983, el 17 de noviem
bre, después de un largo trabaj o de
implantación de un núcleo exter
no, en donde ese núcleo de guerri
lleros externos, al que se suman
dirigentes indígenas locales, mu
chos de ellos catequistas, va cam
biando la forma de ver el mundo

y la concepción de la lucha de esas
gentes que llegan de afueray se va
extendiendo por todo el estado de
Chiapas, a Simojovel, Los Altos,
La Selva, hasta que la gente decide
que hay que irse por la vía armada
En aquel entonces, estoy ha

blando de 1992 y 1993, en las co
munidades se habla de que hay que
caminar contres patas:unapata es
lapalabradeDios,otrapataeslaor
ganización campesina tradicional
para gestionar los recursos y later
cerapataeslapata armada, enlaló
gica de la autodefensa El EZLN se
forma en un primer momento co
mo unafuerzade autodefensapara

enfrentar a los grupos armados de
los caciquesydelosfinqueros, pero
después vaadarlugaraunafuerza
armada estructuradabásicamen
te como un ejército.
—¿Qué tipo de ejército?
—Un ejército que acaba sien

do controlado por las propias co
munidades y esta es una de las
paradojas más interesantes: elle
vantamiento tiene mucho de le

vantamiento popular, no solo de
una operación militar en sentido
estricto, ya que se toman por lo
menos cinco municipios, y hubo
combates durante los primeros
12 días, algunos muy trágicos co
mo el del mercado de Ocosingo,
una ciudad clave en la entrada de

la selva lacandona que es el gran
territorio de retaguardia del za
patismo y una de sus principales
fuentes de organización.
Todo esto pasa y después de 12

días en los que hay una gran con
moción nacional se declara una
tregua que es aceptada también
por los zapatistas, una tregua que
es inexplicable sin la salida a las
calles prácticamente de todo el
país, de cientos de miles de per
sonas que exigen una salida ne
gociada del conflicto en lugar de
una salida militar.

—¿Cómo crees que se vive esta
crisis al interior del gobierno?
—Sabemos que dentro del go

bierno federal hay una división, ya
que unos en un primer momento
insisten en que hay que dar una
respuesta con todo el poder del es
tado, o sea, unarespuesta violenta
y hay también gente con mas idea
de lo que está sucediendo y de lo

que implicaesa rebelión, que plan
teaque hay que buscar una vía ne
gociada. Destacadamente, quien
encabeza esta segunda opción es
Manuel Camacho Solís.
— ¿Cómo es recibido el

zapatismo?
—El zapatismo logra acreditar

se rápidamente como una fuerza
legítima contra la intención gu
bernamental de presentarlo co
mo un levantamiento producto
de los intereses de los dinosaurios

políticos, que buscaban por esta
vía descarrilar la modernización
salmista o como un levantamien
to en el que los indios fueron ma
nipulados por los cashlanes, mu
chos de ellos extranjeros, se decía
en aquel entonces.
Apesar de esta campaña de es

tigmatización tan intensa que se
dio en los primeros años y que se
sigue dando ahora, lo que en aquel
momento el zapatismo constru
yó fue una enorme legitimidad y
el comenzar a establecer puentes
con lo que se bautizó en aquel en
tonces como sociedad civil.

— ¿El gobierno sabía del
levantamiento?
—Claro, había evidencias de

que el levantamiento se iba a
producir. En mayo de 1993, el
Ejército se había topado con el
campamento de Las Calabazas
y se habían detenido a dirigen
tes campesinos de la región acu
sándolos de serparte de un grupo
guerrillero, pero todas esas seña
les de que estaba ahí ese grupo ar
mado fueron silenciadas para no
echar a perder el cuento de hadas
con la entrada en vigor del Trata
do de Libre Comercio.
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Prevalecía laintención expresa de despoblar el campo mexicano. DIEGO ENRIQUE OSORNO
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El silencio infame
de la desaparición
Esta crisis tiene muchos responsables, pero como en su día se dijo del caso Ayotzinapa, el primero de ellos es el Estado:
gobiernos omisos y negligentes que miran hacia otro lado acaso porque asumen que esta tragedia pasará a ser historia

Las personas desapa
recidas serán la cica
triz heredada al futu

ro, la huella de nues
tra época y la clave

para descifrarnos. La ausencia
de cuerpos y los restos no recla
mados son los puntos suspensi
vos de un relato de horror, son
el dolor sin duelo, la conclusión
que no llega, el final arrebatado
a la muerte.
El próximo lunes 28 de marzo

se presentará un informe más so
bre los 43 normalistas de Ayotzi
napa desaparecidos la noche del
26 de septiembre de 2014. Se tra
ta del caso que la sociedad mexi
cana escogió para combatir el si
lencio de la gran desaparición.
Una ingenuidad casi infantil

lleva a suponer que, si se resuelve
el acertijo del paradero de los nor
malistas, será posible derrotar al
monstruo que en México se dedi
ca aborrar a miles de personas.
Además de los 43 normalistas,

hay otras 96 mil personas des
aparecidas en México y las últi
mas 23 mil ocurrieron durante el

gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador. A este número an
gustiante se suma otra cifra igual
de aterradora: en los servicios fo

renses y en las fosas clandestinas
hay 52 mil personas cuyos restos
no han podido concillarse con un
nombre y un apellido concretos.
Esta última cifra la propu

so hace un par de días el subse
cretario de Gobernación, Ale
jandro Encinas, y su fuente es
el Movimiento Nacional por
Nuestros Desaparecidos.
El perfil de la persona desapa

recida en México describe la ci
catriz: jóvenes, de entre 15 y 30
años, provenientes de familias

con ingresos pobres y con nive
les baj os de educación; la mayo
ría son hombres, pero las muje
res también se cuentan por de
cenas de miles.

Hay que incluir también la re
gión donde los cuerpos se esfu
man. 80 por ciento de los reportes
de desaparición corresponden a
10 entidades federativas: Baja Ca
lifornia, CdMx, Estado de México,
Chihuahua, Tamaulipas, Nuevo
León, Veracruz, Sinaloay Sonora
Ante esta huella inmensa que

lastra la vida de familias y comu
nidades enteras, ennoviembre del
año pasado el Comité de la Orga
nización de Naciones Unidas con

tra laDesaparición advirtió que en
México la impunidad es casi abso
luta. (El "casi" es una gentileza di
plomática que viene sobrando).
Nodebe olvidarse que esta tra

gedia es, por entero, obra huma
na. Las personas no desapare
cen porque un fenómeno natural
se las llevó al fondo del océano,
tampoco por la voluntad de seres
divinos ni extraterrestres. Sal

vo excepciones muy contadas, la

desaparición es unhecho fabrica
do deliberadamente para ocultar
el paradero de una persona y, en
la mayoría de las ocasiones, para
esconder su muerte.

Tampoco la magnitud del fe
nómeno puede considerarse co
mo producto del azar: la crisis
de las desapariciones en México
pega de gritos sobre la crisis del
Estado y sus instituciones. La re
tórica pública es inversamente
proporcional a la voluntad por
ponerle límites al tamaño y la
profundidad de la marca.
El personal responsable, en

primera instancia, de atender la
desapariciones muy reducido y
por tanto está rebasado. El país
cuenta solamente con 11 fisca

les, 9 peritos y 14 policías por
cada 100 mil habitantes. Una

cuarta parte de los recursos hu
manos necesarios.
Esta realidad lleva a que las

personas servidoras públicas res
ponsables suelan dar la espalda
cada vez que sobre su escritorio
aparece una denuncia por des
aparición. Se suma la raquítica
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colaboración entre las autorida
des pertenecientes a los distintos
gobiernos regionales, así como la
fractura entre ellas y los funcio
narios del nivel federal.
Evidencia de lo anterior es

que no exista un censo único y
nacional de personas despareci
das, como tampoco una base de
datos genéticos donde se rela
cionen los restos desconocidos.
También es un problema serio el
que no haya capacidad científica
para identificar muestras huma
nas genéticamente complejas, es
decir que hayan sido alteradas,
entre otros motivos, por el paso
del tiempo, el fuego, el agua o la
intervención de animales.
Para remediar esta crisis fo

rense de proporciones atómicas,
hace cuatro años el Congreso de
la Unión votó una ley general en

materia de desaparición. Esta ini
ciativa logró ve r la luz gracias ala
determinación de diversos colec

tivos, más de 130, integrados en
su mayoría por familiares de las
personas extraviadas.
Sin embargo, mil 500 días des

pués de su publicación dicha ley
es prácticamente letra muerta.
De la responsabilidad guber

namental por implementarla so
lo pueden rescatarse las tareas de
la Comisión Nacional de Búsque
da que hahecho un esfuerzo reco
nocible por transparentar los da
tos disponibles.
Sin embargo, el resto del man

dato que esa ley entregó al Estado
mexicano y sus muchos niveles

de gobierno ha sido reiterada
mente menospreciado.
La crisis de la desaparición en

México tiene muchos responsa
bles, pero, como en su día se dijo
del caso Ayotzinapa, el primero
de ellos es el Estado. Gobiernos

omisos y negligentes que miran
hacia otro lado acaso porque
asumen que un día, como por ar
te de magia, esta tragedia pasará
a ser historia.
El próximo 28 de marzo habla

remos de nuevo sobre los estu

diantes desaparecidos de Ayotzi
napa con la esperanza de que sus
familiares puedan por fin encon
trarlos. Muy probablemente, el
nuevo informe entregará otra vez
argumentos para señalar a las au
toridades que, en su día, en vez de
buscar a los desaparecidos se de
dicaron a sabotear la búsqueda.
Llegó la hora para que logren

igual visibilidad los otros 96 mil
desaparecidos. México es un país
que ha proscrito el duelo para mi
les de dolientes, una nación que
no permite a muchas y muchos
aproximarse a la conclusión de la
muerte porque la cruel desapari
ción se ha impuesto deliberada
mente como la última noticia.

@ricardomraphael

Llegó la hora de
que los otros 96 mil
desaparecidos en
el país logren igual
visibilidad que
los normalistas
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Jóvenes exigen la aparición con vida de los 43 estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos. ARIEL OJEDA

Fecha: 19/03/2022

Página: 10

Area cm2: 808

3 / 3

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 98,576

Página 27 de 112



POLÍTICA ZOOM* RAPHAEL

El silencio infame
de la desaparición

Esta crisis tiene muchos responsables, pero como en su día se dijo del caso Ayotzinapa, el primero de ellos es el Estado:
gobiernos omisos y negligentes que miran hacia otro lado acaso porque asumen que esta tragedia pasará a ser historia

Las personas desapa
recidas serán la cica
triz heredada al futu

ro, la huella de nues
tra época y la clave

para descifrarnos. La ausencia
de cuerpos y los restos no recla
mados son los puntos suspensi
vos de un relato de horror, son
el dolor sin duelo, la conclusión
que no llega, el final arrebatado
a la muerte.

El próximo lunes 28 de marzo
se presentará un informe más so
bre los 43 normalistas de Ayotzi
napa desaparecidos la noche del
26 de septiembre de 2014. Se tra
ta del caso que la sociedad mexi
cana escogió para combatir el si
lencio de la gran desaparición.
Una ingenuidad casi infantil

lleva a suponer que, si se resuelve
el acertijo del paradero de los nor
malistas, será posible derrotar al
monstruo que en México se dedi
ca aborrar a miles de personas.
Además de los 43 normalistas,

hay otras 96 mil personas des
aparecidas en México y las últi
mas 23 mil ocurrieron durante el

gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador. A este número an
gustiante se suma otra cifra igual
de aterradora: en los servicios fo

renses y en las fosas clandestinas
hay 52 mil personas cuyos restos
no han podido concillarse con un
nombre y un apellido concretos.
Esta última cifra la propu

so hace un par de días el subse
cretario de Gobernación, Ale
jandro Encinas, y su fuente es
el Movimiento Nacional por
Nuestros Desaparecidos.
El perfil de la persona desapa

recida en México describe la ci
catriz: jóvenes, de entre 15 y 30
años, provenientes de familias
con ingresos pobres y con nive
les baj os de educación; la mayo
ría son hombres, pero las muje
res también se cuentan por de
cenas de miles.

Hay que incluir también la re
gión donde los cuerpos se esfu
man. 80 por ciento de los reportes
de desaparición corresponden a
10 entidades federativas: Baja Ca
lifornia, CdMx, Estado de México,
Chihuahua, Tamaulipas, Nuevo

León, Veracruz, Sinaloay Sonora
Ante esta huella inmensa que

lastra la vida de familias y comu
nidades enteras, ennoviembre del
año pasado el Comité de la Orga
nización de Naciones Unidas con
tra laDesaparición advirtió que en
México la impunidad es casi abso
luta. (El "casi" es una gentileza di
plomática que viene sobrando).
Nodebe olvidarse que esta tra

gedia es, por entero, obra huma
na. Las personas no desapare
cen porque un fenómeno natural
se las llevó al fondo del océano,
tampoco por la voluntad de seres
divinos ni extraterrestres. Sal

vo excepciones muy contadas, la
desaparición es unhecho fabrica
do deliberadamente para ocultar
el paradero de una persona y, en
la mayoría de las ocasiones, para
esconder su muerte.

Tampoco la magnitud del fe
nómeno puede considerarse co
mo producto del azar: la crisis
de las desapariciones en México
pega de gritos sobre la crisis del
Estado y sus instituciones. La re
tórica pública es inversamente
proporcional a la voluntad por
ponerle límites al tamaño y la
profundidad de la marca.
El personal responsable, en

primera instancia, de atender la
desapariciones muy reducido y
por tanto está rebasado. El país
cuenta solamente con 11 fisca

les, 9 peritos y 14 policías por
cada 100 mil habitantes. Una
cuarta parte de los recursos hu
manos necesarios.

Esta realidad lleva a que las
personas servidoras públicas res
ponsables suelan dar la espalda
cada vez que sobre su escritorio
aparece una denuncia por des
aparición. Se suma la raquítica

Fecha: 19/03/2022

Página: 10

Area cm2: 793

1 / 3

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 96,746

Página 28 de 112



desaparición es unhecho fabrica
do deliberadamente para ocultar
el paradero de una persona y, en
la mayoría de las ocasiones, para
esconder su muerte.
Tampoco la magnitud del fe

nómeno puede considerarse co
mo producto del azar: la crisis
de las desapariciones en México
pega de gritos sobre la crisis del
Estado y sus instituciones. La re
tórica pública es inversamente
proporcional a la voluntad por
ponerle límites al tamaño y la
profundidad de la marca.
El personal responsable, en

primera instancia, de atender la
desapariciones muy reducido y
por tanto está rebasado. El país
cuenta solamente con 11 fisca

les, 9 peritos y 14 policías por
cada 100 mil habitantes. Una

cuarta parte de los recursos hu
manos necesarios.

Esta realidad lleva a que las
personas servidoras públicas res
ponsables suelan dar la espalda
cada vez que sobre su escritorio
aparece una denuncia por des
aparición. Se suma la raquítica

colaboración entre las autorida
des pertenecientes a los distintos
gobiernos regionales, así como la
fractura entre ellas y los funcio
narios del nivel federal.
Evidencia de lo anterior es

que no exista un censo único y
nacional de personas despareci
das, como tampoco una base de
datos genéticos donde se rela
cionen los restos desconocidos.

También es un problema serio el
que no haya capacidad científica
para identificar muestras huma
nas genéticamente complejas, es
decir que hayan sido alteradas,

entre otros motivos, por el paso
del tiempo, el fuego, el agua o la
intervención de animales.
Para remediar esta crisis fo

rense de proporciones atómicas,
hace cuatro años el Congreso de
la Unión votó una ley general en
materia de desaparición. Esta ini
ciativa logró ve r la luz gracias ala
determinación de diversos colec

tivos, más de 130, integrados en
su mayoría por familiares de las
personas extraviadas.
Sin embargo, mil 500 días des

pués de su publicación dicha ley
es prácticamente letra muerta.
De la responsabilidad guber

namental por implementarla so
lo pueden rescatarse las tareas de
la Comisión Nacional de Búsque
da que hahecho un esfuerzo reco
nocible por transparentar los da
tos disponibles.
Sin embargo, el resto del man

dato que esa ley entregó al Estado
mexicano y sus muchos niveles
de gobierno ha sido reiterada
mente menospreciado.
La crisis de la desaparición en

México tiene muchos responsa
bles, pero, como en su día se dijo
del caso Ayotzinapa, el primero
de ellos es el Estado. Gobiernos

omisos y negligentes que miran

hacia otro lado acaso porque
asumen que un día, como por ar
te de magia, esta tragedia pasará
a ser historia.

El próximo 28 de marzo habla
remos de nuevo sobre los estu

diantes desaparecidos de Ayotzi
napa con la esperanza de que sus
familiares puedan por fin encon
trarlos. Muy probablemente, el
nuevo informe entregará otra vez
argumentos para señalar a las au
toridades que, en su día, en vez de
buscar a los desaparecidos se de
dicaron a sabotear la búsqueda.
Llegó la hora para que logren

igual visibilidad los otros 96 mil
desaparecidos. México es un país
que ha proscrito el duelo para mi
les de dolientes, una nación que
no permite a muchas y muchos
aproximarse a la conclusión de la
muerte porque la cruel desapari
ción se ha impuesto deliberada
mente como la última noticia.

Llegó la hora de
que los otros 96 mil
desaparecidos en
el país logren igual
visibilidad que
los normalistas
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Jóvenes exigen la aparición con vida de los 43 estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos. ARIEL OJEDA
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A falta de eficacia,
barbarie y crueldad

La democracia es el mejor antídoto para que
no imperen sujetos como Vladimir Putin.
Las atrocidades que está perpetrando el

Ejército ruso en Ucrania resultan directamente de que
el hombre no le tiene que rendir cuentas a nadie, o sea,
de su condición de autócrata con poderes absolutos. Sus
víctimas más visibles son los civiles ucranianos pero su
propio pueblo paga también la onerosa factura de ser
gobernado por un hombre cruel e inescrupuloso: mu
chos de los combatientes que ha mandado al frente son
simples reclutas, jóvenes inexpertos a los que ni siquie
ra se les avisó, en un régimen que controla con toda ri
gidez la información y cuyos órganos propagandísticos
propalan desaforadas mentiras, que iban a la guerra;
imaginemos también la suerte que correrán los ciu
dadanos de una nación desfondada económicamente

por las sanciones que le ha impuesto la comunidad in
ternacional; y, pensemos también en
la escalofriante realidad de un siste
ma dictatorial que mata a opositores
y periodistas, que organiza elecciones
fraudulentas y que glorifica la figura de
un personaje que, en el fondo, ejerce el
mando sirviéndose del miedo que in
funde a todos los demás.
Elpresidente de un país democrático

es, por definición, un individuo con po
testades acotadas: no puede, por cuenta propia, llevar al
despeñadero a todo un pueblo ni incendiar la nación. En
el extremo opuesto se encuentran personajes absoluta
mente siniestros como Adolf Hitler. El solo, abusando
impunemente de sus descomunales fueros, acabó, lite
ralmente, con Alemania e instrumentó la monstruosidad

del Holocausto. La durísima lección fue bien aprendida,
sin embargo: desde entonces no ha habido otro dictador
en Europa occidental y los horrores de la guerra lleva
ron a que se instauraran regímenes de declarada voca
ción pacifista, más allá de las aventuras coloniales que
tuvieron todavía lugar en algunos países luego de con
cluida la contienda y, desde luego, de su participación en
las intervenciones en Iraq en Afganistán y, en el propio
continente, en Kosovo. Pero Francia no pretende ahora
reconquistar Argelia. No vemos tampoco a los ingleses

intentando apoderarse, digamos, de
Australia o Sierra Leona.

Lo que sí está ocurriendo, miren
ustedes, es que el emperador ruso
acaba de invadir Ucrania y que, tras
esta arremetida, su siguiente misión,
según dicen, será ocupar las antiguas
repúblicas bálticas, a saber, Estonia,
Letonia y Lituania. El asunto es que
estas empresas nunca terminan bien:

la invasión que dispuso Putin iba a durar algunos días na
da más. Pues no. La resistencia de los ucranianos es tan
decidida como heroica, la respuesta del mundo libre ha
sido unánime y, sorpresivamente, las fuerzas invasoras
parecen bastante inoperantes.
Lo que sí le queda a Putin, antes de su ocaso, es la cruel

dad. Es lo que estamos viendo, por desgracia.

El presidente de un
país democrático
es, por definición,
un individuo con
SI ciCieS dCOldQdS
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'Siperismo' versus valor
ANA
PALACII

«Sí, Ucrania tiene la razón, pero Putin tie
ne razones».

Sobre el telón de fondo de la guerra de
satada por el presidente Putin, hace estra
gos entre nosotros el «siperismo», tan ca
racterístico paradójicamente del siste
ma kremliniano. Ejemplo paradigmático
es la frase de apertura. Leída en prensa
Oída en reportajes y tertulias. Puntúa alto
la flagelación de Occidente, que no ha sa
bido ver, que no ha entendido, que no lo
ha hecho bien: un antiamericanismo que
atribuye a Washington la voluntad perma
nente de extender su imperio (sin pararse
en barras de usar la violencia).
En los márgenes de nuestra andadura

de hoy identificamos a los que rebasan el
siperismo y cuya rabia antiEEUU se en
fanga en el «y tú más» de toda la vida:
cualquier apreciación es combatida con
algún desmán mayor atribuido a los yan
kees. Al «Rusia bombardea civiles», res
ponderán con «Vietnam». A la amenaza
nuclear, opondrán «Hiroshima». Y ante las
imágenes brutales de estas semanas, de
nunciarán una campaña de desinforma
ción dirigida por la Casa Blanca. Estos no
entran en la columna. Los dejamos abra
zados a su proclamada superioridad mo
ral y su monotema obsesivo. La caricatu
ra les priva de eficacia.
Peligroso es el sutil. El que, desde un es

quema muy simple, declina

largo y ancho, el siperismo.
Arranca con una aseveración

pacífica: «Ucrania tiene la ra
zón», para, a renglón seguido,
de su chistera de prestidigita
dor de argumentos sacar la ba
lanza «pero». Y ¡tachán!, el
otro platillo: las «razones» de
Putin. Oscilan los contrapesos
mientras nuestro ponente se
regodea en matizaciones y
comprensiones. De resultas, el
intercambio muta a estéril su

cesión de monodiálogos. Pero
el relato es a menudo potente,
e influyente. Siembra la duda
si no convence. Da confort a la

equidistancia. A la cobardía.
Vamos pues, lector, a desen

redar las madejas intelectuales
siperistas. A contrastarlas con
la lucidez del presidente Volo
dimir Zelenski que está escri
biendo la epopeya del ocaso de
una era. Y nos interpela. Por
que la invasión despiadada for
ma parte del asalto al Orden
Liberal, el minado del sistema
multilateral tal como lo entendemos. La

reflexión nos aboca a transitar por la cru
da realidad política.
La tendencia putinesca a desgranar re

tahilas de agravios viene ocupando nues
tras conversaciones de años. Desde el al

dabonazo en la Conferencia de Seguridad
de Múnich en 2007 que nadie tomó en
sentido literal, que nadie interpretó como
manifestación de ambiciones lisa y llana
mente territoriales. Un plan y justificacio
nes compendiados en el artículo incendia

rio y visceral de julio de 2021.
Todo está ahí: los veneros histó

ricos, la expansión de la OTAN
o los alegados «consistentes in
tentos occidentales» de desgas
tar a Rusia e instigar un cambio

de régimen. Su alocución a la nación del
24 de febrero remacha idénticos argumen
tos y objetivos.
El siperismo asume estos desborda

mientos. Orilla las configuraciones y es
tructuras organizativas que territorios
comprendidos en la actual Ucrania tuvie
ron en siglos pasados. Por el contrario,
destaca el vínculo con el Rus de Kiev, en
tidad política medieval considerada patria
ancestral compartida. E insiste en el desa
cierto de ignorar la ira de Putin contra la
ampliación de OTAN. Los ucranianos, al
escorarse hacia Bruselas (OTAN y UE),
habrían transgredido su estatus «natural»
de zona fronteriza neutral. Estatus que
compensaría el trauma ruso de haber sido
invadida sucesivamente desde el oeste por
polacos, suecos, franceses y alemanes.
Que justificaría zonas tampón, áreas de
amortiguamiento.
Abundan, así, interpretaciones sobre el

aludido patrimonio conjunto y las lesiones
del alma. Pero lo que resulta incontrover
tible es la legalidad de la declaración de
independencia ucraniana en 1991, colofón
a un referéndum indisputablemente regu
lar. Fue, diríamos, un «divorcio de mutuo
acuerdo» de Ucrania y Rusia, celebrado
por sus respectivos presidentes, Leonid
Kravchuk y Boris Yeltsin. Junto con su ho
mólogo bielorruso, querían librarse de la
tutela de la moribunda Unión Soviética y
de su presidente, Mijaíl Gorbachov. Y sí,
esta declaración de independencia fue el
último clavo en el ataúd de la URSS, cuyo
tránsito ha calificado Putin como la «ma
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yor catástrofe geopolítica del siglo».
Después de la independencia, Ucrania

se encontró en posesión del tercer arsenal
nuclear más importante del globo, y man
tuvo esa situación casi tres años, hasta el
Memorándum de Budapest firmado en
1994 con EEUU, Gran Bretaña y... ¡Rusia!

Las tres potencias se comprometieron a
«respetar la independencia y soberanía y
las fronteras existentes de Ucrania» y
«abstenerse de la amenaza o el uso de la

fuerza». Estas garantías fueron clave para
convencer a Kiev de renunciar a las cabe

zas nucleares estratégicas que tenía, esti
madas en 1.900 más de cinco veces las

que cuenta hoy Francia, que fueron en
viadas a Rusia para su desmantelamiento.
Circunstancias que los siperistas pasan
por lo bajini, porque obviamente no bene
fician al relato del Kremlin.
Paralelo a este hilo discurre la cuestión

de Crimea que atrae igualmente a los si
peristas, Este territorio fue incorporado
por Rusia en 2014 por la fuerza (si bien
con violencia de baja intensidad). Contra
las razones históricas de las que Putin ha
tirado una y otra vez, la realidad es que la
cesión de esta península por la República
Socialista Federativa Soviética de Rusia a

la República Socialista Soviética de Ucra
nia ocurre formalmente en 1954 en un ac

to cuya legalidad fue respaldada y recono
cida por los protagonistas y la comunidad
internacional. No hay vuelta de hoja, pues,
respecto de la ilegalidad de la operación
de anexión.

Tras este excurso, volvamos a Putin, po
niendo su belicismo actual en perspectiva.
Consta que cuando le preguntaron en
2002 en rueda de prensa (conjunta, con el
presidente ucraniano Leonid Kuchma) có
mo veía el futuro de UcraniaRusiaOTAN,
Putin contestó que estaba «absolutamen
te convencido» de que Ucrania estrecha
ría lazos con la OTAN y con los aliados oc

cidentales. Significativamente continuó,
«Ucrania tiene sus propias relaciones con
la OTAN», y «la decisión la tienen que to
mar la OTAN y Ucrania». Era «tema de
esos dos socios». Por cierto, estos comen
tarios se inscriben en la onda de su entre
vista un año antes en la emisora ameri

cana National Public Radio (NPR) en un
programa de título llamativo: «Putin
speaks to America». Habló sobre la posi
bilidad de que los Bálticos entraran en la
Alianza Atlántica: «Por supuesto que no

estamos en una posición de decirle a la
gente qué hacer. No podemos impedir que
las personas tomen ciertas decisiones si
quieren aumentar la seguridad de sus na
ciones de una cierta manera».

¿Fueron respuestas tácticas para ganar
tiempo, para preparar su plan? ¿Refleja
ban una Rusia todavía hundida por la di
solución de la URSS, que hoy pisa fuer
te? Cierto, el contexto RusiaOTAN es se
ñaladamente distinto. Y al presidente
ruso dos décadas de mandato autocráti

co habrán cambiado el juicio al alimentar
su ego. Pero el giro radical no deja de ser
patente. Y llamativo. Giro que se intenta

«Los valerosos aliados
están muriendo por
el principio del
Orden Liberata

justificar por unos supuestos y nunca
probados compromisos (privados) de di
rigentes occidentales puro siperismo
sobre la congelación del límite este de la
OTAN («ni una pulgada» hacia el Este, es
la mitificada promesa que presuntamen
te le hicieron).
Frente a estas volutas discursivas, re

suena la frase cañonazo de Zelenski, el
martes: «Ucrania no es miembro de la
OTAN. Lo entendemos. Durante años he

mos escuchado que las puertas estaban

abiertas, pero también hemos escuchado
que no podríamos unirnos. Esa es la ver
dad y hay que reconocerla». Lacerante ad
misión de limitaciones de OTAN. De nues

tras ambigüedades y tibiezas atlánticas.
Del peso de la percepción occidental del

poder del Kremlin desnudado
de retórica. Realismo que es
arrojo preñado de desengaño
destilado en cada nueva inter
vención del Presidente ucra

niano (la última al Bundestag).
Más allá de la finta de sa

lón, el siperismo tiene conse
cuencias. Hemos de combatir

lo. Manosea la tapa de la caja
de Pandora de la seguridad
europea. La invasión de Ucra
nia es un torpedo en la línea
de flotación de la inviolabili

dad de la frontera, base de la
vida internacional. Hay que
decirlo. Seamos claros: no hay
determinismos geográficos ni
legitimaciones reclamatorias
fundadas exclusivamente en
la historia o en afinidades de

cualquier laya. La paz se ci
menta en el respeto del Dere
cho. De los Tratados. Apartar
se es henchir las velas del po
der descarnado, aunque se
adorne con los mejores orope
les, aunque se travista en em
páticos juicios de valor y de

intenciones.

No hay «peros» que valgan. Difunda
mos y defendamos el rechazo del razona
miento siperista. Los valerosos aliados es
tán muriendo en los campos de batalla de
Ucrania por el principio del Orden Liberal
cuya puesta en jaque es un deslizamiento
al estado de naturaleza: un mundo cuyo
lema fue acuñado ya en la Atenas clásica,
referido a las cruentas guerras del Pelopo
neso: «Los fuertes hacen lo que pueden y
los débiles sufren lo que deben».
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Dos mujeres heridas, tras recibir atención médica en un área residencial de Kiev. aris messinis / afp
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Contra las

venganzas
políticas

Así sea, musita el cartu

jo después de escuchar
el comentario de López

Obrador sobre la detención del ex go
bernador Jaime Rodríguez, en Nuevo
León. Sin pregunta de por medio, en
su conferencia del miércoles en Pala

cio Nacional, después de subrayar el
carácter local del asunto, agregó: "Lo
que siempre recomiendo es que no se
debe de utilizar la ley para venganzas

políticas, no se puedenfabricar delitos
y al mismo tiempo no debe de haber
impunidad. Entonces, se debe de in
formar cuáles fueron los motivos, las
causas, presentar las pruebas, trans
parentar todo y, como son asuntos im
portantes, se tiene que informarbien
a todos los ciudadanos",
El razonamiento es impecable; así

—como dice el Presidente— debería
actuarse en todos los casos, para des
pejar dudas y malos entendidos. Así,
piensa el monje, deberían conducirse
funcionarios como

el gobernador de Ve
racruz, Cuitláhuac
García; el fiscal gene
ral de la República,
Alejandro Gertz Ma
ñero, o la jefa de Go
bierno de Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, quienes promueven o to
leran ajustes de cuentas contra adver
sarios políticos o parientes incómodos,
llevándolos a la cárcel o pretendiendo,
con argumentos endebles, despojarlos
de cargos ganados en las urnas.
En Veracruz, la fiscalía parece

estar al servicio de Cuitláhuac. Por

eso, sin pruebas consistentes, han
sido privados de la libertad muchos
de sus enemigos, en una obscena de
mostración de poder, pero sobre to
do de impunidad.
Como si fuera un contagio, Gertz

Mañero anda en las mismas: utiliza la

FGR para vendettas personales, pu
driéndola vida de su familia política en
una disputa legal cuya resolución está
ahora en la cancha de la Suprema Cor
te, de donde, vaticinanlos expertos, sal
drán victoriosas las muj eres víctimas

del fiscal.

En la capital del
país, Sheinbaum, ladi
namente, se dice ajena
a la persecución con
tra Sandra Cuevas, la
suspendida alcaldesa

en Cuauhtémoc, acusada, entre otros
delitos, de agredir a policías capitali
nos, aunque en el fondo su imperdona
ble agravio fue quitarle esa demarca
ción a Morena, partido donde el respe
to a la ley es acaso una quimera.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ust edes. Amén.

Kn Veracruz, la fiscalía
parece estar al servicio

de Cuitláhuac
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El pecado de origen en la revocación
El Presidente está por inaugurar este lunes una obra relevante para su gobierno, es inexplicable
que tenga que hacerse en la penumbra mediática o en la simulación por una ley absurda y
contraria a la naturaleza propia de la política....

Independientemente de si
aporta a la democracia, o si,
por el contrario, será una

aduana que cada tres años meterá al
país en una vorágine política de des
encuentro, la revocación de mandato
padece insuficiencias básicas. El des
cuido de los legisladores fue mayúscu
lo. No se previo que el supuesto básico
del voto es la información, el debate y
la deliberación. Se pensó, idealista o
ingenuamente, que era un tema de los

ciudadanos, cuando por su propia na
turaleza se debió dej ar amplia libertad
para que los partidos, las organizacio
nes civiles y la autoridad involucrada
pudieran hacer campaña hacia una u
otra opción de la consulta.
Ahora estamos ante una situación

donde las acciones al margen o contra
rias a la ley se imponen. Es inexplica
ble, si la decisión es de la mayor impor
tanciaparaquiengobierna, ¿porqué se
le debe restringir el derecho de defen

dersucausa?Laleydebe regular la rea
lidad, no negarla como lo hizo el legis
lador. La consecuencia de lo que ahora
ocurre, es un terrible desgaste para to
dos, incluso para el órgano electoral y
las instancias jurisdiccionales.
El Presidente está por inaugurar es

te lunes una obra relevante para su go
bierno, es inexplicable que tenga que
hacerse en la penumbra mediática o
en la simulación por una ley absurda
y contraria a la naturaleza propia de
la política. Sobre esta circunstancia se
entiende que se haya recurrido a las
instanciasjudiciales para enmendarlo
que mal se hizo, pero la cuestión es que
la base legal no está en la ley reglamen
taria, sino en la Constitución.
El tema habrá de llegar a la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación. Es
muy difícil que el máximo tribunal
se pronuncie a favor del intento de
enmendar el error de origen porque
no se puede corregir, aunque fuera
de sentido común, lo que está en la
Carta Magna. El Presidente y su par
tido no deben reclamar al INE o al

órgano jurisdiccional que cumplen
con su deber, que es hacer valer la le
tra constitucional, sino a sus propios
legisladores, que son la causa del en
redo en el que se ha convertido una
consulta cuyos efectos, lejos del pro
pósito original de sus autores, ya han
comenzado a ser perniciosos para la
vida pública nacional.

El mandatario y su partido no deben reclamar al INE. ROLANDO RIESTRA
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La cursi ficción
Quisiera ser el kitsch la cara amable de la tiranía, pero basta una mueca socarrona para hacerle
mostrar que nada es cierto...

I o falla: los tiranos odian a
I los payasos, tanto como le
_l_ m temen a la risa (exceptuan
do la suya, que suele ser sardónica, afecta
day rara vez graciosa). Pocos venenos hay
como el sarcasmo para un poder que se
quiere absoluto, por eso en sus dominios
lo que suele privar es la cursilería: prima
hermana de la solemnidad y vieja amiga de
la demagogia. Allí donde impera el kitsch,
con sus frases pomposas y sus sonrisas tie
sasy sus alambicadas certidumbres, queda
apenas espacio para la inteligencia.
No hay demagogo ajeno a la sensible

ría, toda vez que ésta brinda un blindaje
eficaz contraía risa. Entre más ampuloso
y relamido se revele el lenguaje del ora
dor, menos licencia habrá entre sus escu
chas para soltar las justas risotadas que la
ocasión en realidad exige. Es, sin duda, La
hora de La Alegría, y cuando a una alegría
no le caben las dudas ni de broma, cual
quier carcaj adita la desnuda y exhibe sus
embustes. Sucede así con la dicha oficial,
presente en incontables matrimonios
plásticos y ubicua dondequiera que exista
o se cocine alguna tiranía. Pobre de quien
la ponga en entredicho.
Para un tirano afecto a la demagogia 

luego entonces, rehén de la solemnidad y
marchante de la cursilería no hay adver
sario peor que un comediante, pues aun si
no se ríe ni hace reír a nadie lo hará lucir ri

diculo ante el mundo. Veamos, por ejem
plo, a Vladimir Putin, cuyo gran adversario
es hoy un comediante convertido en cole
ga y héroe nacional, con la deshonra que
esto significa. Pues pasa que entre menos
honorables resultan las personas, más les
preocupa el tema del honor y mayor es su
sed de protocolo. Se trata de tapar la reali
dad, y los buenos payasos logran precisa
mente lo contrario.

Según Milán Kundera, "el kitsch hace
brotar un par de lágrimas prontas y suce
sivas. La primera lágrima dice: ¡Qué her
moso que los niños corran por el prado!
La segunda lágrima dice: ¡Qué hermoso
es conmoverse con toda la humanidad al

ver a los niños correr por el prado!". Sa
bemos que un poder es peligroso cuando
nos deja ver su lado kitsch, que claramen
te es todo pantomima, busca infantilizar
a sus destinatarios y empuj a a la obedien
cia irreflexiva. Ya se trate de enaltecer el

esplendor de ayer o decretar la gloria del
mañana, se necesita mucha credulidad y
muy poco sentido del humor para hacer
concebibles las promesas que son gaseo
sas de por sí. Y ahí es donde entra el kitsch,
que elimina el estorbo del raciocinio y ha
ce de la ironía canallada.
Quisiera ser el kitsch la cara amable

de la tiranía, pero basta una mueca so
carrona para hacerle mostrar que nada
es cierto, al modo de esagente melosa y
cantarína cuyo timbre de voz se vuelve
áspero en ausencia de testigos. El kitsch,
dice Kundera, es la absoluta negación de

la mierda. No importa cuanto apeste la
mentira ni qué tan obvia sea la realidad,
si para suprimirla es más que suficiente
con dejarte llevar por la emoción y en
tregarte a desear eso que hace un minuto
era imposible y de pronto ya encuentras
innegable. Es un hechizo, al fin, y como
tal sólo se sostendrá mientras te dure
impresa esa sonrisa idiota. Por lo pronto,
cuidado con reírte.
Se engañan quienes creen que el humor

es producto de la ligereza (en cuyo caso se
ría inofensivo). Quien osa parodiar la rea
lidad tuvo que sumergirse antes en ella y
cargar con el peso del absurdo que suele
acompañarla. El humor no celebra la in
sensatez, solamente la vuelve soportable.
¿Cuán siniestra es, en cambio, la cursile
ría, que no puede uno ni reírse de ella sin
ganarse enemigos entre quienes se jactan
de ser buenísimas personas? Por eso no es
el kitsch, sino la risa, el boleto hacia afue
ra del infierno. Sabremos que vencimos al
tirano cuando las carcajadas sean más que
los aplausos.^™

Quien osa parodiar
la realidad tuvo que
sumergirse antes
en ella y cargar
con el peso del
absurdo que suele
acompañarla
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Vladímir Putin, presidente de Rusia. EFE
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IEn la misma línea. El presidente López Obrador
^adelantó que en caso de que se envíe para su

promulgación la reforma hecha por la Cámara de
Diputados a la Ley General de Títulos y Operaciones de
Crédito, él la vetará, pues va en contra de los derechos
de los trabajadores. "No estoy de acuerdo con esa refor
ma. No creo que deba de embargarse el salario de los
trabajadores bajo ninguna circunstancia. El salario es
sagrado, es lo que permite el sustento de la familia y no
se puede utilizar la nómina, apropiarse de la nómina del
trabajador, ningún banco debe hacerlo, ninguna insti
tución financiera y el gobierno no debe prestarse a eso",
sentenció. No le busquen, si el discurso es ayudar a los
más necesitados, no propongan en sentido contrario.

2 ¿Malhechos? La Comisión Estatal de Derechos
?Humanos de Nuevo León abrió una queja de oficio

por la filtración de las fotografías de Jaime Rodríguez,
exgobernador de Nuevo León, cuando fue ingresado al
penal de Apodaca. "Tras aperturar una queja de oficio
el miércoles pasado, la CEDHNL emitió la solicitud de
información, recibida por la autoridad penitenciaria",
detalló en un comunicado la comisión. El documento
fue dirigido al comisario de la Agencia de Administra
ción Penitenciaria, José Francisco Jiménez Gómez, y se
le plantean varios cuestionamientos sobre el personal
que fue designado para recibir al imputado, qué servi
dor público se encargó de tomar las fotografías y "qué
control se tiene del material fotográfico". Procesos envi
ciados otorgan la libertad de los acusados. Aguas.

3 Apoyo total. Arribó ayer a Tamaulipas una unidad
«de Fuerzas Especiales del Ejército Mexicano que

se sumará a los ya 700 oficiales que llegaron a princi
pios de semana con el objetivo de garantizar la segu
ridad a la población civil, después de que se desató la
violencia en esa frontera, por la detención de un capo

del narcotráfico. El territorio gobernado por Francisco
Javier Cabeza de Vaca necesita un poco de hielo. La
Sedeña destacó que la misión principal de sus unida
des es fortalecer el Estado de derecho y colaborar con
las autoridades en la detención de integrantes de la de
lincuencia organizada. La captura de Juan Gerardo
Treviño Chávez, El Huevo, causó un caos poco visto.
Un festín criminal. Se les acabó.

4 Pataleos. Era de esperarse la reacción de los opo
tsitores ante la avasallante reforma que permite a

los funcionarios difundir la consulta de revocación de
mandato. Tras la aprobación en el Senado del decreto,
el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, anunció
que "interpondrá un recurso de inconstitucionalidad
ante la SCJN" en contra de dicha medida. Acusó "que
este decreto demuestra el talante autoritario del gobier
no federal". Cortés dijo que "es ilegal e inmoral cambiar
reglas del juego en plena revocación. ¿Ya imaginaron si
en un partido de fútbol, al medio tiempo cambian las
reglas porque tu equipo está perdiendo? Eso es lo que
está haciendo el gobierno de Morena", expresó. La con
sulta es el 10 de abril... Si va a hacer algo, apúrele.

S A medias. El gobernador de Michoacán, Alfredo
«Ramírez Bedolla, y la titular de la Secretaría del

Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde, fir
maron un convenio para la ejecución de acciones en
materia de formallzación del empleo en el estado. El
mandatario mencionó que con este convenio, se busca
dignificar la vida de los trabajadores y sus familias que,
en su mayoría, viven en precariedad laboral, lo que se
suma a la falta de derechos laborales, como la protec
ción y seguridad social. Uno de los objetivos es lograr
mejoras y condiciones legales para este sector. La se
cretaria avanza con asombrosa celeridad en unos te
mas, pero otros los deja empantanados. Si atendiera a
todos por igual, otra cosa sería.
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CHALCATONGO

¿Como cuánta gente actualmente habla en
chacaltongo?
R. El chalcatongo mixteco es un dialecto ha
blado por menos de 6 mil personas en Oaxa
ca, lo que lo convierte en uno de los idiomas
más raros del mundo. Pero lo que lo hace
único es que no hay una forma lingüística de
determinar si una frase es una pregunta o una
declaración. En otras palabras, frases como
"Estás bien" y "¿Estás bien?" suenan igual.
Este dialecto destaca por tres características
inusuales: las oraciones comienzan con ver

bos en lugar de sustantivos (sólo el 8,7% de
los idiomas hacen esto); no hay ninguna dife
rencia entre las preguntas y las declaraciones
(no sólo usan las mismas palabras en el mis
mo orden, sino que ni siquiera cambian la in
flexión) y una forma inusual de manejar los
pronombres. El chalcatongo está catalogado
como "amenazado" por Ethnologue, y si está
interesado en saber como suena hay graba
ciones que se pueden encontrar en YouTube.

OMBLIGO/KILE FERNANDO PAR

A veces he visto que algunas naranjas tienen
uno como ombligo, y éste hasta parece como
otra naranja, ¿qué es?
R. Una de las variedades de naranja más po
pulares es la naranja del ombligo. Cuando se
pela una naranja del ombligo, hay una fruta
"gemela" conjunta parcialmente formada y
no desarrollada en el extremo de la flor. Des
de el exterior, el extremo de la flor parece un
ombligo humano. Las naranjas del ombligo
no tienen semillas y la carne es naturalmente
muy dulce y jugosa.

POSTRE

¿Me puede decir cómo se llama ese pastelito
acaramelado muy popular en Hungría?
R. Creo que se refiere a los riquísimos kür
tóskalács de la región montañosa de Tran
silvania, también conocidos como "pasteles
de chimenea" desde al menos el siglo XVIII.
Éstos se elaboran enrollando una tira de masa
de levadura alrededor de un cilindro de me
tal, que luego se enrolla en azúcar, se rocía
con mantequilla y se tuesta sobre un fuego

de carbón. Las llamas hacen que el azúcar se
caramelice, creando una corteza exterior cru
jiente. A menudo también se añaden cacao,
canela, nuez molida y coco seco. Aunque los
pasteles se originaron en la región de Transil
vania llamada Tierra de Székely, que una vez
formó parte del Reino de Hungria, los kürtós
kalács son ahora populares tanto en Rumania
como en Hungria.

VIDA CONTRA SALUD

¿Cuál es la esperanza de vida y la esperanza
de salud para los mexicanos?; yo tengo 62
años.

R. Don Raúl, para aclarar, la esperanza de
vida es el número total de años que vivimos,
mientras que la esperanza de salud es cuán
tos de esos años permanecemos sanos y li
bres de enfermedades. Para los mexicanos,
al nacer, la esperanza de vida promedio es
de 76 años, para hombres es de 73.1 y para
mujeres es de 78.9.
La esperanza de salud, al nacer, promedio es
de 65.8 años, 64.3 para hombres y 67.2 para
mujeres. La esperanza de vida a los 60 años
es de 16.1 promedio, 15.3 para hombres y 16.8
para mujeres. Cuídese.

COMIDA CHATARRA

¿Exactamente de dónde vino la comida cha
tarra, no me diga que es otro Invento de los
primos al norte, eh?
R. Para compensar veamos la definición de
comida chatarra: La comida chatarra es un
alimento poco saludable que es alto en calo
ñas por azúcar o grasa, con poca fibra dieté
tica, proteínas, vitaminas, minerales u otras
formas importantes de valor nutricional.
Como usted sugiere sus posibles origenes se
remontan a EU donde en 1893 los hermanos
Frederick y Louis Rueckheim, comenzaron
a vender un "delicioso" paquete de palomi
tas de maíz, cacahuates y melaza en la Feria
Mundial de Chicago y que se hizo muy po
pular. Unos años más tarde, en 1896, su dul
ce invento pasó a venderse comercialmente
como Cracker Jack. Veinte años después de su
creación, Cracker Jack se convirtió en el dulce
más vendido del mundo.
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No comprendemos la urgencia de la Secre
taría de Cultura de la Ciudad de México, en
cabezada por Claudia Curiel de Icaza, de
reabrir hoy el Teatro del Pueblo (antes Teatro
Cívico Alvaro Obregón, que está aun costado
del Mercado Abelardo L. Rodríguez), consi
derando las visibles afectaciones en los mu

rales Danzas populares e Historia del Teatro
mexicano, que el artista Juan Campos W.
plasmó en las paredes laterales y en los ta
bleros del escenario.

De acuerdo con el Centro Nacional Con

servación y Registro del Patrimonio Artístico
Mueble (Cencropam), el conjunto mural del
mercado y del foro escénico (ubicado en Re
pública de Venezuela 72) fue restaurado de
forma integral entre 2008 y 2009. Sin em
bargo, en 2014 se volvió a anunciar la reha
bilitación del Teatro del Pueblo, el cual fue
cerrado en el mes de septiembre y, tres años
después, en 2017, los sismos afectaron a las
piezas de ambos espacios.
Finalmente, el pasado martes, Ángel

Ancona, titular del Sistema de Teatros de la
CDMX, anunció la reapertura del recinto, tras
ocho años de permanecer cerrado, aunque
las obras de Campos aún registran despren
dimientos, grietas, ausencia de elementos
y humedad.

Claro, las afectaciones no ponen en ries
go la seguridad de los asistentes, pero los
murales sí que enfrentarán un desgaste
frente a nuevos sismos y el uso habitual del
espacio. Además, preocupa que Ancona ad
mita que no ha consultado al Cencropam y
que no cuenta con fondos para su operación
ni para su restauración. Entonces, ¿para
qué reabrirlo?
A esto se suma el aparente desconoci

miento de las autoridades sobre los tra
bajos realizados en el teatro, así como un
desinterés por indagar en la historia de
J. Campos W.

Sólo la investigadora Leticia Manríquez
Salazar, del Instituto de Investigaciones
Estéticas de la UNAM, autora de La obra
de J. Campos W. en el Teatro del Pueblo,
se ha ocupado del tema y asegura que el
nombre no nos dice nada, pero que estas

piezas pertenecen a la misma época de
los murales realizados en el mercado y ya
desde 2009 reportaban un mal estado de
conservación.

Entonces, "¿por qué él no aparece men
cionado en el contrato que se estableció
con los artistas que pintaron en el mencio
nado mercado?, ¿por qué ninguno de los
muralistas que participaron en la decora
ción del Abelardo Rodríguez lo menciona?",
cuestiona la experta.

Una hipótesis, dice, es que el artista "fue
ra una persona relacionada con el ambiente
teatral, un escenógrafo quizá". Lo cierto es
que "su obra también refleja la admiración
que sintió por el arte popular y la cultura
indígena, específicamente por la del estado
de Puebla".

¿En algún momento las autoridades cul
turales de la Ciudad de México se tomarán

la molestia de informar sobre los trabajos
realizados en este espacio y de las medidas
a implementar para garantizar la estabili
dad de estos murales?

OTRO JUGUETE

El pasado jueves, el arquitecto Alberto
Kalach presentó su libro Taller de Arquitec
tura X (Editorial Arquine) en el Colegio de
San Ildefonso, donde opinó, con precisión,
sobre el Proyecto Chapultepec de Gabriel
Orozco.

"Le pareció un juguete divertido al ar
tista Gabriel Orozco. Él agarró el proyecto,
pensó que era un juguete y, aunque han he
cho cositas, han derribado miles de árbo
les en la tercera sección para sembrar unas
varitas pequeñas. Espero que crezcan, por
que las plantaron en esta temporada que
no llueve, pero los propósitos principales
no están logrados". Además, calificó como
"un juego de vanidades" la realización del
Pabellón Contemporáneo Mexicano, que
podría afectar al Jardín Botánico.

No sé si el artista Gabriel Orozco de vez

en cuando lee o escucha alguna de las crí
ticas que despierta ese grandilocuente me
morial al despilfarro. ¿O acaso pensará que
no hay más ruta que la suya?
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Mi querido viejo: entrar en el rincón de los
recuerdos puede ser una aventura grata y
permite traer a la memoria hechos y aven
turas que todos tuvimos cuando
éramos pequeños y teníamos
un mundo por descubrir, esto
es importante por los tiempos
que estamos viviendo, ya que,
a querer o no, los problemas
de nuestra ciudad, de nuestro
país y del mundo nos agobian
y, como ya se ha documentado,
la ansiedad y la zozobra debi
das a la inseguridad, hacen que
vivamos horas tristes; compa
ñeros y amigos nos cuentan de
asaltos y robos como nunca,
en un México que es presa de
la delincuencia y la corrupción.

Y al encontrar algunos libros
de nuestra infancia: El Mundo
Pintoresco, El libro de los Por
qués, El tigre de Malasia, El
libro de la selva y tantos más,
recordamos cómo los devorá
bamos viviendo las aventuras
de aquellos héroes, y apareció
entre ellos un poema escrito
por Rudyard Kipling, llamado
¡No desistas!, que parece escrito
para nosotros en estos días.

"Cuando vayan mal las cosas
como aveces suele ser, cuando
ofrezca tu camino sólo cuestas
que subir, cuando tengas poco
haber, pero mucho que pagar,
y precises sonreír aun teniendo
que llorar; cuando ya el dolor
te agobie y no puedas ya sufrir,
descansar acaso debas, pero
nunca desistir".

Nuestros tiempos son ésos,
querido viejo, no lo podemos negar, leer las
noticias, verlas en la televisión nos entriste
ce, y parece que todo va a acabar, pero re
cordemos que Kipling sigue diciendo:
"Tras la sombra de la duda, ya platea

da, ya sombría, habrá de seguir el triunfo,
no el fracasoque temías, y no es dable a tu

ignorancia figurarte cuán cercano puede
estar el bien que anhelas y que juzgas tan
lejano. Lucha pues, por más que tengas,

en la brega que sufrir, cuando
todo está peor, ¡más debemos
insistir!". rnmmmmmmmmmm

Así estamos, querido viejo,
nos encontramos en un mun

do revuelto, en el que no hay
paz, no hay armonía, no hay
leyes, no hay verdades y sí mu
chas mentiras, llanto y muerte,
y ahora cuando debemos sacar
la fuerza y la entereza que nos
inculcaron nuestros padres y
nuestros maestros. Debemos
hacer lo necesario para que
vuelvan a surgir los valores y
los principios de convivencia,
el respeto a los demás, el amor
a la vida, el repudio a la mentira
y a la corrupción, y juntos debe
remos trabajar para que nuestro
mundo vuelva a ser vivible en

el mejor sentido de la palabra.
Mi querido viejo: es la hora

de insistir, como dice Kipling,
es la hora de alzar la voz para
hacer valer la vida, la verdad, la
libertad de expresión, la liber
tad de enseñanza, la educación
y la investigación; queremos vi
vir en paz y lo lograremos, por
que como mi tía dijo una vez:
"Los buenos somos más".

Y tú, hurga entre tus recuer
dos, visita tus libros, cuentos,
historias de nuestra infancia y
estoy seguro que surgirá una
sonrisa y la inocultable alegría
por esos años vividos, y tal vez
puedas compartir esos recuer

dos con tus hijos y, sobre todo, con tus nie
tos, porque ese ejemplo también será de
vital importancia en su futuro.

O
Médico y escritor
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Les debería de dar vergüenza.
Apenas han pasado dos semanas de que

se filtraron los audios del fiscal Alejandro
Gertz Mañero donde alardea de su poder e
intención para manipular la Suprema Cor
te de justicia en el escándalo familiar por el
cual está en la cárcel la hija de quien fuera
pareja de su hermano, Laura Morán —una
señora de casi 70 años—.

Ahora está saliendo a la luz que el fiscal
tiene una fortuna inexplicable. Según publi
có El País, Gertz Mañero posee un depar
tamento de 233 metros en la zona más cara
de Madrid y controla otros tres
en Ibiza a través de una socie

dad. El principal inmueble del
jefe de la FGR fue escriturado
por un 36% menos del precio
medio de mercado.

Y lo peor, Gertz no ha hecho
nada por fortalecer el Estado de
derecho y terminar con la im
punidad que impera en el país.
Vivimos en un narco Estado

donde todos los días aparecen
imágenes de levantados, des
cuartizados, fusilados y nadie
hace nada.

Senadores y senadoras, son una verda
dera vergüenza. Las imágenes de la compa
recencia del fiscal evidencian que ustedes
simplemente son parte del problema. Sí, es
tamos hablando de ti, Ricardo Monreal, que
te atreves a declarar que "todos los grupos
parlamentarios, todos sin excepción, le re
frendaron su confianza. No hay pérdida de
confianza. Hay confianza en el fiscal y en la
justicia". De ti, Manuel Velasco. que escri
bes que Gertz "ha sido un fiscal cercano al
Senado, abierto al diálogo y con voluntad de
trabajo conjunto". De todos los demás que
estuvieron en esa reunión a puerta cerrada
y no hicieron su trabajo.

Nos referimos al Poder judicial, que clara
mente está sometido. De su cabeza, Arturo
Zaldívar, que prefirió guardar silencio por
los audios, ante una evidente complicidad.

El Presidente no es el único que está des
truyendo al país, sino todos los cobardes que

lo acompañan en su proyecto. Que prefieren
callar para continuar con sus migajas y su
pedazo del pastel.

Su servilismo es todo lo malo que tiene
México. Ustedes y sus partidos son la mafia
en el poder. Y sus nietos son los que van a co
sechar toda la basura que están sembrando.

En México, el 97% de los delitos quedan
impunes. Y como iba ser de otra manera, si
lo sicarios andan caminando por la calle y el
fiscal se dedica a sus venganzas y a perseguir
a los opositores al régimen.

Ahí está el caso de Ricardo Anaya, quien
denunció una persecución del
gobierno y —justificadamente—
tuvo Que ^uir del país. También
Rosario Robles que está encar
celada por un tecnicismo.

Pero eso sí. Ni con el pétalo
de una rosa la Fiscalía Gene
ral de la República se atreve a
tocar a los allegados del man
datario mexicano. Ya sabíamos
que iban a quedar impunes Pío
y Martín. También Felipa y
Delfina.

En cualquier país media
namente serio, el fiscal tendría que haber
renunciado a horas de que se filtraran los
audios. De que saliera lo de su oculta e inex
plicable fortuna. De que con tres años la per
secución del delito estuviera en el suelo.
Pobre país. Con tanto potencial y con

unos políticos que no nos merecemos. El
Estado fallido mexicano tiene nombre y
apellido. Y mientras tanto, los ciudadanos
seguimos aceptando, con nuestro silencio,
el sistema de justicia, que todos sabemos,
está al servicio de los ricos y poderosos.

El fiscal se tiene que ir.

O
'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana.

Twitter: @ralexandermp
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Por Clelia Hernández Orta

Las brechas de género son más probables en
sectores que requieren conocimiento y habi
lidades técnicas disruptivas, como son los de
manufactura. La inserción en carreras y ocu
paciones STEM es un desafío para las mujeres
en la mayoría de los países del mundo. Según
datos del Banco Mundial, de 118 economías,
sólo 14.1% de egresadas de carreras Science,
Technology Engineering and Mathematics
(STEM, por sus siglas en inglés) son mujeres.
Datos del Reporte de Brechas de Género Glo
bal del Foro Económico Mundial

i; (WEF, por sus siglas en inglés),
' por ejemplo, en Cloud Compu
tting, las mujeres constituyen 14%
de la fuerza laboral; en ingenie
ría, 20%, y en datos de IA, 32%.
Frente a la transformación digital

I requerida para la competividad
jflf productividad es importante
Impulsar programas específicos
para la educación desde edades
tempranas. Es un tema que es ur
gente y no puede esperar. A nivel
global, regional y nacional tiene
aún muchos retos por enfrentar
y brechas por cerrar.
0: Con el uso de plataformas
educativas a nivel curriculary/o
extracurricular podemos empe
zar a cerrar esas brechas. Darle
oportunidad a las niñas a partir
de los 6 años a vivir experiencias
formativas que involucren actividades con
cretas y con evaluación de habilidades es una
forma adecuada de iniciar el descubrimiento

del talento, pasión y un futuro más promete
dor para muchas mujeres. De acuerdo con el
Inegi, 13.2 millones niñas y niños se encuen
tran en edad escolar de 6 a 11 años, mientras
que 13.7 millones son adolescentes de 12 a 17
años. Aproximadamente 50% son mujeres, por
lo que 13.4 millones de niñas y adolescentes
están entre los seis y los 17 años en el país.

En el documento The Future of Jobs Re
pon 2020 del WEF se enlistan las 15 habi
lidades principales para 2025. Se habla de

pensamiento analítico e innovación, estrate
gias para aprender y aprendizaje activo, re
solución de problemas complejos, análisis y
pensamiento crítico, creatividadoriginali
dadiniciativa, influencia social y liderazgo,
entre otras más. Ante un entorno dinámico
complejo estarán aumentando las habilida
des y la búsqueda de formarlas en las nuevas
generaciones, no tardemos más. Un camino es
incentivar aprendizaje STEM.

Se necesitan hoy niñas que se conviertan
en mujeres profesionistas talentosas con un
mejor futuro. Requieren estudiar en ciencia

(S): bioquímica, biofísica, cien
cias ambientales, hidrología, de
sarrollo sustentable, geociencia
y medicina; en tecnología (T),
ciencias computacionales, di
seño industrial, tecnología de la
información; en ingeniería (E):
aeroespacial, biomédica, eléctri
ca y electrónica; y en matemáti
cas (M): matemáticas aplicadas,
ciencia de datos y estadística.
Todo este conocimiento ya se
forma actualmente en niveles de
educación superior, pero hay que
iniciar en edades tempranas
En el Reporte de Brechas

de Género Global del WEF se
mide un indicador llamado Por
centaje Logro STEM (STEMs
attainment %). En general, Islan
dia es el país que tiene la menor
brecha en equidad de género a

nivel global. Específicamente, en el indica
dor mencionado muestra 38% (M: 10.25%;
H:26.65%), que logra avanzar en formación
STEM. México ocupa el lugar 34 en brecha
de equidad de género, pero muestra 38%
(M:14.46%; H:37.63%).

Mi reflexión final es que busquemos dar
oportunidades a niñas y niños de igual forma,
pero incentivemos cerrar la brecha para que
más niñas tengan acceso a programas, activi
dades y formación STEM.

Debemos buscar cerrar la brecha pronto,
urgente...¡ya! ¦¦¦¦¦ ¦¦¦ l

clellahemandez@expertusmx.com
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>jz1 caso que conmocionó a la ciudad de San Luis
Potosí, ilustra la inseguridad y violencia que vive el país.

En una de las bardas del panteón de Ojuelos, Jalisco, leí hace
años un ingenioso letrero que me obligó a levantar el pie del
acelerador: "Aquí te espero, pasajero".
Viene a cuento porque allí, en Ojuelos, fue asesinada

la noche del jueves la empresaria y golfista potosina Lidia
Villalbade Heinze, alguna vez candidata del PRI a diputada
federal.

El caso, que conmocionó a la ciudad de San Luis Potosí,
ilustra la inseguridad y la violencia que cotidianamente en
lutan al país. Una "confusión" así la llaman que le puede
tocar a cualquiera.

Lo peor: los tiros que le arrancaron la vida a la empresaria
potosina no fueron disparados por criminales, como uno po
llina imaginarse en estos tiempos recios, sino por personal de
lk Defensa Nacional y elementos de la Policía de Investigación
<je Jalisco, que patrullaban la zona. Según versión del fiscal
de ese estado, Luis Joaquín Méndez Ruiz.
;*: Lidy regresaba la noche del jueves a San Luis Potosí, pro
cedente de Aguascalientes, donde había participado en un
torneo de golf. Viajaba en una camioneta Cadillac blanca.
Llevaba escoltas.

El fiscal señala que en el marco de los operativos que se
llevan a cabo, se dio la persecución de la camioneta en la
que viajaban la empresaria y otras personas. Hay versiones
de que en ese vehículo iba también la hija del exgobernador
Teófilo Torres.

En un video que subió a redes, el fiscal señaló:
"Nos refieren que se realizaron una serie de detonaciones

de arma de fuego. Desafortunadamente, una persona del sexo
femenino que viajaba en ese vehículo pierde la vida. Dos per
sonas quedan lesionadas junto con dos policías de Jalisco".

No dio detalles sobre los motivos del tiroteo. Periódicos
lócales dicen que los elementos que patrullaban la zona les
hicieron el alto. El chofer supuso que eran delincuentes que
querían asaltarlos y no se detuvo. Se inició la persecución.
Escoltas y policías se trenzaron a balazos.
*: Pulso de San Luís informó anoche que la FGR ya atrajo las
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investigaciones del caso.
* La primera vez que escuché hablar del Frente Cívico Na
cional fue en un desayuno con uno de sus principales pro
motores: Guadalupe Acosta Naranjo, exdirigente nacional
tíel PRD.

Ese día me explicó que el FCN propone una elección pri
maria para elegir candidatura presidencial en 2024, y un go
bierno de coalición.
**; El FCN busca, en palabras de la priista Rosario Guerra.
*tjue los ciudadanos definan en las urnas, en elección or
ganizada por el INE y los partidos de la alianza opositora, a
quien deberá encabezar la candidatura en la presidencial".

La idea me pareció buenísima. Concretarla, dificilísimo.
Unas primarias darían la oportunidad de que sean los ciu

dadanos en las urnas, en lugar de las cúpulas de los partidos,
quienes elijan a su candidato presidencial. De ese modo lo
Sentirían suyo. Los votos en las elecciones abiertas le darían
sipiplia legitimidad.
I *: Una ventaja sobre Morena y el presidente López Obrador,
qüe se inclinan por las encuestas para decidir candidaturas.
Para ponerlo en palabras de Rosario Guerra: "Frente al dedi
to de nuevo cuño de AMLO, el Frente Cívico Nacional busca
un método constante, abierto y transparente".
;. El camino, sin embargo, está lleno de escollos. El primero y
más difícil: que las cúpulas de los partidos renuncien a poner
« su candidato presidencial.
* En el FCN aseguran que Alito Moreno, presidente del PR1,
ya dijo que le entra. De! dicho a! hecho...
' Lo veo más diñ'cil con Marko Cortés, dirigente del princi
pal partido de oposición. Alguna vez lo platiqué con él. No le
Vi el mínimo entusiasmo. "En el PAN tenemos muy buenos
aspirantes", me respondió.
• • Y soltó media docena de nombres: Ricardo Anaya,

^Mauricio Vila, Santiago Creel, Maru Campos, Diego
Sihhué, Cabeza de Vaca. Días después agregó a Lilly Téllez.
' •' Lo cierto es que a poco más de dos aflos de las elecciones
presidenciales, hay varios opositores que han levantado la
jhano, pero ninguno con el liderazgo que se requiere para
Entusiasmar a la población.

El MC tiene bien posicionado en las encuestas a Luis
Donaldo Colosio, pero el joven alcalde de Monterrey sabe
que todavía no es su tiempo.
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í» *

"¡Malditos aquellos que con sus palabras defienden a los tra
bajadores, pero con sus votos protegen a las Sofomes! ¡Eví
tense el ridículo, legisladores de Morena!", alertó el jueves en
p tribuna de San Lázaro Mario Riestra Piña (PAN), alegando
jÉue el salario estaba protegido por la Constitución y no podía§er embargable bajo una reforma que revivía la tienda de raya,
fe Ése fue el argumento de la coalición Va por México y de
tovimiento Ciudadano.

"Los que estemos con los trabajadores el día de hoy, vota
temos a favor este dictamen. Los que estén a favor de los ban
queros, votarán en contra", reviró Reginaldo Sandoval (PT), al
slefender un dictamen que, según Morena y el PVEM, pondría
Hn a los abusos de un mercado de ¡11 millones de créditos vin
«ulable$ a nómina! ¡Un negocio de 400 mil millones de pesos!
8 La mayor defensa vino del coordinador de la diputación del
pVEM, Carlos Puente Salas, quien llamó a los le
gisladores de oposición chalanes de la oligarquía
|| de la banca extranjera "harta de beneficiarse y
¡fíe mamarse de este país". Y acusó: "Están traba
jando para los duefios de la usura, que no dudaría
¿ue lo están haciendo a cambio de que les finan
fien sus campañas y sus despensas".
| Salvador Caro (MC) dijo que había legislado
res con negocios en el sector: "Se entiende que
|¿stén los chalanes de Slim, de las telebancadas,
jbero los demás no son chalanes de la oligarquía,
Son sus prostitutos (.../Subieron el salario míni
jfüo para que éste sea entregado en las tiendas
pe raya".
|! Así culminó este 17 de marzo el penoso y opa
$ss capítulo de un dictamen que se hizo en lo oscurito, ignoran
do a la Secretaría de Hacienda, Banxico y la Condusef, cuyos
.representantes fueron regañados por el coordinador de More
pia, Ignacio Mier Velazco, cuando una semana atrás se enteró
iele que estaban documentando las dudas de los legisladores
|oe su bancada que se resistían a la línea.
g. "¡Me van a echar a perder el acuerdo político con el Verde!",
jfee quejó el líder parlamentario, quien convenció a sus compa
ñeros y al PT de cerrar filas.
|f Sólo 10 votaron en contra, destacando la morenista Susana
Prieto que ha tenido la valentía de defender a los huelguistas
¡$e Notimex quien advirtió: "No somos borregos y hay dictá
menes con los que no estamos de acuerdo (...) la clase traba
jadora va a demandar la irresponsabilidad, porque los vamos
H poner al bordo de la quiebra cada vez que tengan problemas
Sde carácter económico y financiero".
?\ Estampas de una mayoría legislativa que despilfarra su ca
jpttal político en el intercambio de favores económicos que el

Presidente de la República prometió cancelar, como esta re
forma que el PVEM solicitó a Morena a cambio de no romper
el bloque.

Y es que con la pretensión de mantener cohesionado ese
amasijo de intereses contradictorios para concretar la reforma
eléctrica y el golpeteo al INE, entre legisladores que el sexe
nio anterior eran adversarios ideológicos, el coordinador Mier
Velazco accedió a sacar adelante un dictamen que favorecería
a las instituciones financieras en el cobro de sus préstamos di
rectamente de la nómina de los trabajadores, quienes podrían
dejar en prenda su salario hasta en 45 por ciento.

Antes de concretar el dictamen en la Comisión de Hacien
da, que preside Armando Melgar (PVEM), hubo jalonees en
la negociación.

Por eso, cuando Morena y el PT quisieron sacar adelante
una comisión especial por el caso de la Guardería
ABC. dadas las declaraciones del ministro presi
dente Arturo Zaldívar, la bancada de los verdes
se manifestó en abstención, en espera de que su
agenda también tuviera el visto bueno en la junta
de Coordinación Política (Jucopo).

Pero como la línea es la línea y los legisladores
de la 4T creen que la popularidad presidencial les
alcanza para sus maromas retóricas y legislativas.
a la hora del debate, no hubo reparo en defender
el dictamen.

se habló incluso de que los pettstas fueron con
vencidos por Morena de que votaran a favor, como
parte de una simulación, ya que confiaban en San
Lázaro de que el Senado congelarla la reforma

No ha sido necesario llegar hasta allá porque el dictamen
apenas vivió 12 horas.

De manera inédita, ayer, el presidente López Obrador le
dio la razón a la oposición, al advertir que vetaría la reforma
porque el salario es sagrado

La descalificación desde Palacio Nacional mató el dicta
men modificado por los diputados y que se originó en el Se
nado bajo la autoría del cetemista líder sindical convertido a
la 4T, Pedro Haces, con la pretensión de regular el opaco y
agiotista negocio de las instituciones financieras que prestan
a los trabajadores más vulnerables del país. Ese sector donde
hay abonos chiquitos para pagar poquito, pirámides, tandas y
fraudes criminales.

Fracasaron ahora quienes buscan purificar sus enjuagues
bajo la propaganda y la popularidad presidencial. Pero lo se
guirán intentando.

No es una anécdota. Es el resultado de repartir perdones a
cambio de sometimiento
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Ella bajó de su habitación, en perfecta Motomami Había lle
gado a la Ciudad de México apenas unas horas antes, después
de un intenso fin de semana en el que presentó su nuevo disco
en el show de Jimmy Fallón y en Saturday Nlght Uve. Primera
rfiujer hispanoparlante en aparecer dos veces en el programa
más icónico de los espectáculos y la cultura en Estados Unidos:
riie saluda con el más cálido, familiar y cariñoso de los abrazos.
Rosalía está a punto de presentarle al mundo su tercer álbum
dé estudio, bajo el sello de Sony Music. Dará dos entrevistas de
radio, una de televisión acompañada de una rueda de prensa
con colegas de todos los medios. "Yo qué más quisiera que
platicar personalmente con todos y todas, pero no me alcan
zan las horas del día", me dice mientras los colegas escuchan
el disco completo en la sala contigua. De México tendrá que
volara Madrid a cumplir con más compromisos de medios y
(me imagino) para estar lo más cerca que se pueda de su fami
lia para el día del lanzamiento del disco: viernes 18 de marzo.
Tras un año de gira y dos de pandemia, los ha visto muy poco.
Pero fueron dos años en los que la genialidad de Rosalía Vila
Tobella tiene hoy afuera el resultado de una mente y un sen
tido artístico que todos los medios musicales del planeta in
cluso los más especializados ya han calificado como brillante
y excepcional. Le regalo un libro de poesía, pues en la entre
vista anterior (a principios del confinamiento por la pandemia)
Rosalía me había contado que leía a Charles Bukowski, pero
en su fase de poeta, no de cuentista o novelista. Y le digo, fúera
de cámaras, que la inteligencia y la cultura son como el amor
y el dinero: aunque quisieras "no las puedes ocultar". Pero ella
ño pretende ocultarlas (pero tampoco jactarse). Más adelante
en la entrevista y rueda de prensa explica cómo Motomami
está hilvanado de referencias culturales y visitaciones artísti
cas que, probablemente, a poca gente le diga algo: habla de la
"escritura automática" (invención del francés André Bretón)
del "realismo crudo" (justamente Bukowski como uno de sus
principales representantes), y las múltiples referencias tanto a
la cultura nipona como a la nueva ola coreana en la hechura
de este disco.

La transformación y la dualidad como elementos relevantí

simos de los 16 tracks que componen el disco. Un rollercoaster
musical en el que cohabitan sintetizadores, fuertes percusio
nes, bachatas, reguetón, flamenco y hasta notas de jazz.
I "Para mí tiene inspiración Motomami, en muchas cosas
áiferentes. Por un lado está, sin duda, el flamenco (que) sigue
Siendo una inspiración para mí, pero, sobre todo, también mú
sica de Latinoamérica. Hay inspiración en bolero, hay inspira
S' ión en dembow, en reguetón (...) Como tú también decías, la
ultura nipona es algo que me inspira muchísimo, por eso los
tulos de Motomami tienen estos nombres. Hay inspiración
|n letras de Paty Smith, hay inspiración en Ocean Vuong. Hay
inspiración en, cómo decirte, en muchísimas referencias que
Quizá en El Mal Querer eran diferentes, también la forma de
escribir, para mí ha sido todo el rato pensando: ¿cómo puedo
escribir desde otro lugar, con otros códigos, con otros estilos?
jorque al final para mí no tiene sentido repetir algo. En El Mal
Querer tiene sentido haberlo escrito esforzándome en escribir
¿uartetas octosílabas que son las clásicas del flamenco, pero,
£n cambio, en este proyecto, para mí tenía que ver con inspi
rarme en cómo se hacía la escritura automática o hacer letras
|nás abstractas y de pronto süper crudas e inspiradas como
escribe Lil'Kim...

"Para mí, Motomami es una energía. Esta energía y este
nomento. Y muchas veces lo más honesto que uno puede
lacer es recoger lo que realmente está pasando cuando estás
¡n un proceso creativo, que está pasando realmente. Y creo
jue en ese momento, para mí esta palabra que tiene una dua
idad: 'moto' que es como el lado más agresivo y 'mami' que es
él lado más vulnerable. 'Moto' en japonés significa 'más duro',
entonces tenía mucho sentido. 'Mami', la figura de la madre,
las mujeres como poder de creación, de fuerza creadora por
Sí, ya, por naturaleza... Por otro lado, lo que hilvana es el hecho
de que en todo momento hay un tono personal, hay unas vi
vencias explicadas. Hay un contexto de una persona que está
expuesta y de cómo comparte esa vivencia de estar expuesta."

En resumen: Rosalía dejó de ser la niña prodigio, para con
vertirse en la genia motomami de la escena global. Y cómo ella
misma lo dice: sin pedir perdón ni permiso para ello.
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Ayer cumplió 105 años de vida Excélsior, El
Periódico de la Vida Nacional. Vientos repu
blicanos soplan sobre el imperio moscovita,
fue el titular del periódico Excélsior, el do
mingo 18 de marzo de 1917. Con la abdicación
del zar Nicolás II iniciaba una nueva etapa de
la historia política internacional. La revolución
rusa estaba en marcha y nadie dimensionaba
todavía su impacto. Hoy, después de más de
un siglo, Rusia vuelve a ser noticia internacio
nal. Vladímir Vladímirovich Putin, presiden
te de ese país, decidió invadir Ucrania y con
ello provoca muerte, dolor, ira e indignación.

Parece que apenás fue ayer cuando, en la
década de los años cuarenta, en las páginas
de Excélsior quedaba el testimonio de la san
grienta Segunda Guerra Mundial y el horroroso
final con la explosión de la bomba atómica.
Siguió la Guerra Fría, que parece que sigue
presente. El mundo ya nunca fue el mismo. Se
volvió bipolar. Emergieron dictaduras, revolu
ciones, muros y grandes movimientos de jóve
nes que fueron reprimidos aquí y allá.

Tampoco parece lejano ese viernes 10 de
noviembre de 1989, cuando el titular de El pe
riódico de la Vida Nacional, relató el viraje del
mundo: Adiós al Muro de Berlín; Alemania del
Este abre sus fronteras. Setenta y dos años pa
saron desde la creación de la utopía socialista,
los mismos desde que circuló en las calles de
la Ciudad el periódico Excélsior fundado por
Rafael Alducin.
En estos más de 100 años, Excélsior ha

dado cuenta de los costos fatales de la pug
na por el poder político o de la lucha por la
justicia: En México: Emiliano Zapata en 1919;
Venustiano Carranza en 1920, Francisco
Villa en 1923, Felipe Carrillo Puerto en 1924;
Alvaro Obregón en 1928; León Trotsky en
1940; Luis Donaldo Colosio en 1994. En otras
partes del mundo: Augusto Sandino en 1934;
Mahatma Gandhi en 1948; John F. Kennedy
en 1963; Che Guevara 1967; Martin Luther
King en 1968; Salvador Allende en 1973; en
tre otros.

Pero también en las páginas de El Periódi
co de la Vida Nacional se dieron a conocer los
grandes dramas de las catástrofes del México

de la década de los años ochenta: las explo
siones de San Juan Ixhuatepec en 1984 y los
sismos en la Ciudad de México en 1985.

En este siglo, las páginas de Excélsior
no sólo son testigos de los reportes de los
periodistas, sino también del análisis de
grandes escritores. Por sus páginas han cru
zado: José Juan Tablada, Jaime Torres Bodet,
Victoriano Salado Álvarez. Luis Spota,
Jorge Ibargüengoitia, María Luisa La China
Mendoza, Daniel Cosío Villegas, Ricardo
Garibay, Octavio Paz, Carlos Fuentes,
Rosario Castellanos y Vicente Leñero, los
primeros que vienen a la mente. Y, si el pe
riodismo en México tiene historias de valentía,
en las páginas de Excélsior hay muchas. No
solamente la del antiguo Julio Scherer y su
voluntad para impedir que el poder político
determinara los contenidos del diario.

Del éxito del diario matutino surgieron
también otros medios impresos. Decenas de
películas tienen escenas donde el Ultimas No
ticias es agitado por los voceadores en las tar
des y noches de la Ciudad de México.

Imágenes que parecen lejanas y borrosas
con el paso del tiempo porque actualmente la
revolución tecnológica modificó a los medios
de comunicación. Los diarios impresos han
dejado de ser el formato y han dado paso a
las versiones multimedia y digitales. Además,
ahora, Excélsior cuenta con una televisora,
que le da oportunidad para cumplir con las
últimas noticias en tiempo breve. Es así como
podemos ver y escuchar de un gran periodista
como Pascal Beltrán del Río, en tiempo real,
desde el lugar de los hechos, la ominosa rea
lidad: Las víctimas de la invasión de Ucrania

por Rusia. El mundo cambia, pero no los in
tentos de abuso del poder.

Es de esta forma que, aquella editorial del
primer número de Excélsior es vigente. "Se ha
proclamado que sin libertad no hay régimen
democrático. La libertad, sin embargo, impo
ne una responsabilidad correlativa: la respon
sabilidad. Sólo es digno verdaderamente de
ser, el que sabe responder del uso que hace
de esa facultad".

¡Felices 105 años, Excélsior!
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Al despegar o aterrizar en el aeropuerto Be
nito Juárez de la Ciudad de México, aún se
puede apreciar el trazo que tenía el aero
puerto de Texcoco que estaba destinado a
ser un emblema del potencial turístico, eco
nómico, comunicacional, cultural, energé
tico y de nuestra identidad de modernidad
ante el mundo.

El creador del proyecto que debiera ser
transexenal y que ya estaba en el 34% de su
edificación, fue él arquitecto Norman Foster,
creador de seis aeropuertos anteriores y dos
bases espaciales, entre muchas otras edifica
ciones repartidas en el mundo.
Los aeropuertos diseñados

fueron: 1. El de Stansted en Es

sex, Inglaterra con una superfi
cie de 87 mil metros cuadrados.
2. El Queen Alia en Amán, Jor
dania con una superficie de 116
mil metros cuadrados. 3.El de
Tucumán, Panamá con 80 mil
metros cuadrados. 4. El interior
de Kuwait con una superficie
de 350 mil metros cuadrados.

5. El aeropuerto internacional
Chek Lop Kok de 516 mil me
tros cuadrados. 6. El aeropuer
to Internacional de Pekín de
710 mil metros cuadrados y El
Puerto espacial América de 10
mil 219 metros cuadrados, así
como La Terminal Espacial en
Arizonay el Puerto de Cruceros
Kai Tak en Hong Kong

El proyecto de Foster salió vencedor de
entre ocho propuestos y la selección duró
siete meses. En ello, intervinieron estudios
técnicos y de factibilidad realizados por la
Organización de Aviación Civil (ICAO), la Aso
ciación de Transporte Aéreo Internacional
(IATA), el Instituto Politécnico, la Corporación
Mitre y la UNAM. Se realizaron 6 estudios hi
dráulicos y de inundaciones. Se convino que
la estructura fuera ligera, con base de acero
y vidrio. Contaría con la certificación LEED
Platino y el techo colectaría agua de lluvia
en 21 foniles. Tendría aprovechamiento de

luz solar para reducir la energía consumida
e iluminar el edificio en forma permanente.

Estaba calculado para tener 96 puertas
de contacto (gates) más 68 posiciones remo
tas e inicialmente tres pistas que más tarde
serían seis con despegues y aterrizajes si
multáneos para tener una capacidad de 142
operaciones por hora (el actual Benito Juárez
ya saturado, permite solo 58 operaciones por
hora) El aterrizaje y despegue siempre sería
posible, sin importar la niebla, ya que con
taría con el Sistema de Aterrizaje ILS cate
goría Illb.

El aeropuerto de Texcoco
requería una inversión inicial
de 169 mil millones de pesos;
al mismo tiempo que se hizo la
emisión de deuda del gobierno
federal y el resto vendría por el
flujo del impuesto del TUA. Se
calculó que estaría totalmente
pagado en siete años. Se crea
rían 600 mil nuevos empleos
temporales y 120 mil perma
nentes más los 64 mil derivados
de los espacios comerciales.

Antes de iniciar operaciones,
se contaba ya con todas las ae
rolíneas nacionales y 31 forá
neas. Expertos de once países
de Europa y diferentes consor
cios de Estados Unidos y Cana
dá, apostaron a que los viajes en
el continente se centrarían en

México para dispersarse prác
ticamente a todo el mundo.

Hasta antes de ser destruido, había capta
do la atención de revistas como Forbes, Eco
nomics, Ecolines ForeingnAffaires, LExpress
y nueve diarios europeos especializados en
turismo y negocios. La BBC de Londres le
dedicó 44 minutos. A pesar de haberse ti
rado a la basura, el proyecto del aeropuerto
de Texcoco ganó el premio Prizker 1999, el
reconocimiento más importante del sector
arquitectónico.

Nunca se ha sabido de supuestos actos
de corrupción en su diseño y construcción.
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Diferentes fechas han marcado el destino de la educación
en México. Una de ellas —quizás la más trascendente por
la magnitud del fenómeno tuvo lugar en marzo del año
2020, cuando debido a la pandemia se decretaron medidas
de aislamiento social que obligaron a todo nuestro sistema
educativo a suspender las clases presenciales.

El reto de la educación nunca había sido tan grande en el
mundo. Las cifras e informes señalan que incluso antes de
la pandemia— ya se padecía una crisis dolorosa e inacepta
ble en este renglón.

Según el Tercer Informe de Labores publicado por la Se 
cretaría de Educación Pública, en el ciclo previo al inicio de
la pandemia, es decir de 20182019, el número de alumnos
ascendía a 36,661,431. Como consecuencia de la crisis sani
taria, en el ciclo 20202021 se registró un decremento y el
número total de alumnos disminuyó a 35,588,589, es decir,
una disminución de más de 1 millón de estudiantes.

El informe reporta —para el mismo periodo— también
una baja en el número de docentes, al pasar de 2,099,074 a
2,062,543, es decir alrededor de 36,500 maestros menos. La
misma tendencia sigue al tratarse de las escuelas registra
das, ya que se pasó de 265,232 a 261,101, que significa 4,131
menos planteles educativos.

La Unesco advierte que, de no tomarse medidas urgentes,
las consecuencias de la pandemia en el ámbito educativo se
pueden convertir en una catástrofe generacional.

Sin embargo, todas las crisis
ofrecen aspectos positivos y ésta
no es la excepción. Si bien la edu
cación básica se vio afectada, se
gún cifras de la SEP, en el mbro de
la educación superior, la matrícula
pasó en el año 2019 de 3,943,544
a 4,030,616 en el año 2021.

Este carácter positivo del au
mento de matrícula en educación

superior durante la epidemia se
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debe —entre otros tactores— a

que no obstante el cierre de las
aulas universitarias, las autorida
des de este nivel educativo hallaron estrategias para ase
gurar la continuidad del trabajo de estudiantes y maestros.

El establecer diferentes formas de garantizar el contacto
entre los profesores y los alumnos fue vital. Así. la apertura de
"aulas virtuales" para la impartición de las clases fue medular.

Las lecciones de la crisis nos deben enseñar a valorar y
redimensionar la educación a distancia e implementar con
mayor decisión modelos híbridos de educación.

Este modelo se caracteriza por combinar aspectos pre
senciales con elementos impartidos a distancia, en línea.
Hemos aprendido a apreciar las bondades de dicho mo
delo, ya que promueven la autonomía de los estudiantes y
motivan en ellos una mayor responsabilidad al fomentar un
carácter protagónico que trasciende y los obliga a dejar de
ser sólo receptores de información. Este es un aspecto, sin
duda, luminoso que el colapso por la emergencia sanitaria
jífios ha dejado y ahora nos toca conservarlo.
f El regreso presencial a las aulas debe verse fortalecido
¡jpor el uso de las tecnologías de la información y la comuni
cación, pues hemos aprendido que el conocimiento no se
Adquiere de forma exclusiva en los salones de un edificio.
: Hoy, la forma de enseñar y aprender no puede, ni debe vol
f ver a ser la misma que antes de la pandemia.

La pandemia visibilizó el enorme potencial de la tecno
logía en educación. Sin embargo, este proceso —hay que
decirlo— no ha llegado a todas partes del país con la misma
velocidad ni con las mismas oportunidades.

México tiene que apostar por fortalecer sus instituciones
de educación superior. La educación permite a las personas
entender al mundo, pero la educación superior posibilita a
cambiarlo.

Como Corolario la frase del filósofo español, Fernando
Savater: "La verdadera educación no sólo consiste en enseñar
d pensar sino también en aprender a pensar lo que se piensa".

De no tomarse

medidas urgentes,
las consecuencias

de la pandemia
en el ámbito edu

cativo pueden
ser una catástrofe

generacional.
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• Ya es costumbre, bloqueo en la autopista
En mal momento ocurrió que un grupo de personas decidiera bloquear la Autopis
ta MéxicoCuernavaca, ayer, desquiciando el libre tránsito de miles de paseantes
que pretendían salir de la ciudad y pasar el fin de semana largo en alguna ciudad
del sur del país. Se quedaron estacionados por horas en filas kilométricas que iban
desde Tres Marías, sitio donde se hizo el bloqueo, hasta la zona de Periférico Sur. De
acuerdo con las versiones, pobladores de Huitzilac bloquea ron para denunciar un
presunto plagio de tres personas por parte de miembros de la comunidad de Topi
lejo. Los fines de semana largos, nos recuerdan, fueron creados como mecanismos
de activación económica. Sin embargo, ayer, la imposibilidad de transitar con liber
tad y la falta de una mejor gestión del caso por parte de la autoridad, trastocó ese fin.

• La multa al Verde por 118.5 mdp
La falta electoral que cometió el Partido Verde, que encabeza Karen Castrejón,
al contratar influencers para promover a ese instituto político durante la veda en
los comicios de 2021, ya le costó 118 millones 507 mil pesos, monto determinado
ayer por la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
La cantidad representa la cuarta parte de su financiamiento aunque, nos comen
tan, falta que le impongan sanciones a los más de 70 influencers que subieron a
sus redes videos de "propaganda disfrazada" un día antes y el día mismo de las
elecciones. En el caso, detonado en junio del año pasado, aún se recuerda auna de
las jóvenes contratadas que, tras cometer la falta, ofreció una disculpa y justificó
haber participado por 10 mil pesos porque, dijo entonces, "la peda no se paga sola".

• Conflicto y seguridad alimentaria
A propósito de advertencias que en estos días hacen organismos internacionales
sobre los posibles impactos de la guerra RusiaUcrania en la producción y comer
cialización de granos, en nuestro país están, nos aseguran, tomando decisiones al
respecto. Y es que en diversas entidades están teniendo lugar reuniones de revisión
de la producción de maíz, frijol y arroz. Así ocurrió ayer en Guerrero, donde también
se revisaron números sobre cultivos estratégicos como café, palma de coco, agave
y mango. Esto, con el propósito de fortalecer las cadenas productivas y abastecer
los mercados nacional y de exportación. El encuentro de ayer, nos comentan, dio
un mensaje sobre lo prioritario del asunto, pues estuvo encabezado por el titular de
Sader, Víctor Villalobos y la gobernadora de la entidad, Evelyn Salgado.

•DantelMarkoO
Decíamos en este espacio que en Movimiento Ciudadano andan más que puestos
para ampliar su presencia en todos los espacios políticos posibles. Y, bueno, ahora
será el senador hasta ayer panista, el potosino Marco Antonio Gama Basarte,
quien abandonará las filas del albiazul para sumarse a las del naranja. Ayer se di
fundió la carta en la que el legislador formaliza su renuncia a 29 años de militancia
y algunas imágenes en las que aparece al lado de otro senador, que además es el lí
der de MC, Dante Delgado. Por cierto que el argumento del legislador, quien mer
ma con su decisión a labancada panista en la Cámara, alta son "temas locales". Otra
salida que se suma a la cuenta de Marko Cortés, dirigente nacional del PAN. Uf.
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• Coscorrón del INE a diputado de Morena
Un relevante cierre de filas se dio ayer en la sesión del Instituto Nacional Electoral,
luego de que la mayoría de quienes integran el Consejo General respondieran con
vehemencia las descalificaciones que hizo del trabajo que en el órgano electoral
realiza el representanté del poder legislativo de Morena, Mario Rafael Llergo.
"Sirvientes del antiguo régimen", "estamento de modernos conservadores", "au
ténticos neoporfiristas", entre otros. Desató una respuesta en bloque. Uuckib
Espadas reviró al "calumniador", Martín Faz, cuestionó la estridencia, Roberto
Ruiz le dijo falso demócrata... Y se fueron sucediendo las participaciones en el
mismo sentido: Ciro Murayama, Jaime Rivera, Karla Humphrey, Lorenzo
Córdova. Todos, salvo Norma de la Cruz, defendieron la labor del INE y las ac
ciones que éste lleva a cabo para concretar la consulta de revocación de mandato.
Abrumado de datos y de rechazo a sus expresiones, Llergo ya nada pudo revirar,
por lo que encajó el fino coscorrón.

• Zacatecas, otro pendiente en seguridad
Que los resultados no se ven en Zacatecas, dicen los pobladores del municipio de
Valparaíso, de donde al menos 200 familias volvieron a salir huyendo de la delin
cuencia que no sólo les ha quitado la paz, sino también su patrimonio. Y es que el
reforzamiento de seguridad no ha sido suficiente, admitió ahora el propio alcalde
Eleuterio Ramos Leal, luego de que se realizara la Mesa Estatal de Construcción
de Paz. Mientras tanto, nos cuentan que el gobernador David Monreal Ávila,
además de olvidar que debe atender las demandas de la población que gobierna,
también dejó a un lado la rendición de cuentas en materia de seguridad que se
comprometió a dar domingo a domingo, ejercicio del que durante los últimos
meses ya no se ha sabido.

• Zacatecas, otro pendiente en seguridad
Que los resultados no se ven en Zacatecas, dicen los pobladores del municipio de
Valparaíso, de donde al menos 200 familias volvieron a salir huyendo de la delin
cuencia que no sólo les ha quitado la paz, sino también su patrimonio. Y es que el
reforzamiento de seguridad no ha sido suficiente, admitió ahora el propio alcalde
Eleuterio Ramos Leal, luego de que se realizara la Mesa Estatal de Construcción
de Paz. Mientras tanto, nos cuentan que el gobernador David Monreal Ávila,
además de olvidar que debe atender las demandas de la población que gobierna,
también dejó a un lado la rendición de cuentas en materia de seguridad que se
comprometió a dar domingo a domingo, ejercicio del que durante los últimos
meses ya no se ha sabido.
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DE LIBERTAD Y RESPONSABILIDAD

Oposición: colusión
o desafío

En el mundo occidental los partidos políticos
han tenido una serie de transformaciones,

México no es la excepción. Los partidos de masas
tuvieron sus raíces en la sociedad industrializada

del siglo XIX, con la organización comercial nacio
nal y la urbanización.

En este contexto, se dio la lucha de clases. Antes de ello ya
se daban los partidos de cuadros a partir de las élites en la época
predemocrática monárquica en el norte europeo, donde una
pequeña parte de la población tenía acceso a la participación
en la vida política. Con el cambio político, producido por la Se
gunda Guerra Mundial, se dieron los inicios de la construcción
del Estado de Bienestar, el debilitamiento del lazo religioso y la
individualización social; la respuesta de los partidos políticos
fue caminar hacia la profesionalización electoral y la aglutina
ción de ciudadanos.

Y así, los partidos del mundo occidental sortearon la Guerra
Fría, hasta la caída del muro de Berlín y la consolidación del
neoliberalismo, que trajo mayores oportunidades, el incremen
to de subvenciones públicas, el crecimiento de la televisión y
el cable como medio de interconexión mundial. De repente
el mundo occidental tenía un acuerdo global, y con éste, los
partidos caminaron hacia la escasa diferenciación y la colu
sión, misma que, en la ciencia política, se ha denominado la
"cartelización".
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Pero esta burbuja se rompió con la Gran Recesión de 2008,
la crisis migratoria, el fortalecimiento de las relaciones comer
ciales globales y el incremento de la comunicación online. Ahí
comenzaron a surgir partidos desafiantes al statuquo algunos
desde la derecha extrema, como el Frente Nacional francés,
VOX español, el Tea Party, organización en Estados Unidos; pa
sando por partidos neoliberales como Forza Italia, Ciudadanos
en España, En Marche en Francia, el Partido de la U en Colom
bia; hasta partidos de izquierda como Syriza en Grecia, 5 Stelle
en Italia y Podemos en España.

En México, el proceso estuvo más asociado a la construcción
de la democracia electoral. Con la liberalización del sistema, los
principales partidos (PANPRIPRD) fueron caminando progre
sivamente de la profesionalización electoral hacia la negocia
ción y finalmente a la colusión, en un proceso democrático nor
malizado en el mundo occidental. La herramienta más pulida
de ello fue El Pacto por México, del cual surgieron cuestiona
mientos sobre la forma en que se llevó a cabo su operación.

Las reformas de liberalización de algunos sectores llegaron
tarde; una de ellas, la de telecomunicaciones y con ello la am
pliación del mundo online. Lo que trajo señales previas al ma
remágnum electoral que vendría en 2018. Tan sólo entre 2014 y
2016 el número de dispositivos móviles inteligentes se elevó en
más de 40 millones de usuarios (ENDUTIH 2016). Este contexto
permitió observar un inmenso "movimiento tecno social" de
organización ante un evento de alto impacto como fue el sismo
de 2017. Incluso en ese momento las críticas a los medios de co
municación tradicionales, hacia la corrupción y la desconexión
de las autoridades con los ciudadanos emergieron con fuerza.

En 2018 se dio una elección de cambio de statuquo, donde
una fuerza política desafiante arrasó al sistema político prees
tablecido. Hay que recordar que el actual Presidente ensalzaba
las "benditas redes sociales", con un sentido de apropiación
que claramente hoy no tiene. En estos años y con la pandemia,
se ha acelerado la adopción digital como nunca; hoy hay más
de 70 millones de usuarios de smartphone en el país y el tiempo
en línea se disparó de 35 minutos a más durante el día (Statista).

No es coincidencia que los movimientos sociales, políti
cos y electorales de mayor impacto estén gestándose en la red,
como la organización de México Libre y de FRENA (WhatsApp)
en 2020, los colectivos de mujeres (Twitter), o la campaña de
Mariana Rodríguez (Instagram) que derivó en la gubernatura de
Samuel García en 2021. No sólo estamos viendo actos de propa
ganda, sino también de organización.
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Pese a estas evidencias, los partidos tradicionales, hoy opo
sitores, se mantienen coludidos, sin dar pasos institucionales
hacia el reencuentro con la sociedad. Por ejemplo, hay quien
piensa que el resultado en la Ciudad de México, proviene de los
partidos y que es la única opción. Para mí, es claro que proviene
de una sociedad que tiene mucho tiempo organizándose con
otras formas y que entendió la utilidad del voto para un fin es
pecífico, mientras los tradicionales siguen jugando con el mar
cador. Esto desde mi perspectiva prevalecerá, hasta que surja la
fuerza desafiante que equilibre la balanza.

EN 2018 se dio

una elección de
cambio d estatu

quo, donde una
fuerza política

desafiante arrasó

al sistema político
preestablecido.
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Jóvenes condenados en Cuba
En julio del año pasado tuvieron lugar

protestas multitudinarias en Cuba, alo
largo y ancho de la isla y, especialmente,

en los sectores más humildes y excluidos de
la población. El gobierno cubano ha negado
desde entonces la profundidad social y la ex
tensión geográfica del estallido. No sólo eso:
ha presentado aquellas manifestaciones de
inconformidad como una agresión foránea.

Se dice con frecuencia, para rela
tivizar la limitación de derechos bá
sicos en Cuba, que esa represión es la
misma que en cualquier país latinoa
mericano y caribeño. Es cierto que en
todos los países de la región se contie
nen, sofocan y reprimen las protestas
populares. Lo hemos visto en esta
llidos recientes en Chile, Colombia,
Perú o Ecuador, con características
afines a la movilización cubana del

pasado verano.
En algunos países como Colombia

se produjeron arrestos masivos, pero
muchos manifestantes fueron libe

rados o amnistiados. En otros, como
Chile, unas 200 personas que perma
necen detenidas por delitos contra el
orden público han recibido del nuevo
presidente Gabriel Boric la prome
sa de ser beneficiados con indultos.

En varios países de la región se han
abierto investigaciones y procesos ju
diciales, también, contra el abuso de

la fuerza por parte de policías y agen
tes del orden.

En Cuba, los arrestos de manifes
tantes adquieren un rango de masi
vidad mayor: más de 1,300 personas
fueron detenidas después de las pro
testas del 11 y 12 de julio de 2021. De
ésos, más de 900 han sido procesados
muy lenta y escalonadamente. Los
cargos que se imputan a los manifes
tantes son "disturbio", "vandalismo",
"desorden público", "subversión del
orden constitucional", "delito de sedi
ción" y "seguir órdenes del exterior".

Muchos testimonios de aquellos
días reflejan que las protestas fueron
mayoritariamente pacíficas, aunque
se produjeron no pocos episodios de
violencia contra agentes y patrullas de
la policía, hurto y maltrato de edificios
públicos. Como en cualquier país lati
noamericano esos delitos, que se cas
tigan con multas, difícilmente pueden
ser interpretados como "subversión",

Fecha: 19/03/2022

Página: 6

Area cm2: 650

1 / 3

Columnas Políticas

Rafael Rojas, "Apuntes de la Aldea Global"

Rafael Rojas

Costo: 92,397

Página 59 de 112



"sedición", atentado contra el orden
constitucional o traición a la patria.

En Cuba, la protesta es asumi
da como un acto opositor, fraguado
desde Estados Unidos. Dado que la
ideología y la legislación oficiales no
admiten la existencia de una oposi
ción legítima y autónoma sino que
presentan la disidencia como agre
sión extranjera, los manifestantes de
julio de 2021 son procesados como
criminales y enemigos. A la crimina
lización mediática que acompañó y
siguió a las protestas se suma, final
mente, una judicialización altamente
punitiva.

Las sentencias que se han dicta
do oscilan entre 6 y 30 años de cárcel.
Unos 55 de los condenados serían me
nores de edad y en muchos casos, la
información oficial no da a conocer la
edad de los sentenciados. Habría razo
nes consistentes para suponer que la
gran mayoría de los procesados son
jóvenes de sectores de bajos ingresos.
Difícilmente la severidad de las penas
dictadas está desligada de la búsqueda
de escarmientos morales y políticos.
Esa politización del sistema ju

dicial cubano es legible en el nuevo
Código Penal. Los procesos contra los
manifestantes de julio han sido, de
hecho, un laboratorio de esa recodi
ficación en curso de las leyes y proce
dimientos penales. Tanto en el viejo
Código Penal de 1987, como en el
nuevo, las sanciones son entendidas
no sólo como "represión de un delito
cometido" sino como "reeducación

en el respeto a las normas de la con
vivencia socialista".

El excesivo rigor de 30 años de pri
vación de libertad una pena que se
aplica a crímenes graves y reinciden
tes para un joven que ha participado
en una protesta popular espontánea
se explica por esa politización de la
justicia. Bajo un sistema como el cu
bano, el derecho legítimo a la protesta

es interpretado y castigado como un
acto contra la seguridad del Estado.

Muchos testimonios de

aquellos días reflejan que las
protestas fueron mayoritaria
mente pacíficas, aunque se

produjeron no pocos episodios
de violencia contra agentes y
patrullas de la policía, hurto y
maltrato de edificios públicos.
Como en cualquier país latino
americano esos delitos, que se
castigan con multas, difícilmen

te pueden ser interpretados
como "subversión", "sedición",
atentado contra el orden cons

titucional o traición a la patria
En Cuba, los arrestos de mani
festantes adquieren un rango
de masividad mayor: más de
1,300 personas fueron deteni
das después de las protestas
del 11 y 12 de julio de 2021.
De ésos, más de 900 han
sido procesados muy lenta y
escalonadamente. Los cargos
que se imputan a los manifes
tantes son "disturbio", "van
dalismo", "desorden público",
"subversión del orden consti

tucional", "delito de sedición" y
"seguir órdenes del exterior"
UNACUBANA

muestra una foto

de su esposo
y hermanos,
encarcelados tras
ser acusados de

participaren las
protestas.
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En defensa de las humanidades
(una vez más)

El Estado mexicano ha despreciado a las
humanidades desde hace décadas. En

2018 se prometió un cambio significati
vo al respecto, incluso se anunció que el Conse
jo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt)
se llamaría Consejo Nacional de Humanidades,
Ciencia y Tecnología (Conahcyt). En 2022, el
nombre del Consejo sigue siendo el mismo y
no hemos visto una transformación genuina
con relación a las humanidades.

Lo he señalado en varias ocasiones:

México no tiene una política de Esta
do para las humanidades como sí la
tiene, por deficiente que sea, para las
ciencias o las artes. Aunque el gobier
no destina unos cuantos recursos a las

humanidades en la forma de proyectos,
becas, estímulos y premios, ello no sig
niñea que exista una estrategia para
este campo disciplinar. Yo pienso que
nos convendría crear un Consejo Na
cional para las Humanidades seme
jante al National Endowment for the
Humanities de los vecinos del norte,
pero soy consciente de que eso sería
mucho pedir en estos tiempos.
¿Qué hacer para que se formule

una política de Estado para las huma

nidades? Los políticos y los científicos
están muy ocupados con sus asuntos
y, sobre todo, con sus querellas. Somos
nosotros, los humanistas mexicanos,
quienes tenemos que organizamos por
cuenta propia. No se trata de exigir par
celas o de dividir a la comunidad aca

démica. Lo que se pretende es que las
humanidades mexicanas tengan una
plataforma sólida desde la cual puedan
desarrollarse y servir mejor al país.

El filósofo John Dewey sostuvo que
la actitud experimental de la ciencia es
de utilidad para la democracia. Esto es
cierto, pero también recalcaría que la
actitud reflexiva de las humanidades es

de no menor provecho para la democra
cia. Es más, creo que, hoy por hoy, las

humanidades pueden ser mas benefi
ciosas que las ciencias para ese fin.

En la actualidad, la ciencia es una
práctica ultra especializada, trasnacio
nal, que requiere inversiones millona
rias y gestiones muy complejas. Este
conocimiento es dominado por una élite.
Una razón de lo anterior, más allá de la
dificultad de darlo a conocer al vulgo,
es que el conocimiento científico se ha

convertido en un bien poseído por los
Estados nacionales o por grandes cor
poraciones. Dicho de otra manera, los
científicos no son dueños de sus descu

brimientos, los dueños son las entidades
públicas o privadas, civiles o militares,
que los financian. Las humanidades, en
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cambio, nos ofrecen un conocimiento,
casi gratuito, accesible a cualquiera.

Todavía hasta el siglo XIX en mu
chos colegios se enseñaba gramática,
lógica, dialéctica y retórica. Pienso
que rescatar alguna versión de esa pe
dagogía sería de mucha utilidad para
fortalecer la democracia participativa.
Las escuelas que aspiran a formar ciu
dadanos tienen que enseñar conoci
mientos, habilidades y actitudes indis
pensables para hablar, argumentar y
debatir de manera correcta, ordenada
y constructiva. Las escuelas también
deben enseñar a sus alumnos a respe
tar a los interlocutores, atender a sus

razones, comprender sus argumentos
y encontrar los puntos de acuerdo.
Basta con escuchar los paupérrimos
debates políticos en el espacio públi
co para darse cuenta de que el grueso
de los mexicanos no tiene ese conjun
to mínimo de actitudes y habilidades.
Sin ellas, no seremos capaces de resol
ver nuestros graves desacuerdos de
manera pacífica y, tarde o temprano,
incurriremos en la violencia.

La enseñanza de la lógica no debe
estar desconectada de la enseñanza de

la etica. En la practica del pensamiento
crítico hay un trasfondo valorativo. Se
valora la verdad, por supuesto, pero
también la claridad, la sinceridad, el
juego limpio, la tolerancia y, no hay
que olvidarlo, el espíritu colaborativo.
No basta con saber argumentar, hay
que saber hacerlo para un buen fin.
Este horizonte ético y, a fin de cuentas,
cívico, de la argumentación fue una de
las enseñanzas de Sócrates. Frente a
los llamados sofistas, que entrenaban
a los jóvenes para lograr victorias en el
foro, Sócrates insistía en que esas artes
debían orientarse a la búsqueda de la
verdad, de la justicia y a la realización
del bien individual y social.

Una democracia en la que el estu
dio de las humanidades se relegue a
un oscuro rincón del curriculum, una
democracia que no destine suficientes
recursos para la educación humanista
en la escuela desde la primaria hasta
la preparatoria es una democracia
superficial y, por lo mismo, endeble.
Cultivemos las humanidades y cons
truyamos un México mejor.

Somos nosotros, los huma
nistas mexicanos, quienes

tenemos que organizamos
por cuenta propia. No se trata
de exigir parcelas o de dividir

a la comunidad académica. Lo

que se pretende es que las hu
manidades mexicanas tengan
una plataforma sólida desde la

cual puedan desarrollarse
y servir mejor al país

La enseñanza de la lógica no
debe estar desconectada de
la enseñanza de la ética. En la

práctica del pensamiento crítico
hay un trasfondo valorativo. Se
valora la verdad, por supuesto,
pero también la claridad, la
sinceridad, eljuego limpio, la to
lerancia y, no hay que olvidarlo,
el espíritu colaborativo. No basta
con saber argumentar, hay que
saber hacerlo para un buen fin
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LA FACHADA de las oficinas del Conacyt. en una foto de archivo.
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El encarcelamiento de El Bronco,
salpica a otros...

Desde el centro de la república mexicana, difícilmente
podemos observar la política regiomontana como
la ven los locales, de entrada porque aunque acá ya

estamos también bastante folklóricos, todavía hay códigos
que impedirían hasta ahora que el gobierno de la Ciudad
de México quedara en manos de algún personaje con las
características de Jaime Rodríguez El Bronco, o con alguna
personalidad influencer como la de Samuel García.

Por eso es importante acercarse a
los cristales hechos en Nuevo León,
para entender mejor la realidad regio
montana... Me explico:
"Si la paras, te libero güey", le dijo

Jamie Rodríguez, El Bronco, a un preso
del penal de Apodaca en 2020, duran
te la inauguración de unas canchas
de fútbol, donde un mes después el
gobernador cortó el listón de un área
nueva de aquella prisión. La misma en
la que esta semana él durmió.
Jamie Rodríguez Calderón quedó

vinculado a proceso por presuntos
delitos electorales cometidos durante

su campaña a la presidencia de Mé
xico, en el caso conocido como las
"Broncofirmas".

El actual gobernador neoleonés,
Samuel García, siempre apegado a un
estilo de influencer, esta semana no es

catimó en la publicación de "historias"
en su cuenta de Instagram, incluyendo
las primeras planas de la noticia de la
detención de El Bronco, con mensa
jes como "4 años y cuatro meses nos
tardamos, pero al fin lo logramos" y el
hashtag #NLincorruptible.
Y es que el enfrentamiento de Gar

cía Sepúlveda con su antecesor, ya
tiene varios capítulos. El primero en
2019, cuando siendo senador, acusó
al Bronco penalmente por lavado de
dinero, peculado, cohecho y uso ilíci

to de facultades por irregularidades en
su campaña presidencial.

Lo señaló por un desvío, "bajita la
mano" decía, de 80 millones de pesos
del gobierno estatal para juntar aque
llas famosas firmas. Aseguraba que
Rodríguez Calderón tenía "los días
contados" como gobernador, aunque
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se equivocó, porque aquel logró termi
nar cómodamente su mandato.

Ya como gobernador, Samuel Gar
cía lanzó un programa denominado
"Péinate Nuevo León", para denunciar
actos de corrupción por parte de la
administración del estado, poniendo
como ejemplo en alguno de sus dis
cursos, las "rentas" millonarias que
aseguró que Jaime Rodríguez Calde
rón cobraba a los casinos, para permitir
fumar en zonas prohibidas.

En febrero pasado, Hernán Villa
rreal, secretario de movilidad y pla
neación urbana en la administración

de García Sepúlveda, también acusó
al Bronco de probables delitos en la
adquisición de vagones alemanes,
usados y remanufacturados, que no
cumplían con los requerimientos para
el Metro de Monterrey.

Esta semana Jaime Rodríguez Cal
derón fue detenido por elementos de la
Fiscalía de Nuevo León y encarcelado.
Samuel García fue el primero en salir a
celebrarlo, seguramente también apro
vechando la oportunidad de distraer la
atención, de los duros señalamientos
que él también enfrenta por el estado
de las cosas en la entidad que gobierna,
sobre todo en el tema del agua y el "ta
rifazo" del transporte público, que de
último momento echó para atrás.
Platiqué con el periodista regio

montano Plácido Garza y me sorpren
dió la seguridad con la que sostiene
que contra Jaime Rodríguez, El Bronco,
aparecerán al menos 4 delitos más, in

dependientemente del tema electoral.
Uno de ellos es la denuncia presenta

da ante la Fiscalía Anticorrupción, por la
empresa Servicios de Transporte Tecno
Ecológicos SA de CV, por la requisa del
sistema de transporte Ecovía, ordenado
por Rodríguez Calderón en 2016.

En Nuevo León, analistas aseguran
que el pecado más letal del exgoberna
dor tendría que ver con un fraude de
alrededor de 7 mil millones de pesos,
pero ése es un as que al parecer el ac
tual gobernador Samuel García prefie
re mantener bajo la manga.
"Hay mucha molestia por parte de la

4ta transformación, de los elementos
que conforman el círculo político del
Presidente, porque no fueron informa
dos de parte de Samuel García (sobre
la detención del Bronco)", asegura el
periodista regiomontano.
Y posiblemente eso es lo que quiso

manifestar el presidente López Obra
dor el miércoles pasado en la mañane
ra, al decir que la detención del exgo
bernador de Nuevo León fue un asunto

"no vinculado al Gobierno Federal".

Pero esa mañana, el titular del Eje
cutivo también dijo que "la ley no debe
utilizarse para venganzas políticas per
sonales, no se deben fabricar delitos,
ni se debe favorecer la impunidad"...

Y pues inevitablemente uno piensa:
¿cómo habrá sonado esa declaración
en la celda que ocupa Rosario Robles
en Santa Martha Acatitla, o en la de la
señora Alejandra Cuevas? Nada más es
pregunta...
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JAIME Rodríguez El Bronco, en una foto de archivo.
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Quienes juraron respetar
¡a Constitución la violentan

y se muestran incapaces
de respetar siquiera su
propio reglamento

ste pasado jueves,
Econ 67 votos a favory

33 en contra, el decre
to de "interpretación
directa" del alcance

de la propaganda
gubernamental (para,

entre otras cosas, permitir que los ser
vidores públicos promocionen la Revo
cación de Mandato) fue aprobado en el
Senado. Los legisladores que votaron a
favor mostraron su afán por quebrantar
las leyesy continuar rompiendo el Estado
de derecho en el país.

El decreto en cuestión es una abe

rración, va en contra de la Constitución y
debería serinvaliclacloporla
Suprema Corte de Justicia de
la Nación, además de seña
lado por el TEPJFde inmedia
to. Tristemente, viendo ios
tiempos y las decisiones ele
la SCJN para otros casos, no
se espera haya resolución
ante esta violación consti

tucional.

Quienes votaron por este decreto en

el Senado, o no conocen la ley o se han
abocado en violentarla. Los legislado
res no pueden hacer una interpretación
de una norma y menos aún darle mayor
rango del que esta tiene al alterar, con
objeto de validarla, contenidos y prin
cipios constitucionales. Lo que ocurrió
fue una usurpación de funciones que le
competen al Poder Judicial. Aquello que
tanto pidieron no hicieran administracio
nes pasadas, ahora este régimen en el
poder lo "interpreta" de acuerdo con sus
intereses. La veda electoral desaparece
porque así les conviene.

Quien es jura ron respetarla Constitu
ción la violentan y se muestran incapaces
de respetarsiquiera su propio reglamento.
Estando Olga Sánchez Cordero presidien
do la Mesa Directiva del Senado, tenía la
obligación ele cerrary dar por concluida
la votación de la iniciativa a pesar de que
única mente había 62 senadores del blo

que morenista. Sin embargo, la senadora
mantuvo abierto el tablero electrónico

hasta llegar a los 67 votos que se reque
rían para aprobarel decreto en cuestión.

Antares Vázquez, senadora morenista
de Guanajuato, compartió en su cuenta de
Twitter: "Sí se pudo", refiriéndose a que el
decreto había sido aprobado. Ojalá que así
como se decidió a atacar la Constitución,
le imprima el mismo ahínco para exigir
frenar el clesabasto de medicinas o, en
un acto de contrición, ciarse cuenta de
que la propuesta de interpretación que

se aprobó estaba fuera de sus facultades.
Son estos mismos legisladores quie

nes aprobaron una ley para un refrendo
ratificatorio autocomplaciente. Cuando
el INE les señaló que no podían publicitar
dicha figura y tampoco a López Obrador

por la forma en que habían
redactado la Ley, en lugar de
aceptarsuignoranciaysu fal
ta, se tornaron contra el INE
clamando que este órgano no
defiende la democracia y que
por eso tenían que aprobar
este lamentable decreto. No

habían pasado cuatro horas
de aprobado y ya estaba pu

blicado en el DOF.

En Morena se hará todo por violentar la
ley con tal de cumplir su capricho. Siguen
el modelo impuesto por su fundador. Val
ga el último comentario de AMLO sobre
la revocación, cuando alardea que, de
ganar el 'Sí a la revocación', aunque no
se consiga el 40% de la votación para
hacer el resultado vinculante, él dejaría
la Presidencia. Otra propuesta que sería
violatoria de la ley; el primer mandatario
está obligado a cumplir su término le
gal en funciones e irse una vez que este
concluya. La ley no puede interpretarse
ni modificarse a contentillo; se debe res
petar. Así de sencillo.

¦ ¦

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM /
@MALOG UZMAN^ERO

Fecha: 19/03/2022

Página: 6

Area cm2: 315

1 / 1

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzmán

Costo: 17,113

Página 68 de 112



A dos años de su creación, el Insabi ni
siquiera Jue capaz de surtir los medicamentos
mínimos necesarios. Un rotundo fracaso

1===a pifia del Instituto de Salud para el Bienes
tares la prueba más palplable de la falta de

I conocimiento y técnica que priva en toda
I la administración federal. El descontrol ab

^ solutoen el SectorSalucI es consecuencia
directa de las decisiones erróneas, negli
gentes y absurdas del presidente López

Obrador. Y este capricho cíel Presidente está poniendo en
serio riesgo la salud de millones c!e mexicanos.

El Insabi fue creado con la intención cíe proporcionar ser
vicios de salud gratuitos a 69 millones ele mexicanos, reem
plazando al Seguro Popular, programa al que el Presidente
se refirió despectivamente como que "no es seguro, ni es
popular"; los tercos datos lo contradicen. En 2004 sólo 5.2
millones de mexicanos tenían seguridad de salud; para el
2019, 52 millones de personas se habían afiliado al Seguro
Popular. Para 2019, cuatro ele cada diez mexicanos tenían
cobertura de servicios médicos. A dos años de su creación,
el Insabi ni siquiera fue capaz de surtir los medicamentos
mínimos necesarios. Un rotundo fracaso.
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Ahora, como una forma de lavarse la cara, e! gobierno
federal anunció que para el 1 de abril
de 2022, el IMSS se hará del control
de la estructura sanitaria estatal,
centralizando loserviciosdesalucly
focalizándose únicamente en los ser

vicios médicos básicos de primero y
segundo nivel, lo que implicaría que
carecería de distintas especialidades.
Es decir, las enfermedades graves
que padecen los mexicanos como

cáncer, diabetes, hipertensión o padecimientos cardíacos
no podrán tratarse. Pésimas noticias luego de las severas
secuelas que la COVID19 ha dejado entre la población. Será un
servicio médico a medias, donde el problema de fondo seguirá
ahí, no habrá forma cíe que IMSSBienestar pueda atender la
totalidad de personas en situación ele rezago sanitario, porque
lo que ya se había construido, decidió dinamitarlo.

Lo que va a ser un cambio improvisado en el sistema de sa
lud mexicano, puede sertambién la oportunidad para detectar
los movimientos con miras a 2024; recientemente algunos
sectores intelectuales y radicales de la 4T, han deslizado la
posibilidad de proponer como un suspirante más a Palacio
Nacional a Zoé Robledo, director del IMSS y el encumbrado
funcionario que tendrá la difícil tarea de darle operatividac! al
IMSSBienestar. Será interesante versi es capaz de darle por
lo menos certeza a los millones de mexicanos que al día de
hoy, no tienen servicio médico. Y la mayor prueba del IMSS,
que según expertos no podrá con esta nueva encomienda.

El Seguro Popular no era perfecto, pero lo que quedó fue
mucho peor y lo que viene es una incertidumbre, sin siquiera
tener un presupuesto asegurado. Si no hay financiamiento,
no habrá seguridad. A principios de su sexenio, el presidente
prometió "un sistema c!e salud como el que tienen en Canadá,
Reino Unido, Dinamarca. De lo mejor". Luego puso una fecha
para cumplirlo, meta a la que no llegó. Ese día, se ve cada
vez más lejano. Lamentablemente con la salud y la vida de
muchos mexicanos de por medio.
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Oradores principales
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el
gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo,
serán los principales oradores en la inauguración del
aeropuerto Felipe Ángeles, el próximo lunes. Por parte
de la Sedeña, el General de Brigada Gustavo Ricardo
Vallejo Suárez tomará la palabra, y está en veremos si
el presidente López Obrador emite discurso.

Se desmarca de Deschamps
Distancia de Carlos Romero Deschamps tomó el
nuevo dirigente del Sindicato de Pemex, Ricardo
Aldana. Al término del acto por el 84 aniversario de
la Expropiación Petrolera el líder gremial negó tener
relación con su antecesor, y cuando le recordaron que
fue su mano derecha respondió: "Me creció otra mano,
fíjate. Se me cayó una v me creció otra".
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Quitarán el cubrebocas
Es un hecho, nos dicen, que en los próximos días la
Secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer, decrete
que ya no es necesario el uso de cubrebocas en
espacios abiertos. Las autoridades estiman pertinente
dejarlo al libre albedrío, porque los casos de COVID 19
en el país y las hospitalizaciones llevan siete semanas a
la baja, y todos los estados están en semáforo verde.

La paran en seco
Nos hacen ver que la coordinadora de Morena en el
Congreso de la CDMX, Mari ha Ávila, ya se frotaba las
manos para desaforar a la alcaldesa con licencia de
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. Pero la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, atemperó sus ansias llamando a
los diputados de la ciudad a no realizar juicio político.
"No es un tema político, es un tema de justicia", dijo.

Empujan reactivación
En pleno proceso de repunte está la actividad
económica de la ciudad, de acuerdo con la titular
de Administración y Finanzas, Luz Elena González.
De hecho, ya está en niveles previos a la pandemia.
Sin embargo, para reforzar el avance, la funcionaría
anunció apoyos al sector de la construc ción y a la
reactivación cultural, turística y del Centro Histórico.
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in el menor recato, ni pudor
S político, gobernadores, le

gisladores y siervos de la
nación promueven la con
sulta de revocación de man

dato de AMLO. En Guerrero,
el Congreso envió "instruc

tivo" a alcaldes del partido para "orientar" a
los indígenas, para que no se equivoquen. En
Tamaulipas, Guanajuato, Querétaro y otras
entidades de oposición los siervos, q ue cobran
del erario, hacen lo mismo. En la puesta en es
cena, invierten dinero público. En Morena, ni se
preocupan por las formas. Un cochinero, pues.

DURANGO: La renuncia de la fiscal Ruth

Medina, pinta ser una carambola de 3 bandas
del gobernador José Rosas Aispuro. Primero,
la destituye (vía renuncia) por quejas de abuso
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de autoridad. Segundo, calma la inquietud del
Poder Judicial, que vio con desconfianza la
investigación que hizo Ruth sobre la muerte
porCOVID) del magistrado HéctorSilva Delfín,
y en donde acusaron, bajo tortura,
auna doctora, de haberlo deseo
nectado de un respirador, lo que
fue un montaje. Y, tercero, propo
ne en la Fiscalía a Daniel Rocha

Romo, abogado cercano a él, que
podría durartocloel sexenio que
viene. Jugada interesante.

SINALOA El colectivo Pueblo

Unido por Culiacán j u ntó 150 mi I
firmas para llevar a juicio político al alcalde de
Culiacán, Jesús Estrada. El edil se pelea con
todos, hasta con el gobernador Rubén Moya.
Ya veremos hasta dónde llega la demanda, que

está bien fundamentada. El balón está en la

cancha del líderdel Congreso, René Bojórquez.
HIDALGO: Pese a la guerra sucia en contra

del senador Julio Menchaca, tomará pose
sión el lunes como candidato por Morena a
la gubernatura.con una notable ventaja sobre
sus opositores, como Carolina Viggiano cíela
oposición PRI, PAN y PRD.

JALISCO: Agentes de la FGR y soldados
persiguieron y acribillaron en la carretera ele
Ojuelos a San Luis Potosí, una camioneta don
de viajaba la golfista de SLP, Lidy Villalba, y
su equipo. Lidy y uno de sus guardaespaldas
murieron; cuatro personas másfueron lesiona
das. El fiscal Joaquín Méndez, ni idea tiene del
motivo de la balacera. La persecución terminó
en Zacatecas. ¿Policías estatales y federales
sin pericia o negligentes? No hay detenidos.

ACAPULCO: La Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, de Icela Rodríguez, ubicó a Acapulco
como la ciudad más violenta en la entidad. Nos

convence la alcaldesa de Morena, Abelina
López, que la culpa es de los carbohidratos

y la calor.
SONORA: Se acabaron las

viejas glorias del PRI y el PRD,
en donde Alfonso Durazo. Am

bos partidos perdieron hasta las
oficinas en municipios como Ca
jeme, San Luisy Puerto Peñas
co. Andrés Rico, del PRI, prefirió
borrar de su cel el teléfono de

Alejandro Moreno, A/íto, Dicen
que el membrete vale; de millones a centavos.

VSB@PODERYDINERO.MX / (ffiVSANCHEZBANOS

Fecha: 19/03/2022

Página: 9

Area cm2: 279

2 / 2

Columnas Políticas

Víctor Sánchez Baños

Costo: 16,182

Página 74 de 112



La información dada a cono
cer por algunos laboratorios
como Pfizer donde revelan la
cantidad de efectos secunda
rios de su vacuna contra el

COVID19 (1,223 efectos secundarios
en una lista de 9 páginas para ser exac
tos), así como el creciente número de
demandas jurídicas que comienzan a
interponerse en los juzgados de distin
tas partes del mundo, deben obligarnos
a plantearnos una serie de interrogan
tes que en un muy corto plazo tendrán
que ser respondidas.
Demandas como la interpuesta por

María Antonia Pacheco en España que
presentó una novedosa denuncia por la
vacuna de Astra Zeneca que tras reci
birla tuvo una serie de afectaciones co
mo infarto en el miocardio ocasionado
por una trombosis, afectaciones en la
vista y un trombo en el nervio óptico,
lo que ella argumenta en su demanda
es que no fue previamente informada
de los riesgos que podía generar este
acto invasivo que representa la ino
culación y mucho menos se le dieron
alternativas, mismo derecho que está
previsto en la legislación española; es
decir una ausencia de consentimien
to informado. Este caso podría signi
ficar un precedente para todos aque
llos que en términos legales pudieran
argumentar de manera similar, pero
sobre todo es un argumento moral y
en muchos casos legal fuertísimo para
todos aquellos gobier
nos que obligaron a su

población a la vacuna
o restringieron dere
chos a la población a
aquellos no inocula
dos sin conocimiento
de los efectos secun
darias de las mismas.

Por ejemplo en México recientemen
te se denunció un caso por negligen
cias en el ISSSTE en el caso de una me

nor con reacción grave a la vacuna, se
trata de Asheley Carbajal García quién
después de recibir la primera dosis de
la marca Pfizer tuvo reacciones graves
y un día después estaba intubada con
muerte cerebral de una encefalitis com
binada con aneurisma combinada (ht
tps://www.24horas.mx/2022/03/14/
falleceasheleytrasquejasdenegli
gencia/) y aunque en México la mayo
ría de las denuncias no llegan a nada es
importantísimo; en todos los sentidos,
comenzar a investigar urgentemente
estos casos para tener más informa
ción que nos permita actuar a tiempo.
¿No debería ser momento para que el

dr Jorge Alcocer y Hu
go López Gattel desa
rr°llen l°s protocolos
para atención a perso
nas que sufren efectos
secundarios?
Todo esto además

se agrava con las de
mandas de Rusia y

países como Brasil que han pedido ante
la ONU que se investiguen las denun
cias acerca de la fabricación de bombas
biológicas elaboradas en Ucrania. Inde
pendientemente de que esto sea cier

to o no hay dos cosas que se develan
y que debemos tener en cuenta, una
es la necesidad que la humanidad se
pa donde, quién las produce y que tipo
de armas biológicas existen y dos al no
caber duda de la existencia de este tipo
de armas la interrogante será saber si
estas ya fueron disparadas en tanto a
sus efectos le seguimos llamando nue
vas cepas o mutaciones del COVID19.

CREDIBILIDAD

Lo que es seguro es que entramos a una
fase de falta de credibilidad en los po
líticos, laboratorios, sistemas de salud,
iglesias, empresarios, de la perdida mis
ma de esperanza en la humanidad como
una especie fallida, justo en momentos
de crisis profunda, por ello necesitamos
aperturar líneas paralelas del tiempo y
concentrarnos en las alternativas que
nos puedan dar una nueva luz, empe
zando por ejemplo, en la medicina al
ternativa mas eficaz, que logró que la
población de muchas civilizaciones lle
gaban a vivir hasta los 100 años sin pro
blemas de salud, que es la medicina pre
ventiva; comer bien, hacer ejercicio, co
nectar con la naturaleza. Es decir, ya no
se trata de ser antialgo o proalgo, sino
ser alternantes en las formas de vida en
armonía con la naturaleza y dar pie a la
medicina que reconoce una espirituali
dad en la ciencia •

Ya no se trata de ser

antialgO O proalgo SÍT10 ser
alternantes en las formas
de vida en armonía con la

naturaleza
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SUBE Y BAJA

Enrique Graue
Rector de la UNAM

Presidió la inauguración de la am
pliación del Museo de la Mujer. En
el acto dijo que espera que al con
cluir su rectorado "haya igualdad de
género en la Junta de Gobierno".

Augusto Ferrero
Presidente del Tribunal de Perú

Fue juez y parte en el fallo que pro
hibió el indulto de Alberto Fujimori.
No sólo votó a favor de la liberación,
sino que rompió el empate que más
división ha causado en Perú.
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A principio de los anos 50, don Salvador Novo echó el ojo a te
rrenos en Coyoacán. Ahorrativo, cuidadoso de cada peso esquivó gas
tos inútiles. "Vinieron a buscarme unos estudiantes veracruzanos.

Concluyen sus estudios y quieren organizar su "fiesta de graduación".
Guateque con baile. Con dos orquestas. Renta de salón... Maxim's. Ri
viera. Entrega de anillos "de graduación". Lo admiramos mucho, Maes
tro Novo. Por lo que decidimos nombrarlo "Padrino de Generación".
Háganos el honor, Maestro", me dijeron. "¿Cuánto me va a costar el
"honorcito", muchachos?! pregunté.

Apenas la mencionaron,U respingué"
"Me es imposible disfrutar

de la dicha de apadrinarlos. Soy
un hombre pobre. Si, obtuve un
premio de varios miles de pe

sos. Que no me hacen rico, No. Qué va.
Apenas un poco menos pobre."

En avenida Madero saluda a Antonio

Ibáñez, "El Chacho". Famoso mercader
de alhajas. Surte a Agustín Lara las que
obsequia a las mujeres que conquista.
Ibáñez tiene su despacho en Madero 33.
lunto a la tienda "Lord's" de Ernesto Ro
jas Sánchez. Este "viste" a diplomáticos
y banqueros. A Salvador Novo también.
Rojas Sánchez viaja cada seis meses a
Londres. Casimires, popelinas, corbatas,
calcetines, zapatos, paraguas, batas de
casa, pantuflas "cashmer". Políticos y
adinerados se dan gusto en "Lord's". To
do "Made in England".
Éxito de Ernesto Rojas Sánchez ser

Presidente de la Asociación de Comer
ciantes de El Centro. Convenció a don

Octavio Sentles de la necesidad de ado

quinar la antigua Plateros. Don Octavio
es hombre sensible. Culto profesor uni
versitario. Era diputado federal y la "No
che de los Halcones" en que cayó el re
gente Alfonso Martínez Domínguez el
presidente Echeverría lo puso al frente
del Distrito Federal. Envidiosos que
nunca faltan chismorrean que quien en
realidad manda en el edificio del Ayun
tamiento es Amado Treviño. Poderoso

jefe de prensa de don Octavio que se
"lleva muy duro" con Don Emilio Azcá
rraga Milmo. El "Vasco" es un "tipo a to
das emes", festeja el desparpajado
Amado Treviño.

"Pues construí el Teatro "De la Capi
lla". Con mis ahorros, con hipoteca, con
compromisos de trabajo, ediciones de li
bros conmemorativos muy caros,
conferencias. Ya está.

"Invité a Don Ernesto P. Uruchurtu.

Tan educado y gentil aceptó. Vio la obra,
le gustó. "Vea nada más lo difícil que es
llegar aquí, licenciado", le dije. "Hay un

trecho que casi es brecha. Si usted que es
íefe del Departamento del Distrito Fede
ral nos hiciera un caminito, porque, no se
crea, en tiempo de aguas todo esto es lo
dazal. Y así la gente aunque quiera no
viene, licenciado.

"Tenía un jaibol en la mano. Estába
mos en mi oficina. No rechazó mi

petición y me animé.
"Y mire usted, licenciado. Serla muy

conveniente que después de la última
función los espectadores tuvieran un
lugar para cenar. O ...

"Y Uruchurtu nos pavimentó y embe
lleció todo esto. Y me dio la licencia para
vender bebidas alcohólicas. Me ayudó
mucho.

La Capilla da trabajo a muchos. A ac
tores y tramoyistas, carpinteros, electri
cistas. En fin. Y el restaurante, ni se
diga".
Don Salvador Novo ingenioso,

mordaz. Convertía en filoso estilete la

palabra.
Me lo contó:
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Ángel Cabrera camarógrafo de cabe
cera del famoso maestro Jacobo Zablu

dovsky cumplía cada semana la obliga
ción de grabar la participación del "Cro
nista de la Ciudad de México" en el noti

ciario "24 Horas". Profesional de lujo,
Ángel Cabrera jalaba con Mario López
Robles para que ayudara con la ilumina
cióngrabación. Cargaba cables, maga
cines de película. El "chenchinbag" una
bolsa negra y las mangas en las que se
introducía la película para embobinarla.
Volvían a la redacción de la avenida Ni

ños Héroes agasajados y divertidos. No
vo era fino y atento. Disciplinado y exi
gente. Su participación debía resultar
impecable.

Don Ignacio López Tarso lo recuerda
en sus años de estudiante de Teatro en

Bellas Artes. "Salvador Novo dejaba la

Dirección de la escuela. Celestino

Gorostiza lo reemplazaría:
"Se acabaron las "novotadas" dijo

Gorostiza

"Y llegó el "celestinaje" le devolvió
el escritor.

La estudiosa, sensible y educada
Susana Rivera Fernández recuerda el día

en que tras agradecer elogios a sus lla
mativos anillos, le confió: "Observe bien
éste. Un mecanismo lo descubre. Aquí se
pueden depositar mortales venenos;
vea".

En diciembre de 1973 mi maestro

Jacobo Zabludovsky me llamó:
"Salvador Novo está muy grave. Lo

internaron en el Centro Médico Nacional.

Ve a verlo. Prepara la nota.
"Y ful. Afuera, en el pasillo su sobrino,

el escenógrafo Antonio López Mancera,

se apoyaba en la empuñadura de plata
maciza de su bastón. Entré. Enfermo,
respiraba con dificultad. Mascarilla de
oxígeno lo auxiliaba. Sin bisoñe su perfil
se afilaba. Abrió los ojos, me reconoció:
"Aquí me tienes, Miguel.

Muñéndome".
A mediados de enero de 1974

desapareció Salvador Novo.

Don Ignacio López Tarso lo
recuerda en sus años de estu
diante de Teatro en Bellas Artes.

"Salvador Novo dejaba la Direc
ción de la escuela. Celestino Go

rostiza lo reemplazaría: "Se aca
baron las "novotadas" dijo Go
rostiza. "Y llegó el "celestinaje"
le devolvió el escritor.
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Don Salvador Novo ingenioso, mordaz. Convertía en filoso estilete la palabra
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En un contexto como el que vivimos actualmente, las
pantallas y los televisores son parte relevante de nuestra
vida en casa; nos permiten tener entretenimiento, conec
tividad y versatilidad para utilizarlos como herramienta
de trabajo. Ante la demanda de contar con televisores
que nos permitan realizar más actividades la innovación
ha sido exponencial, comparada con las décadas en las
que la TV solo cambió de blanco y negro a colores.
A menudo pensamos en la tecnología como un

avance inmediato, vemos los productos como algo que
damos por hecho, pero los desarrollos innovadores que
actualmente vemos son en realidad la culminación de

afios de trabajo. Un ejemplo de esa innovación es
OLED, una tecnología que puede cambiar la experien
cia del cliente para siempre, e incluso puede inspirar a
la competencia.

Actualmente la gente que sabe de televisores tiene
claro que el mejor televisor del mundo tiene que venir de
la tecnología OLED, que por sus características la hacen
única para ofrecer la imagen más clara. La historia de
esta tecnología ha sido rápida, inició en 1987, desarrollada
por Kodak, y fue en 2004 cuando ya se lanzaron algunos
productos innovadores pero muy costosos.

LG apostó por esta tecnología desde 2010, con una
pantalla de 15 pulgadas y dos años después se anunciaría
el primer modelo de 55 pulgadas. Casi 10 años después los
competidores se dieron cuenta que estaban en el camino
equivocado y apuntaron hacia OLED. Sony presentó re
cientemente la serie QDOLED TV A95K, con una sor
prendente imagen, pero con un precio fuera del alcance
de la mayoría de los consumidores.

Mientras Samsung comprendió que si quería luchar
por tener el mejor televisor del mundo debía subirse al
ring de OLED, un escenario que había evitado por años y
que incluso había denostado, señalando que era una tec
nología que no ofrecía el suficiente brillo y que corría el
riesgo de quemar la imagen, como lo menciona Vicent
Teoh, uno de los analistas más reconocidos del mundo en
tema de televisores al momento de analizar el modelo

S95B QDOLED de esta compañía coreana.
Ahora que los principales fabricantes de TV están en

OLED enfrentan no sólo tener la mejor tecnología sino
precios competitivos, algo que LG ha logrado conseguir
gracias a las ventas de escala de estos productos.

El mercado mundial de televisores OLED creció 80

por ciento interanual, hasta los 653 millones de unidades
en 2021 y de acuerdo con el fabricante Omdia se espera
que el mercado mundial de televisores OLED siga cre
ciendo hasta los ocho millones de unidades este año, con
una participación del segmento en todo el mercado de
televisores estimada en 12.7 por ciento.

LG es el líder mundial en venta de televisores OLED y
estima que el envío de estos modelos casi se duplicó a
4.05 millones de unidades el año pasado.

LG ha dicho que espera que sus modelos de televiso
res OLED representen 421 por ciento del mercado de te
levisores de más de mil 500 dólares, lo que nos indica que
su presencia seguirá sostenida en el mercado premium.

Y es que debido a la necesidad de tener televisores
más inteligentes los consumidores son más juiciosos y
quieren tener la mejor tecnología a un precio razonable.
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mk COLUMNA INVITADA
PABLO GONZÁLEZ CAHBONELL

El Caribe n1cxic3.no y
recuperación del turismo
El Consejo Mundial de
Viajes y Turismo (WTTC, por
sus siglas en inglés) señala
que el turismo ha sido desde
hace varios años una de las

actividades más importantes
en materia económica para
los países de Latinoamérica
y el Caribe. En 2019 este
organismo reportó que el
sector representó 10 por
ciento del total del PIB lati

noamericano y 14 por ciento
del PIB caribeño.

Esto explica muy claramente
porqué hoy la región caribeña
ha constituido una de las cla

ves para la recuperación del
turismo a nivel mundial y na
cional. El mismo WTTC reporta

que uno de cada cinco ciudadanos nortea
mericanos, que vacacionaron fuera de su
país, viajaron a Cancún.

En este sentido, el impacto de la pande
mia ha puesto de manifiesto la necesidad de
apostar por el Caribe como una de las regio
nes que consolidarán la recuperación del
turismo nacional durante este 2022. La Co

misión Económica para América Latina y el
Caribe (CEPAL) ha señalado, por ejemplo,
que para el desarrollo de esta región se debe

buscar siempre potenciar la competitivi
dad, el empleo, y la transición hacia mode
los económicos sostenibles. Garantizar la

competitividad de nuestro sector nacional
debe empezar por el reforzamiento de la
seguridad que buscan los huéspedes en
esta nueva "era del turismo".

La seguridad a la que hago referencia
abarca las vertientes de sanidad, tras la
pandemia, y la de paz y tranquilidad, estos
últimos temas pendientes que venimos
arrastrando desde antes de la crisis de

salud y que son prioritarios atender de
manera conjunta, entre autoridades,
sociedad y sector privado.

También, como lo apunta la CEPAL, es
valioso señalar que la tendencia del turis
mo sustentable ya está presente en los es
fuerzos de muchas de las empresas hote
leras líderes a nivel nacional e internado

nal. Además, las Certificaciones en medi
das y protocolos sanitarios ahora son
parte fundamental de la oferta que hoy
vemos a lo largo del país y que permitirán
que las cadenas sigan vigentes por los
próximos años.
Cadenas como la nuestra ofrecen a

huéspedes internacionales hospedarse en
las principales playas de México, cuidando
los aspectos de medio ambiente, sustenta
bilidad y salud, logrado a través de certifi
cationes como Distintivo H, Rainforest
Alliance, Safe Travels o Cristal Internatio
nal Standars. En el ámbito nacional algu
nos grupos han puesto en marcha iniciati

vas para integrar la actividad turística en
sus destinos directamente a su cadena de

valor sustentable, a través de actividades
de com posta je, áreas de hortaliza, limpieza
de playas y la liberación de tortugas.

La suma de estos esfuerzos es una ga
rantía fuerte para la recuperación del
sector, el ejemplo lo podemos encontrar
en empresas líderes que han implemen
tado estrategias enfocadas en estos pila
res para reinventarse, como Grupo Royal
Holiday, que el año pasado reportó ingre
sos 65 por ciento mayores a los logrados
en 2020, en gran parte gracias al Caribe
Mexicano, donde sus hoteles registraron
más de un 50 por ciento de huéspedes
extranjeros en el segundo semestre.

El Caribe mexicano tiene una posición
inmejorable en el turismo nacional, su cli
ma, playas y hoteles lo convierten en uno
de los destinos predilectos de cualquier
persona que piense en vacaciones, hoy
podemos aprovechar esa ventaja como
catalizador de nuestra recuperación y uti
lizar esta experiencia para el resto de
nuestro sector.

El Caribe mexicano tiene una
posición Inmejorable en el turis
mo nacional

Presidente de la Asociación de Inversio

nistas en Hoteles y Empresas Turísticas
(AIHET) y del Grupo Royal Holiday
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"No habría nada más soberano para el
país —energéticamente hablando— que
depender de nuestro aire y nuestro sol
para generar nuestra electricidad".

Esto nos lo dijo en la semana la aboga
da Nora Cabrera, integrante de la red Jó
venes por nuestro futuro y una de las que
ha trabajado amparos contra la reforma
energética que está a discusión a iniciati
va del presidente López Obrador.

Sus argumentos son ambientalistas y
no políticos. Afirma que en 2015 el sector
eléctrico era responsable del 25 por ciento
de la emisión de gases de efecto inverna
dero, y que de aprobarse la actual reforma
presidencial ascenderla a 65 por ciento,
porque apuesta al carbón, a los fósiles y a
las tecnologías de combustión interna
para generar electricidad.
También prevé un uso intensivo de

agua, vía hidroeléctricas, en momentos en
los que el líquido escasea. Reconoce que
la iniciativa contempla aumentar lo eólico
y solar, pero sólo de manera marginal.

Cabrera dice que a la reforma le faltan
tres herramientas importantes: el orden
de despacho (para darle prioridad a las
energías limpias); los Certificados de
Energías Limpias; y las subastas a
mediano y largo plazo.

La abogada afirma que Ibamos más o
menos bien con la reforma de 2013, pero
que con lo que está proponiendo el presi
dente, la generación de energía limpia só
lo recae en una empresa (CFE), sin voca
ción para ello y quebrada financieramen
te. La iniciativa sataniza a los privados,
que pueden ayudar a generar inversiones

complementarias, y los excluye de cual
quier posibilidad de inversión limpia o
autoabasto.

También en su presentación ante el
Consejo de Crisis Climática de la Organi
zación Editorial Mexicana, el investigador
Víctor Ramírez mostró las expectativas de
la CFE si se aprueba la reforma, cada una
de las cuales apuestan por el carbón y los
fósiles por sobre el aire y el sol, como
generadores de energía. Un desastre.

Según las propias expectativas de CFE
con la reforma:

La energía de carboeléctricas crecería
de 8,691 Gwh a 12,612 Gwh.

La de ciclos combinados (que usa ma
sivamente gas natural que México no tie
ne y deberá importar) crecería de 47,356
Gwh a 104,594 Gwh.

Energías de combustión interna crece
rían de 1,391 Gwh a 9,169 Gwh.

La de turbogas crecería de 2,030 Gwh
a 7,068 Gw.

La hidroeléctrica bajaría un poco (no
mucho) de 32,736 a 29,022 Gwh

En cambio, la eólica pasaría de 83 Gwh
a sólo 266 Gwh.

Y la solar fotovoltaica pasaría de cero a
699 Gwh.

Marginales ambas, comparadas con las
anteriores.

Peor aún, señaló que esta regresión
energética puede traer como conse
cuencia que empresas mundiales dejen
de invertir en México, porque no ten
drían forma de cumplir las metas corpo
rativas ecológicas que les imponen su
casas matrices, al no poderse proveer de

energías limpias.
En suma, que incluso no aprobándose

la reforma energética presidencial, Méxi
co no va a poder cumplir con sus metas
ambientales al 2030, porque éste será un
sexenio perdido en la materia. El mundo
necesita reducir para ese año el 45 por
ciento de sus emisiones de gases de efecto
invernadero, de tal manera que se evite
que la temperatura mundial no rebase
más de 2 grados de aumento, lo que trae
ría incalculables desastres para la Tierra y
sus habitantes.

Es entonces que México decide, por
cuestiones ideológicas, bajarse de ese es
fuerzo y caminar en sentido contrario al
que indican la lógica y el instinto de
sobrevivencia humana.

Ambos investigadores no se oponen a
que exista un Estado fuerte en materia
de regulación energética, capaz de me
ter en cintura a las empresas privadas que
desvirtúen el mercado. Siempre y cuan
do se diera prioridad a las energías lim
pias por sobre las sucias, lo que no se pre
vé que suceda con la reforma energética
propuesta.
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Los ojos del mundo siguen puestos en la
guerra de Ucrania, pero queremos recor
darles que: actualmente, hay 6 guerras
más en el mundo, con mucho menor apo
yo, ayuda y atención internacional: ¿y
Etiopía, Yemen, Camerún, Myanmar,
Afganistán, y Siria?

¡Hasta en las guerras hay niveles, inte
reses! Pero en todas, mueren seres huma
nos, hay una situación de penuria, crisis
económica y social. ¡Mal por la humani
dad, que no termina de salir de una pan
demia, cuando no para sus #%& guerras...!

QUE NO SE ABORREGUE
La ceremonia de tome de posesión de Ga
briel Boric se retrasó 15 minutos. No podía
iniciar hasta que llegara el invitadazo de
lujo: el rey Felipe IV y su séquito...

El nuevo presidente de Chile, poste
riormente, dijo en un programa televisivo:
"me pareció bien inaceptable retrasar la
ceremonia por el retraso del monarca es
pañol". ¡Claro! ¿El rey no sabe el proverbio
de que, "la puntualidad es deber de caba
lleros y cortesía de reyes?" Además, que
recuerde el soberano que, AL ya no es
tierra de Conquista...

¿DISTRACTOR?
El Bronco en la cárcel por robo, y el mismo
día, aumentos en Nuevo León en las tari
fas de transporte público, las más altas de

México, y ahora, un poco más...
En tanto, Jaime Rodríguez cantando:

tengo manita, no tengo manila, porque la
tengo áesconchabadita...

MEN AT WORK

El rockero inglés, Rod Stewart, decidió

ponerse un chaleco negro con franjas
amarillas, y sacar una pala para reparar
los baches de la calle donde vive, allá
en Inglaterra.
Así lo presumió el cantante en su

cuenta de Instagram, pero lo que más sor
prendió a todos, fue el verdadero motivo
para hacerlo.

"El otro día había una ambulancia con
un neumático reventado. Mi Ferrari no

puede pasar por aquí en absoluto. Asi que
los muchachos y yo hemos pensado en
venir aquí y hacerlo nosotros mismos",
aseguró el cantante...

¡Wow, qué (poco) altruista... viendo por
el bienestar déla comunidad... lo que sí, es
que, todas ciudades con la consigna de
moda: "#todas somos baches..."

S.O.S. Aunque parezca increíble, Hong
Kong, China, enfrenta una crisis sanitaria,
al no tener la infraestructura suficiente

para el manejo de los muertos por la va
riante Ómicron de Covid19. La cifra de
muertos crece a un ritmo que ya supera la
mayoría de los picos epidémicos más
grandes, con casi 300 muertes al día.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
SALARIO DE FUTBOLISTAS
PROFESIONALES

JOSÉ DÁVALOS

Al tratar de informarme de cuál es

el salario que ganan las mujeres y
los hombres futbolistas profesio
nales, llegué al internet de mi es
tudio y escribí la pregunta. Cuál

habrá sido la información que, asombrado,
me fui de espaldas: Las mujeres ganan de 2
mil 500 a 30 mil pesos mensuales, con un sa
lario promedio que ronda los 3 mil 700 men
suales, mientras que el salario de los hombres
llega a 750 mil pesos mensuales, más de 200
veces el salario promedio de las mujeres, con
forme a un estudio del Centro de Estudios Es

pinosa Yglesias.
El trabajo de los futbolistas profesionales

está protegido, como el servicio que prestan
los demás trabajadores, por el artículo 123 de
la Constitución de la República, y por la Ley
Federal de Trabajo en el capítulo de los De
portistas Profesionales, que va del artículo
292 al 303.

En cuanto al salario, el pago menor que pue
den recibir por día los futbolistas profesionales
es el salario mínimo, que actualmente es de
172.87 y el de la zona libre de la frontera norte de
260.34. De ahí hacia arriba el salario que con
quisten los trabajadores con el patrón.

El artículo Io de la Constitución en el párrafo

quinto dispone: Queda prohibida toda discrimi
nación motivada ...por el género...; el artículo 4o
de la propia Constitución ordena: la mujer y el
hombre son iguales ante la ley. La Ley Federal
del Trabajo en el artículo 164 establece: Las mu
jeres disfrutan de los mismos derechos y tienen
las mismas obligaciones que los hombres, ga
rantía que se establece en lo general y específi
camente en función de la protección de las tra
bajadoras y de los trabajadores con responsabi
lidades familiares, asegurando la igualdad de
trato y oportunidades.

Otro problema que tienen los futbolistas
profesionales es la transferencia que de ellos
hacen las empresas o clubs sin consultarles su
voluntad, en contra de lo dispuesto por el artí
culo 295 de la Ley Laboral; cuando los futbo
listas se dan cuenta es que están asignados a
tal o cual empresa sin que ellos lo hayan sabi
do con anticipación, sin que se les haya con
sultado sobre su voluntad de ser transferidos;
tal como se hace con una bestia de carga.
Algo que no podemos borrar de nuestra

mente es la fracción VII del artículo 123 de la

Constitución que establece con toda claridad:
Para trabajo igual debe corresponder salario
igual, sin tener en cuenta sexo ni nacionali
dad. En iguales términos se expresa la Ley Fe
deral del Trabajo en el artículo 86.
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DISCO DURO

UNA SUCIA REFORMA
ENERGÉTICA

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Ifl No habría nada más soberano

| para el país —energéticamente
hablando que depender de
nuestro aire y nuestro sol para
generar nuestra electricidad".

Esto nos lo dijo en la semana la abo
gada Nora Cabrera, integrante de la red
Jóvenes por nuestro futuro y una de las
que ha trabajado amparos contra la re
forma energética que está a discusión a
iniciativa del presidente López Obrador.

Sus argumentos son ambientalistas y
no políticos. Afirma que en 205 el sec
tor eléctrico era responsable del 25% de
la emisión de gases de efecto inverna
dero, y que de aprobarse la actual refor
ma presidencial ascendería a 65%, por
que apuesta al carbón, a los fósiles y a
las tecnologías de combustión interna
para generar electricidad.

También prevé un uso intensivo de
agua, vía hidroeléctricas, en momentos en
los que el líquido escasea. Reconoce que
la iniciativa contempla aumentar lo eólico
y solar; pero sólo de manera marginal.

Cabrera dice que a la reforma le fal
tan tres herramientas importantes: el
orden de despacho (para darle prioridad
a las energías limpias); los Certificados

de Energías Limpias; y las subastas a
mediano y largo plazo.

La abogada afirma que íbamos más o
menos bien con la reforma de 2013, pero
que con lo que está proponiendo el pre
sidente, la generación de energía limpia
sólo recae en una empresa (CFE), sin vo
cación para ello y quebrada financiera
mente. La iniciativa sataniza a los priva
dos, que pueden ayudar a generar in
versiones complementarias, y los ex
cluye de cualquier posibilidad de
inversión limpia o autoabasto.

También en su presentación ante el
Consejo de Crisis Climática de la Organi
zación Editorial Mexicana, el investigador
Víctor Ramírez mostró las expectativas de
la CFE si se aprueba la reforma, cada una
de las cuales apuestan por el carbón y los
fósiles por sobre el aire y el sol, como ge
neradores de energía. Un desastre.

Según las propias expectativas de
CFE con la reforma:

La energía de carboeléctricas crece
ría de 8,691 Gwh a 12,612 Gwh.

La de ciclos combinados (que usa
masivamente gas natural que México no
tiene y deberá importar) crecería de
47,356 Gwh a 104,594 Gwh.

Energías de combustión interna cre
cerían de 1,391 Gwh a 9,169 Gwh.

La de turbogas crecería de 2,030
Gwh a 7,068 Gw.

La hidroeléctrica bajaría un poco {no
mucho) de 32,736 a 29,022 Gwh

En cambio, la eólica pasaría de 83
Gwh a sólo 266 Gwh.

Y la solar fotovoltaica pasarla de cero
a 699 Gwh.

Marginales ambas, comparadas con
las anteriores.

Peor aún, señaló que esta regresión
energética puede traer como consecuen
cia que empresas mundiales dejen de in
vertir en México, porque no tendrían for
ma de cumplir las metas corporativas
ecológicas que les imponen sus matrices,
al no poderse proveer de energías limpias.

En suma, que incluso no aprobándo
se la reforma energética presidencial,
México no va a poder cumplir con sus
metas ambientales al 2030, porque éste
será un sexenio perdido en la materia. El
mundo necesita reducir para ese año el
45% de sus emisiones de gases de efecto
invernadero, de tal manera que se evite
que la temperatura mundial no rebase
más de 2 grados de aumento, lo que
traería incalculables desastres para la
Tierra y sus habitantes.

Es entonces que México decide, por
cuestiones ideológicas, bajarse de ese
esfuerzo y caminar en sentido contrario
al que indican la lógica y el instinto de
sobrevivencia humana.

Ambos investigadores no se oponen
a que exista un Estado fuerte en materia
de regulación energética, capaz de me
ter en cintura a las empresas privadas
que desvirtúen el mercado. Siempre y
cuando se diera prioridad a las energías
limpias por sobre las sucias, lo que no se
prevé que suceda con la reforma ener
gética propuesta.
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RED
COMPARTIDA

PARADOJA

Hace 17 años un juez cometió
una atrocidad jurídica que
obligó al ahora Presidente a
ser desaforado; hoy la 4T
repite la historia, pero con

una alcaldesa a quien acusan de robo, re
gaño y discriminación a dos mandos po
liciacos. La jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, no quiere subirle los bonos y
ya paró el juicio político en el Congreso
de la CDMX, y sólo Mta que se diriman
en el juzgado las pruebas. Hoy, por lo
pronto, esa acusación hace que Sandra
Cuevas, sea la alcaldesa más conocida y
se perfila como un referente de la oposi
ción junto con tres alcaldes más que an
dan muy activos: Lía Limón, Santiago
Taboada y Miguel Tabe. Por cierto, de
quien no se sabe nada es del alcalde de
Coyoacán, Ciovani Gutiérrez.
Una vez más desde la tone

de Pemex los asesores en

combustibles del director

Octavio Homero tienen

dolor de cabeza. En esta

ocasión, nos dicen que la declaración del
presidente al conmemorar en Minaütlán
el 84 aniversario de la Expropiación Pe
trolera es muy complicada de avalar. El
Mandatario dijo que "México alcanzará
la autosuficiencia en el abasto de com

bustibles el próximo año" algo que no
puede asegurarse de ninguna forma: no
hay petróleo suficiente y las refinerías

no trabajan ni al 50%. Ni con Deer Parky
Dos Bocas juntas se puede lograr. Queda
claro que son sólo buenos deseos o una
vez más; le gana un optimismo desbor
dado e Injustificables. Los equipos técni
cos de Pemex no saben cómo tomarlo.

En la reunión de la familia fu

tbolística en Pachuca se muy
sonriente a Amaury Vergara,
comió con Emilio Azcárraga y
andaba muy feliz en la Inves

tidura del Salón de la Fama, que organi
zan los Tuzos de lesús Martínez. Sin em

balo, al mandamás de Chivas y Grupo
Omnilife, se le fue la sonrisa cuando in
tentó saludarlo losé Luis Higuera, ex di
rector general de ambas empresas. "No,
no me saludes tú, es más no te me vuel
vas a acercar nunca más", le gritó Amau
ry y quedó constancia en un video que se
virilizó en redes.

El pleito es viejo, de cuando, tras cua
tro años de llevar las riendas de Chivas y
Omnilife, Higuera, con resultados desas
trosos en lo deportivo, Amaury asumió el
control y decidió correrlo. En tierras ta
patías se habla de que la salida del hoy
presidente del Atléüco Morelia de la Liga
de Expansión, se debió a que se mante
nía cercano a Angélica Fuentes, de quien
íorge Vergara se divorció y luego enfren
tó en tribunales. De ahí la reacción públi
ca de Amaury Vergara que todavía trae
un conflicto mucho más profundo.
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A López Obrador le urge 40 por ciento
en consulta; Sheínbaum va por Cuauhténoc
A Andrés Manuel López

Obrador le urge conseguir
votos.

Mejor dicho, participación.
Si no consigue el 40 por ciento

en la consulta de revocación no

será vinculatoria.
Así.

Por eso se lanzó esa ofensiva

en el Congreso.
Pero, una vez aprobado ese

Fecha: 19/03/2022

Página: 1

Area cm2: 258

1 / 3

Columnas Políticas

Alberto Montoya

Costo: 15,609

Página 87 de 112



bodrio, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife, pa'
la banda) lo at^jó.

Anoche concluyó que no es válido y que se requieren, cuando menos,
noventa días de anticipación para que aplique la reforma a ia ley.

Por cierto, violatoria de la Constitución.
Nada puede estar por encima de ésta, pero a Andrés Manuel eso no

le importa.
Necesita el 40 por ciento.
Por eso, si usted acude a votar, lo único que hará es legitimar la

consulta, que no sirve para nada, sólo para que el lunes 11 de abril
Andrés Manuel salga a presumir que los mexicanos, el pueblo bueno, le
dieron su aval para continuarsacrificademente en la Presidencia de
México, todo por el bien del pueblo.

Ese 40 por ciento es el objetivo.
El decreto aprobado por los integrantes de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena) persigue eso, precisamente: que tanto
el presidente como los gobernadores salgan a promover la consulta,
porque, hasta ahora, se prevé que no se alcance esa participación
mayoritaria, por lo que el argumento de Andrés Manuel no se alcanzará.

Pero Morena no contaba con que el Trife bateara ayer ese decreto y
concluyera que no es válido, porque cualquier reforma a la ley electoral
requiere cuando menos noventa días de anticipación para ser válida.

López Obrador y subordinados saben perfectamente que si se
impugna ese decretazo, cuando menos tardará seis meses en
resolverse y, para cuando eso suceda, la consulta se habrá llevado a
cabo.

¿Ya comprendió cómo es la estrategia de Andrés Manuel y sus leales?
Por eso no les importó violar la Constitución.
El Trife resolvió anoche que el decretazo es inconstitucional, pero

a ios morenistas y a Andrés Manuel les vale todo lo que usted quiera y
piense.
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Ellos promueven y han promovido esa consulta de revocación.
«¿Los gobernadores?
Ni se diga.
Son tapetes.
¿Usted imagina a Alfonso Durazo fallando a Andrés Manuel?
Yo no.

Señor presidente, nosotros sí participamos, sí contribuimos a la
consulta para que usted, amado amo, sea ratificado en el cargo.

Ese será el discurso, el argumento de los gobernadores, a tos que la
ley aprobada les permite hacerlo.

A reserva de que se respete lo que dice el Trife.
Ojalá, porque este gobierno, que dijo ser distinto, es igual o peor que

cualquiera.

Cuauhtémoc, la obsesión
Claudia Sheinbaum Pardo quiere recuperar la alcaldía Cuauhtémoc.

Y no le importa hacerlo pisoteando los derechos de quien sea.
Sólo así se hará de la Cuauhtémoc, porque con votos, nomás no

puede, no pudo.
En la realidad, no lo harán.

Vámonos:

Los farsantes del Partido Verde Ecologista de México que ni es verde, ni
es ecologista ni mucho menos de México, fueron multados por el Trife
con 118 millones de pesos por sus trampas, su mugrero.
Pagaron a influencers para llamar al voto.
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A López Obrador le urge 40 por ciento
en consulta; Sheínbaum va por Cuauhténoc
A Andrés Manuel López

Obrador le urge conseguir
votos.

Mejor dicho, participación.
Si no consigue el 40 por ciento

en la consulta de revocación no

será vinculatoria.
Así.

Por eso se lanzó esa ofensiva

en el Congreso.
Pero, una vez aprobado ese
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bodrio, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife, pa'
la banda) lo at^jó.

Anoche concluyó que no es válido y que se requieren, cuando menos,
noventa días de anticipación para que aplique la reforma a ia ley.

Por cierto, violatoria de la Constitución.
Nada puede estar por encima de ésta, pero a Andrés Manuel eso no

le importa.
Necesita el 40 por ciento.
Por eso, si usted acude a votar, lo único que hará es legitimar la

consulta, que no sirve para nada, sólo para que el lunes 11 de abril
Andrés Manuel salga a presumir que los mexicanos, el pueblo bueno, le
dieron su aval para continuarsacrificademente en la Presidencia de
México, todo por el bien del pueblo.

Ese 40 por ciento es el objetivo.
El decreto aprobado por los integrantes de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena) persigue eso, precisamente: que tanto
el presidente como los gobernadores salgan a promover la consulta,
porque, hasta ahora, se prevé que no se alcance esa participación
mayoritaria, por lo que el argumento de Andrés Manuel no se alcanzará.

Pero Morena no contaba con que el Trife bateara ayer ese decreto y
concluyera que no es válido, porque cualquier reforma a la ley electoral
requiere cuando menos noventa días de anticipación para ser válida.

López Obrador y subordinados saben perfectamente que si se
impugna ese decretazo, cuando menos tardará seis meses en
resolverse y, para cuando eso suceda, la consulta se habrá llevado a
cabo.

¿Ya comprendió cómo es la estrategia de Andrés Manuel y sus leales?
Por eso no les importó violar la Constitución.
El Trife resolvió anoche que el decretazo es inconstitucional, pero

a ios morenistas y a Andrés Manuel les vale todo lo que usted quiera y
piense.
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Ellos promueven y han promovido esa consulta de revocación.
«¿Los gobernadores?
Ni se diga.
Son tapetes.
¿Usted imagina a Alfonso Durazo fallando a Andrés Manuel?
Yo no.

Señor presidente, nosotros sí participamos, sí contribuimos a la
consulta para que usted, amado amo, sea ratificado en el cargo.

Ese será el discurso, el argumento de los gobernadores, a tos que la
ley aprobada les permite hacerlo.

A reserva de que se respete lo que dice el Trife.
Ojalá, porque este gobierno, que dijo ser distinto, es igual o peor que

cualquiera.

Cuauhtémoc, la obsesión
Claudia Sheinbaum Pardo quiere recuperar la alcaldía Cuauhtémoc.

Y no le importa hacerlo pisoteando los derechos de quien sea.
Sólo así se hará de la Cuauhtémoc, porque con votos, nomás no

puede, no pudo.
En la realidad, no lo harán.

Vámonos:

Los farsantes del Partido Verde Ecologista de México que ni es verde, ni
es ecologista ni mucho menos de México, fueron multados por el Trife
con 118 millones de pesos por sus trampas, su mugrero.
Pagaron a influencers para llamar al voto.

Fecha: 19/03/2022

Página: 1

Area cm2: 258

3 / 3

Columnas Políticas

Alberto Montoya Sexto Día

Alberto Montoya

Costo: 15,609

Página 92 de 112



La derrota de IVloscii

está prohibida
UN VISTAZO A LO INTERNACiONA

Echemos un vistazo más de cerca a la es

cena internacional. Como si la tierra y el
cielo se le cayeran al zar y nosotros como
muchas naciones inmersas en la miseria

estamos con un solo pie frente al Banco
Mundial, mendigando migajas del Fondo
Monetario Internacional, y viendo las tro
pas de Moscú sitiando la ciudad de Kiev;
tomando en consideración la invasión de

Afganistán por Leonid Ilich Brézhnev, que
llevó ala desintegración de la Union Sovié
tica, por lo tanto lainvasión de Ucrania por
Vladamir Putin debe conducir a la desin

tegración de la Federación Rusa. Luego, así
como el Führer cayó a las puertas de Mos
cú, el Zar caerá a las puertas de Kiev. Lo
que transmiten las pantallas y lo que ven
los analistas políticos que se reproducen
como conejos y muchas veces con cerebros
de conejos, indican que los ejércitos Rusos
están siendo destruidos por la resistencia
ucraniana.

Desde el principio, los rusos han estado
librando laguerra, no sólo para proteger su
seguridad estratégica, sino también para
proteger su existencia, siempre que el plan
de Estados Unidos, prevé erigir misiles con

cabezas nucleares a tiro de piedra de Mos
cú, tengamos en cuenta que la derrota de
Rusia está prohibida e incluso considerada
imposible; los Norteamericanos son cons
cientes de ello, al igual de cómo piensa Vla
dimir Putin, que debe haber tomado con
sarcasmo las apuestas de algunos en Was
hington sobre un golpe militar en Rusia
que traerá consigo una personalidad como
Borís Nikoláyevich Yeltsin, que rodaba por
los pasillos del Kremlin como unbarril de
vodka. Aquí el juego de los imperios no el
juego de las tribus; la casa blanca no pue
de pensar en derrotar a los Rusos porque
se da cuenta de que tal pensamiento con
ducirá inevitablemente a la tercera guerra
mundial.

La economía global, especialmente la
economía Europea, se enfrenta a posibi
lidades estructurales delicadas. Joseph
Stiglitz, el premio nobel de economía que
predijo la crisis de 2008, aseguró el costo
de la guerra en Afganistán e Irak, el cual
se acercaba a los 3 billones de dólares; él le
da el siguiente consejo a Joe Biden: "Sal
vemos a Estados Unidos que está hundido
hasta las orejas en la crisis, y deja el rescate
de Europa a los Europeos".
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Una obra del

pueblo, sin robo
MAESTRO, CORDOVA DI30 QUE QUIEN VIOLA
LA LEY AHUYENTA A LOS ELECTORES

Y quien la malinterpreta y acomoda a su modo, los
desalienta,

AMLO presentó en sus redes el documental
Una obra del pueblo (AIFA), de Epigmenio Iba
rra.

Otro robo al pueblo, era el que quería seguir fil
mando Peña, pero no le dio tiempo de concluirlo.
El lema del filme es: Revolución que canta, triunfa
(frase de Guillermo Prieto), y el del malogrado ae
ropuerto de Texcoco era: Construcción que transa,
fracasa.

Zedillo pidió "respeto a la legalidad y al estado
de derecho", y criticó el sistema de salud.
Si tuviera vergüenza, mejor no hablaba, ¿Qué auto
ridad y credibilidad tiene ese vendepatrias que con
virtió en fierrocarriles a nuestros trenes y endeudó
con el Robaproa a varias generaciones de mexica
nos, menos las suyas?
La Confederación Sindical Internacional ex

pulsó a CTM y CROC por acciones adversas a
la defensa de los derechos laborales.

Tenían que ser cúpulas priístas: Carlos Aceves e
Isaías González, respectivamente. Las viejas ma
fias, ni se olvidan ni se dejan, y mucho ojo con Alda
naenel STPRM.

Sandra Cuevas citó que sigue siendo alcaldesa,
"aunque suspendida".
Pues que se haga caravanas con alfombra roja en el
patio de su casa, porque todo indica que a la alcaldía
sólo regresará por sus cosas.
Carlos Rodríguez, titular de Protección Civil
de Querétaro, estaba en un torneo de pesca du
rante la riña en el estadio La Corregidora.
Que lo destituyan, para que se ponga a pescar otra
chamba con la que sí pueda.
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El segundo strike de Ariadna
Montiel en Bienestar solapa
corruptos

Es sábado, queridas y queridos lectores, como saben
este tecleador se reunirá con viejos amigos para
brindar por ustedes, en esta ocasión con un destilado
de jugo de caña y agua de coco, debido al calor en mi
visita a la república del cacao, Tabasco mi tierra
derivado de la gira del Presidente López Obrador
por la región.
Seguramente al chocar las copas de cristal de

Baccarat, dicho brindis será en honor al legendario
Michael Jordán, por aquello que fue un día igual a
este, pero de hace 27 años, cuando en una rueda de
prensa la estrella de la NBA anunció su regreso, algo
parecido a la aparición estelar que tuvo Ricardo
Aldana el nuevo líder sindical de los trabajadores
petroleros.
Sin embargo, en este caso su popularidad en

lugar de subir, bajó, por aquello que en el evento de
la expropiación petrolera ni siquiera fue invitado
al pódium principal, acaso se deberá por su
oscuro pasado y su cercanía con Carlos Romero
Deschamps
No obstante, quien se mantiene como un hito en

la política mexicana es el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, debido a que
en Minatitlán, solo después del Presidente, fue el
segundo en recibir más aplausos.
Lo curioso fue que el tercer lugar en aplausos lo

tuvo la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ¿será un
termómetro de su anhelada candidatura a Veracruz?

POSTIT Todo parece indicar que el secretario de la
Defensa, Luis Cresencio Sandoval, no hizo su tarea,
pues al momento de hacer una recapitulación del
AIFA omitió mencionar el Museo del Mamut.

POSTIT 2 La segunda parte, que "quizá" no sepa
Ariadna Montiel, titular de Bienestar, es que su
coordinador de Instrumentación y Seguimiento,
Joaquín Rueda Carrillo, solía pedirle diezmo a sus
subordinados del programa "Abogado en tu Casa",
insignia del gobierno de Miguel Angel Mancera,
Lo más triste de lo anteriormente comentado es

que los colaboradores del programa sólo percibían
un sueldo menor a los 10 mil pesos y Joaquincito
percibía más de 40 mil al mes como secretario
particular.
La avaricia no tiene límites. Y falta mucho mááás...
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Reporta el agente infiltrado Pedro
Fonseca y Lima que recibió con
presteza y agrado, el mensaje con
testación de Nikita Yurinov (tin

yurl.com/yaf96g5p), donde le indicaba que ya
sabía de localización, y lo invitaba esa misma
noche a un coctel privado ofrecido para un
novel escritor, que se llevaría a cabo en una
vieja hacienda de la Riviera Maya y donde la
concurrencia sería tan variada, que podrían
charlar sin demasiadas preocupaciones. La
invitación, reconocible solo por una letra "Z"
grabada en el sobre de papel color hueso, la
encontraría en la recepción de su hotel bajo el
nombre de "Boris".

Reporta el agente Fonseca y Lima que pidió
un par de Pisco Sour a la habitación, se dieron
un regaderazo y gracias a la ligereza de cabeza
y aprovechándose del relajamiento del trago,
hicieron el amor en el balcón con vista al mar

pero con la evidente adrenalina y carga de
emociones de quienes se entregan a los instin
tos más elementales, aún sabiéndose transgre
sores divertidos de la normas sociales.

Reporta el agente Fonseca y Lima que horas
mas tarde, cuando llegaron al evento al que
habían sido convocados, donde fueron recibi
dos con margaritas de sabores, intentaron ale
jarse para pasar desapercibidos a la demás

concurrencia, y al poco rato, Nikita se acercó a
ellos, dejando a Carina en compañía de una
mujer con la que venía, y apartó a Fonseca y
Lima del resto de la gente, con la excusa de no
molestar a nadie con el humo de su habano.

Reporta Fonseca y Lima que después de
platicarle con detenimiento sus descubri
mientos, Nikita confirmó sus peores sospe
chas: se había topado con una conspiración de
oligarcas chinofilipinos, vizcaínos y rusos,
quienes utilizando a más de un romántico im
bécil aún prendado de la utopía del marxismo,
habían urdido desde hacía décadas, un plan
siniestro para buscar un nuevo orden mundial
que los enriqueciera aún más, utilizando a la
clase obrera como carne de cañón y bandera
de falsa igualdad, motivo por el cual, habían
estado buscando intervenir en centenas de

elecciones del mundo occidental, incluyendo
la de los Estados Unidos de Norteamérica.

Reporta Fonseca y Lima que tales oligarco
munistas, son magnates que controlan sectores
estratégicos de las economías de algunos países
con dictaduras que mueven enormes cantida
des de dinero (incluyendo el proveniente de fal
sas compras y fraudes), lo blanquean entre
empresas fantasmas y organizaciones no gu
bernamentales, lo que les permite incrementar
su influencia en naciones y regiones donde les

Eje Central Fecha: 19/03/2022

Página: 14

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

J.S. Zolliker "Realidad Novelada"

J.S. Zolliker

Costo: 11,110

Página 96 de 112



interesa acaparar inversión, crear mercados
cautivos o nuevos monopolios estratégicos dis
frazados de estatizada soberanía nacional. No les

interesa la gasolina, por poner un ejemplo, sino
dominar los buques tanques que la transportan,
los mercados de futuros y opciones de precios
conlos que especulan, y controlar hasta los chips
de los autos y vehículos que la utilizan, le dijo.

Reporta que Nikita Yurinov le confirmó que
por tales menesteres, con consultores, hackers,
periodistas propagandistas y una cantidad muy
importante de operadores ideológicos, han in
tervenido en Venezuela, Nicaragua, Bolivia, y
hasta en Estados Unidos, donde se habían ase

gurado que ganara la presidencia un hombre de
visión tan obtusa y limitada, que se distraería
en tonterías internas y con ello, permitiría el
avance desmesurado de estos grupos oligarco
munistas en el mundo para minimizar la opo
sición o resistencia al nuevo imperialismo
económico que buscarían lograr, aun por medio
de invasiones armadas como en Ucrania

Es por eso, que quieren infiltrarse e inmis
cuirse aún más, en todos los ámbitos de la po
lítica de México. Hay una cierta cantidad
máxima de conflictos que una nación puede
manejar, ¿comprende? ¿Lograremos evitar el
infierno, agente Fonseca y Lima?, reporta que
le preguntó.E3
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El autócrata ruso Vladimlr Putin puso
como pretexto para la invasión la
"desmilitarización" y "desnazifica
ción" de Ucrania y lo que se está en

contrando en respuesta es una
desPutinízación en un gran número de países
en donde crece el repudio en su contra por su
crueldad, por los posibles crímenes de guerra
como los ataques a hospitales, el bombardeo al
teatro en donde se resguardaban casi un millar
de civiles que estaba claramente marcado con
la palabra "niños", el sitio ele Mariúpol y ade
más la amenaza nuclear.

Cada vez más países marcan su distancia
del régimen de Moscú, sin embargo, América
Latina ha tenido una respuesta verdadera
mente vergonzosa. A pesar de haber votado a
favor de la resolución de la Asamblea General

de la ONU que condena en los términos más
enérgicos la incursión militar, ninguno ha im
puesto sanciones económicas al invasor.

Imaginamos las razones por las que Cuba,
Venezuela y Nicaragua guardan silencio por
sus viejas alianzas con el monstruo ex soviéti
co, pero ¿y los demás?, ¿por qué se están colo
cando del lado incorrecto de la historia? Y

México ¿Con quién está su lealtad? ¿Con el
agresor?

Quizá más que su alianza con Rusia, la tibia

respuesta de varios países latinoamericanos se
deba a su alineación con China que se ha man
tenido al margen y que tiene sendos acuerdos
comerciales en la región. No obstante, de se
guirla devastación de Ucrania, es inconcebible

que el bloque latinoamericano no envíe un
mensaje más contundente.

Además, en estos días suenan las alarmas
por el papel que puede jugar el dictador de Bie
lorrusia, amigo de Putin, sobre un posible ata
que nuclear. Ahora es más necesario y urgente
que la región hable con una sola voz, especial
mente, porque es la primera en haberse decla
rado zona libre de armas nucleares.

El 14 de febrero de 1967 se firmó en la Ciu

dad de México el Tratado de Tlatelolco para la
Proscripción de las Armas Nucleares en Amé
rica Latina y el Caribe, impulsado por el ex can
ciller mexicano Alfonso García Robles, Premio
Nobel de la Paz (1982) junto con la diplomática
sueca Alva Myrdal.

Y en 2017, también con gran labor diplomá
tica de México, básicamente todos los países de
América Latina, excepto Argentina, firmaron
el Tratado de Prohibición de Armas Nucleares

que entró en vigor el 22 de enero de 2021.
Con respecto al riesgo de un ataque nuclear

perpetrado por Rusia, Beatrice Fihn, directora
ejecutiva de la Campaña Internacional por la
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Abolición de las Armas Nucleares (ICAN), Pre
mio Nobel de la Paz 2017, advierte que "la ame
naza nuclear es verdaderamente real".

"Con el dictador bielorruso Aljalcsandr
Lukaschenlto el riesgo del uso de armas nu
cleares aumenta debido a que luego de un re
feréndum entró en vigor la nueva constitución
que elimina la neutralidad y el estatus de 'es
tado libre de armas nucleares' que tenía desde
su independencia", nos dijo Fihn a un grupo de

periodistas en Ginebra.
"Esto deja abierta la posibilidad de que Ru

sia estacione armas nucleares tácticas en Bie

lorrusia y también hemos escuchado a
funcionarios rusos y bielorrusos discutir esto
como una opción", reveló.

"Putin está chantajeando al mundo con el
uso de armas nucleares y lo está paralizando"
afirmó Fihn quien recalca que el uso de estas
armas tendría un efecto devastador no sola

mente para Ucrania, pues sería catastrófico
para el mundo entero. No podemos permitir

que los países como Rusia sigan haciendo esto
a otros países porque tienen armas nucleares",
deploró.

Explica que se trata de armas de tipo táctico,
no a gran escala, aunque "incluso las más pe
queñas para los estándares actuales superan
en potencial a la que en Hiroshima causó la
muerte de 140 mil personas".

Tras la guerra en Ucrania "el mundo tiene
que abandonar la falsa retórica de que las ar
mas nucleares dan estabilidad, porque en rea
lidad se ha visto que son usadas para que una
invasión se prolongue", afirmó.

Hemos sido testigos de cómo una nación
entera es arrasada mientras se hunde en ríos

de sangre porque un autócrata con poderío
nuclear así lo ha decidido. El mundo necesita

desputinizarse, desnuclearizarse, humanizar
se, democratizarse, sensibilizarse, pacificarse.
No es posible seguir admitiendo los chantajes
de Moscú sin tener una postura firme, clara y
decidida. La historia se los cobrará.G3
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Acelerados
No había pasado ni una
hora cuando Guadalupe
Morales, vicecoordinadora
de Morena en el Congreso,
ponía las cosas en claro:
"hacer la aclaración que
el Poder Judicial es quien
tiene en sus manos este

asunto, que no se quiera
mezclar con que es una
decisión por parte del
gobierno, quien emite esos
comentarios desconoce la

división de poderes".
Sin embargo, José

Manuel Oropeza,
exdiputado constituyente,
ya se estaba adelantando
en pedir Juicio Político por
presuntos actos ilegales que
Sandra Cuevas, alcaldesa
aliancista ha cometido

desde que rindió protesta el

pasado 1 de octubre.
La cuestión es que la

Jefa Claudia les aclaró a los
que "andaban comiendo
ansias" de pedidos de
juicios políticos, que era un
asunto judicial y se tenía
que separar una cosa de la
otra En otras palabras, no
mostrar su ignorancia y sus
deseos de robar reflectores.

En efecto, hay líderes
políticos que andan
mencionando a la ligera
esta herramienta jurídica
del Congreso del juicio
político, sin embargo, aún
no logran vislumbrar los
alcances de una medida de

esta índole en un problema
netamente jurídico que
ya está contemplado en la
Constitución de la CDMX.
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1 Contrario a lo que se pensara al concluir la bipolar gue
rra fría del siglo XX, la historia no concluyó en el triun
fo del capitalismo y la democracia, sino que pareciera

• estar tornando hacia las viejas políücas del siglo XIX,
cuando varias potencias disputaban la hegemonía en lo que los
académicos llaman la "vieja política" de los balances de poder,
en los cuales tan pronto una cuestión se resolvía, surgían otros
desequilibrios.
2 Actualmente, China desarrolla una versión del marxismo

."con características propias", también conocido como
maoísmo en su versión capitalista, pues si bien propone una
vía distinta al desarrollo, ha gestado una especie de capitalismo
de Estado en donde el régimen político es vertical y férreamen
te controlado por un partido único, el Partido Comunista Chino
ya con 100 años de existencia, en una ruta alterna para cons
truir una sociedad próspera centralmente planificada y la coo
peración de los particulares en una, hasta el momento, eficaz
sociedad públicoprivada. Desde esta perspectiva, el régimen
de Xi Jingping ha propalado el fin de la pobreza y se propone en
los próximos treinta años llegar a ser una sociedad mediana
mente acomodada, es decir, una sociedad de clases medias.
Para ello, disponen de una estrategia global denominada la
"franja" y otra comercial conocida como la "nueva ruta de la
seda", buscando caminos a la influencia y los productos de una
sociedad opulenta pero colectiva.
3 Esta situación podría acelerarse de involucrarse China en

.la guerra de Putin. El desafío de China al mundo es el de
un totalitarismo eficaz con un proyecto social profundo, por lo
que si Rusia busca la ayuda del coloso chino, hay ya poca coin
cidencia en términos ideológicos entre ambos totalitarismos no
obstante el propósito común de retar la hegemonía occidental.
4 En el caso de Rusia, cuyo antecedente comunista, la

. Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas fracasó en la

reestructuración planteada por Mijail Gorvachov en los años
80 (la Perestroíka) cuando el notoriamente corrupto régimen
político resistió la pretensión de apertura y transparencia co
nocida como "Glasnost", dejando ver el agotamiento de un
modelo de ocupación y control en que se había convertido la
idea del buen socialismo. A diferencia de la China actual, la
sociedad ideal nunca se materializó en la URSS, la cual se des
integró tras un golpe de Estado en 1991, liberándose la Europa
del Este en las revoluciones de terciopelo y creándose la Co
munidad de Estados Independientes alrededor de la Federa
ción Rusa. No sin problemas los países bálticos y del Este se
integraron a la Unión Europea y Alemania logró la reunifica
ción, entretanto otros como Bielorrusia y Ucrania en el solar
europeo, y Georgia, Azerbaiyán, Kazajastán, Turkmenistán y
Uzbekistán en el centro de Asia resultaron atrapados en un
viejo cinturón de seguridad de una Rusia que ya no era comu
nista sino una cleptocracía.
5 ¿Cuál es el interés estratégico de Rusia? ¿Prevalecer? Pue

. de lograrlo negociando, pero al prolongar la guerra pare
ciera únicamente defender esa cleptocracía; el régimen de
Vladímir Putin no es el antiguo régimen comunista sino uno
surgido de la peor parte; la KGB, responsable del espionaje y el
control interno; la nomenclatura corrupta y la ortodoxia reli
giosa que antaño diera legitimidad a los zares en esa unión de
Estado, poder y religión de la antigua Rusia. La guerra de Putin
no ofrece nada, absolutamente nada, a los ucranianos como no
sea la corrupción de la nueva oligarquía rusa frente a la pro
mesa de desarrollo con bienestar de la Unión Europea. No en
vano TheEconomist le refiere como "un Stalin del Siglo XXI", un
tirano que trae de vuelta la mentira, la violencia y la represión.
Queda esperar que Ucrania prevalezca y China eluda el gambi
to y se ubique en el lado correcto de la Historia, donde no hay,
no puede haber lugar para otro Stalin. B3
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Póherm r+m
politi
Otro hitazo de
Ricardo Monreal
Matías Pascal/Aíej andró Iglesias Rebollo

La víspera nos quedamos con
que Ricardo Monreal, el líder
Morena en el Senado, dijo con

firmeza, en franca respuesta a René
Bejarano, que para él era "un tim
bre de orgullo que corruptos y vio
ladores de derechos humanos pi
dieran su expulsión de Morena", al
cuestionar su amistad con Sandra

Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc,
suspendida por orden judicial por
un supuesto abuso de autoridad. A
ese respecto, Monreal reviró: "Yo no
niego a mis amigos, ni amigas".
Los golpeteos abajo del cinturón

contra Monreal han estado a la or

den del día, pues un grupo de exdi
putados de Morena de Veracruz,
también demandan la salida del se

nador porque "ha atacado al buen
gobierno de Cuitláhuac García, que
es el mejor gobernador de toda la
historia de Veracruz". ¡Ajá!
Dicen que las cosas deben de to

marse de quien vienen, pero esto ya
no para minimizarse, pues queda
claro que los ataques de René Be
jarano, en la Ciudad de México,
pues le son ordenados desde el
Palacio del Ayuntamiento, en donde
despacha el senador con licencia,
Martí Batres; y en el caso de los
diputados y exdiputados jarochos,
pues quién más podría moverlos a
su antojo si no es el mismo Cuitlá
huac García.

Son tan obtusos quienes orques
tan estos ataques contra el presiden
te de la Junta de Coordinación, Mon
real Ávila, que no logran compren
der los alcances de las reformas que
ha logrado para apuntalar al gobier
no de la 4T, y las que faltan, como la

de energía eléctrica, la reforma
política y de la Guardia Nacional.
Indirectamente, a quien atacan, es

a quien dicen proteger, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador,
punta de lanza de lo que ellos lla
man la Cuarta Transformación.

Se pelean con la oposición, esa
contraparte tan necesaria para ellos
para alcanzar las mayorías califica
das y lograr las grandes reformas
constitucionales, y solo Ricardo
Monreal, lo ha demostrado varias
veces, logra los consensos necesa
rios para avanzar en esa agenda le
gislativa.

La muestra de ese trabajo de lo
grar lo que a veces parece imposi
ble, la dio, una vez más, el pasado
jueves, cuando el Pleno del Senado

aprobó, en lo general, el proyecto
de decreto por el que se interpre
tan los alcances del concepto de
propaganda gubernamental, prin
cipio de imparcialidad y aplica
ción de sanciones contenidas en la

Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales, y en la
Ley Federal de Revocación de Man
dato.

Si bien el dictamen recibió 6Z vo

tos a favor y 37 en contra, solo de

Morena y sus aliados, puede decirse
que fue un triunfo más de zacateca
no, otro hitazo, que demuestra la
necesaria presencia del legislador
en la posición que hoy ocupa.
Al aprobarse el documento, o la

interpretación de los alcances del
concepto de propaganda guberna
mental, se busca evitar contradic
ciones, así como la violación a los
derechos de la libertad de expre
sión y al acceso libre a la informa
ción pública.
Lo anterior, debido a la diversidad

de criterios judiciales contradictorios
que han sido emitidos por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación en esta materia.

Quedó establecido que la propa
ganda gubernamental debe enten
derse como el conjunto de escritos,
publicaciones, imágenes, graba
ciones y proyecciones difundidas,
bajo cualquier modalidad de co
municación social, con cargo al
presupuesto público, etiquetado de
manera específica para ese fin por
un ente público, es decir:
Por poderes de la Federación, enti

dades federativas, municipios y de
marcaciones territoriales de la Ciu

dad de México, así como órganos
constitucionales autónomos, o cual
quier otra dependencia o entidad de
carácter público.

El objetivo es difundir el queha
cer, las acciones o los logros rela
cionados con sus fines, o informa
ción de interés público referida al
bienestar de la población, cuyas ca
racterísticas deberán ajustarse a lo
señalado en el artículo 134, párrafo
octavo, de la Constitución Política.
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La minuta también plantea que
"no constituyen propaganda guber
namental las expresiones de las per
sonas servidoras públicas, las cuales
se encuentran sujetas a los límites
establecidos en las leyes aplicables".
Ahí queda, otra muestra más del

efectivo trabajo legislativo, aunque
les cueste trabajo reconocerlo.
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La miserable invasión de Rusia a Ucrania se ha con

vertido, como es natural, en el tema central de la
mayoría de los analistas, periodistas y columnistas
en los medios de comunicación, sobre todo europeos,

pero también de nuestro continente.
Me parece que dentro de la profusa información que se ha

dado a conocer hay algunos aspectos que han sido poco consi
derados y que valdría la pena tomar en cuenta, tales como al
gunos de los que a continuación menciono.

Si bien 141 países miembros de la Organización de las Na
ciones Unidas (ONU) condenaron la invasión a Ucrania, hubo
40 países que se abstuvieron o que apoyaron a Rusia, desta
cando entre ellos la República Popular China e India y, estos
tienen la mayoría de la población mundial.

La revista TheEconomist hizo un análisis délos porqués déla
abstención de esos dos grandes países. En el caso de China, re
cuerdan que, con motivo de los fuegos Olímpicos realizados en
febrero de este año en Beijing, Putiny Xi Jínping firmaron sen
dos acuerdos que en síntesis manifiestan su oposición a la ex
pansión de la OTAN en el mundo; para Rusia, son sus vecinos y
para China se trata de Taiwány éste es uno de los temas funda
mentales de esta invasión que no hay que olvidar.

En términos reales y cruentos, la invasión es un mensaje
principalmente a los estadounidenses y de pasada, a los eu
ropeos. Y, desgraciadamente, hasta que no se sienten anego
ciar con ellos, aumentarán las muertes y la desolación en la
población ucraniana, independientemente de las protestas y
daños que las acciones coordinadas de los países occidentales
están ejerciendo sobre Rusia, quien, sin duda, pedirá la ayuda
a los chinos cuando más lo necesite.

Al final, los chinos quizás sean los grandes vencedores de
este conflicto. La semana pasada, el dirigente Xi declaró tex
tualmente que "el contraste que hay entre la gobernanza en

China y el caos en los países occidentales ha crecido notable
mente". Aunque, como relata el medio digital español Sin per
miso, las protestas al interior de China han estado creciendo,
a pesar de la férrea represión que el gobierno ejerce con cual
quiera que se desvíe del pensamiento único encarnado por
Xi, quien seguramente será reelecto por otro periodo de cinco
años a finales de este año.

La posición de la India dej ó sorprendidos a muchos analistas
que no tomaron en cuenta el pasado apoyo en tiempos de la
Unión Soviética al país que encabezaba el Movimiento de los
No Alineados y que, en términos generales, respaldó las accio
nes de los soviéticos en el mundo. Además, otro tema funda
mental para el país vecino de Pakistán y China es que más del
70% del armamento es de fabricación rusa.

Este último tema es el que pesa en varios de los países afri
canos que se abstuvieron de condenar la invasión. Putinha cor
tejado a los africanos desde hace varios años, lo que ahora le
redundó en que 17 países de ese continente se abstuvieran, o de
plano votaran en contra de la condena. No se trató de un tema
ideológico, sino de intereses meramente prácticos, como, por
ejemplo, los miles de mercenarios rusos que operan el grupo
denominado Wagner Group, propiedad de un compadre de Pu
tin, y que combate a las fuerzas que se oponen a los regímenes,
en su mayoría dictatoriales, que gobiernan en ese continente.

En mi opinión, y por ello lo insisto, lo que el presidente Putin
busca, más allá de que Ucrania vuelva a ser parte de Rusia, es
que nadie, pero principalmente Estados Unidos, a través de la
OTAN, se expanda en sus fronteras, y si para lograrlo tiene que
matar personas inocentes, no le importa hacerlo.

Espero, porque cada día que pasa crecen las muertes y los
desplazados, que pronto se sienten a negociar. Si no lo hacen los
países occidentales, quizás sea China la que ayude a normalizar
la situación que ya nos afecta a todos los habitantes de este pla
neta de una forma u otra, y no para bien.
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La trastienda

QUE SIEMPRE NO
El secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, le confió a políticos
cercanos a él en diciembre,
que tenia planeado renun
ciar al gobierno en enero
para prepararse para la
contienda presidencial en
2024. Se quedaron espe
rando. Don Marcelo tuvo

que quedarse a tragar sa
pos, porque de otra forma
iba a perder exposición
gratuita, mantener su ima
gen en la mente de los elec
tores, y poder estar
haciendo campaña sin in
vertir nada porque, todos
ellos saben, las campañas
cuestan mucho.
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QUIERE LLORAR

Durísima regañada le dieron
al líder de Morena, Mario
Delgado, en Palacio Nacio

nal, luego de que las juventudes del
partido sacaron un comunicado de
apoyo a Vladímir Putin tras la in
vasión de Ucrania. El presidente or
denó que le dijeran que debía
controlar al partido y evitar ese tipo
de acciones, por lo que el encargado
de regañarlo fue el vocero Jesús Ra
mírez Cuevas, pues don Andrés
Manuel López Obrador tenía cosas
más importantes que hacer. Delga
do se quejó que eso era resultado de
que no lo dejaban tener control de
todo el partido, pero sus gemidos
fueron ignorados.

PROBLEMAS EN BCS

Integrantes del Gabinete de Segu
ridad de gobierno federal ya le
vantaron las cejas ante

información que están recibiendo des
de Baja California Sur. Aseguran los
bien enterados que existen datos en
torno a colaboradores muy cercanos al
gobernador morenista Víctor Castro
Cosío, que han tendido un puente de
comunicación con personajes extra
ños y mal vistos, por sus probables li
gas con grupos criminales. Lo más
interesante es que esa misma infor
mación, dicen, está en los oídos de las
agencias de seguridad estadouniden
ses que ya están poniendo atención.

SALINERA A LA DERIVA

Con la inminente desapari
ción del Fideicomiso de Fo

mento Minero (Fifomi), el
destino de las acciones de Exporta
dora de Sal y su subsidiaria Baja
Bulk Carriers, —que a decir de los
conocedores ha servido para orde
ñar a la salinera —, quedan a la de
riva al menos hasta la nueva sesión

del Consejo de Administración de la
próxima semana, y será entonces
que deberán definir qué institución
detentará el lugar que ocupaba el
Fifomi. Entre la baraja de interesa
dos, explican los bien informados,
hay tres secretarías de Estado: las
de Economía, Energía, de Rocío
Nahle (por la explotación de la sal
para la industria petroquímica), y
Hacienda, además del gobernador
de Baja California Sur, Víctor Cas
tro Cosío, quien se considera cer
cano al presidente Andrés Manuel
López Obrador.

CASTIGADOS Y
PREMIADOS

Hablando de Exportadora de
Sal (Essa), bien dicen que "a
río revuelto, ganancia de

pescadores", porque con los ajustes
internos que la Secretaría de Eco
nomía está llevando a cabo para
eficientar la empresa, quizá no se
ha dado cuenta que se planea rati
ficar en la gerencia de compras a

Jesús Alberto Morena, a quien la
Auditoría Superior de la Federación
identifica como uno de los principales
corresponsables de buena parte de
los 700 millones de pesos en daños y
un rosario de irregularidades que ob
servó de la administración anterior,
pero que hasta ahora pasaron de
largo en la empresa porque su esposa
es la encargada de quejas del Órgano
Interno de Control de la propia Essa.
Resulta que no se le ha preguntado a
la Secretaría de la Función Pública si

es que lo tienen bajo investigación o
no, no vaya a ser que hasta denuncia
penal ya tenga. E3
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El Bronco
FUE UNA NOTICIA INESPERADA

Detener al ex gobernador de Nuevo León,
Jaime Rodríguez Calderón "El Bronco", ha
sido una noticia inesperada.

Es difícil encontrar servidores públicos
que no hayan hecho fechorías durante su
gestión, así, una buena mayoría deberían
estar en la cárcel; lamentablemente exis
te un gran sentido de impunidad, en con
creto con varios ex presidentes que se han
enriquecido y cometido crímenes de toda
clase, que sin mayor preocupación deam
bulan por el mundo.
El famoso "Bronco" fue el primer go

bernador que triunfó en forma arrolla
dora, sin partido político. Su gobierno
siempre fue contra corriente, algo entendi
ble por su actitud independiente y la caren
cia de un partido que lo apoyara. Apesar de
ello, de manera legitima buscó la Presiden
cia de la República, también como candi
dato independiente, pero por supuesto, no

triunfo. Ahora le inician un proceso por
un supuesto delito electoral, donde se ha
ce notar la compra de votos, realización de
campañas con recursos gubernamentales,
etc. Lo importante tal vez no era el proce
so, sino exhibirlo y antes de ser declarado
culpable, ya fue fichado y expuesto ante la
opinión pública.

No se trata de defender al "Bronco", si
no de mostrar laperversidad de los "juicios
orales", que castigan a quien no es aún res
ponsable del delito y para nada se respeta
la presunción de inocencia.

El caso de "El Bronco" ratifica la urgen
te necesidad de modificar de una vez por
todas el actual sistema de justicia, donde
sin más, una persona vinculada a proceso,
es encarcelada en tanto se amplía la inves
tigación, algo verdaderamente perverso.
La posibilidad de evadir la justicia, es

una circunstancia que sin duda no implica
que al investigado se le cierren las puertas
para llevar su juicio en libertad.
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¿Diario con
La Mont?

¡Fiscal de dios Gertz!
y ruptura diplomática Rusia

Federico La Mont
Fiscales y procuradores: La LXIV Legislatura

(ahora LXV encabezada por el presidente de la Jucopo y coor
dinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal) fue la
cámara receptora de la iniciativa del 79 presidente AMLO
para crearla Fiscalía General de la República (FGR) que sus
tituyó a la exProcuraduría General de la República, pero sin
contemplar cambios constitucionales para limitar la incidencia
del Poder Ejecutivo en su designación y remoción. Su texto
causó críticas de la oposición y una coalición de organizacio
nes civiles que desde 2016 abogaron por un modelo de impar
tición de justicia que combata la crisis de impunidad que azota
al país. En noviembre 2018 con el olfato del exmagistrado pre
sidente del Tribunal Superior de Justicia, presidente de la
Comisión de Justicia, senador y ahora candidato al gobierno
de Hidalgo, Julio Menchaca, la reforma de la Ley Orgánica
pasó en la Cámara Alta como parte de una asignatura pen
diente desde que se aprobó un paquete de reformas políticas
en 2014. La puesta en marcha de la FGR modificó el presu
puesto 2019 con el cual se avaló su nueva estructura con cua
tro fiscalías especializadas en: derechos humanos, delitos

Senador Ricardo Monreal,
presidente de Jucopo, y el
periodista Federico La Mont
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electorales, combate a la corrupción y asuntos internos. Así
inició el nuevo ¡Fiscal de dios! su comparecencia cerrada en
la Cámara alta que, según el senador Monreal, tiene la facul
tad para el control sobre los órganos autónomos y otros pode
res. En su momento, Monreal y Gertz Mañero coincidieron
como coordinador de su grupo parlamentario y presidente
de la Comisión de Marina ante la LX Cámara de Diputados.
La intervención del Fiscal de dios fue ante todas las fracciones,
incluido el Grupo Plural cuyos representantes plantearon in
cluso en tono fuerte todas sus inquietudes.
¿Qué sigile? Superada la polémica del caso Gertz, los

coordinadores guinda ante el Congreso de la Unión; Monreal
Avila e Ignacio Mier, coincidieron que en materia de propa
ganda gubernamental la mayoría legislativa se pronunció por
respaldar esa minuta cuyo origen proviene del recinto de San
Lázaro. Así, quienes sostienen que es anticonstitucional pue
den acudir a la SCJN a promover acciones en la materia.
Ambos parlamentarios enfatizaron: "Es el equilibrio de poderes
al que estamos sometidos en México". El presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez, quien
también se pronunció por el juicio político a los consejeros del
INE, festinó que la colegisladora avalará el decreto sobre los
alcances de la propaganda gubernamental, pues tendrá efec
tos inmediatos, por lo que servidores públicos podrán realizar
declaraciones relacionadas con la revocación de mandato. En

Barack Obama,
expresidente de Estados

Unidos, y el internacionalista
Federico La Mont

ese orden, la edición vespertina del Diario Oficial de la
Federación publicó el decreto de interpretación de la propa
ganda gubernamental aprobado por el LX Congreso que per
mite la intervención de los servidores públicos sin ser sancio
nados.

No más zafarranchos: En reunión con el presidente
de la Liga Mexicana de Fútbol y excandidato a jefe de Gobier
no del PRI, Mikel Arrióla, y el presidente de la Federación
Mexicana de Fútbol, Yon de Luis, los integrantes de la Jucopo
que lidera el coahuilense Rubén Moreira acordaron fijar una
hoja de ruta para erradicar la violencia de los estadios que
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albergan al balompié mexicano. Participó la presidenta de la
Comisión del Deporte, María José Alcalá, quien se pronunció
por una labor conjunta para fortalecer las leyes del deporte...
San Lázaro: El diputado Ignacio Mier reconoció que la

reforma eléctrica propuesta por el presidente AMLO será obje
to de cinco modificaciones para sumar a diputados del PRI como
otros legisladores de oposición...Veto CROC: Entre las causas
por las que la Confederación Revolucionaria de Obre
ros y Campesinos (CROC) del millonario líder gremial Isaías
González Cuevas, fue expulsada de la Confederación Sindical
Internacional (CSI) a partir del 12 diciembre 2018 que le arro
jó una menor participación en organismos internacionales
como la Organización Internacional del Trabajo (OIT) por
promover los contratos de protección patronal que obstaculizan
la libertad y democracia sindical contrarias a los principios y
valores de los trabajadores y en consecuencia, la CSI resaltó su
rechazó a la ley que regula el crédito de nómina con cobranza
delegada. En el congreso mundial de 2018 que contó con la par
ticipación de mil 200 sindicalistas procedentes de 130 países,
se acordó reforzar el poder de los trabajadores y trabajadoras,
cambiar las reglas para contrarrestar los ataques de las empre
sas transnacionales, así como los gobiernos neoliberales y
construir un sindicalismo de cara a la sociedad, principio con
el que la Confederación Autónoma de Trabajadores y Em
pleados de México (CATEM) comulga y la mantiene con un
píe en la CSI... Guerra caliente: Previa Operación Especial de
Rusia en Ucrania y el adjetivo 'Criminal de Guerra' a Putin lan
zado desde Washington como la posible ruptura de relaciones
diplomáticas pondría en vilo el programa New START (Tratado
de Reducción de Armas Estratégicas) para el control nuclear,
ante la rivalidad MoscúWashington que fue sistémica con el
choque de dos visiones antagónicas con el presidente de Es
tados Unidos, Joe Biden, quien cambió el estilo de la política
exterior sin modificar la tendencia clave de su antecesor Barack

Obama y la secretaria de Estado, Hillary Clinton, sobre la inje
rencia en las elecciones presidenciales de 2016 que favorecie
ron a su rival republicano Donald Trump, los ciberataques,
envenenamiento de Alexéi Navalni y en la actualidad el encum
bramiento de Volodymyr Zelensky del Partido Siervo del Pue
blo, quien fuera comediante del programa 'Servant of the Peo
plef cuya última serie concluyó al ser electo presidente de
Ucrania.

El fiscal general de la
República, Alejandro Gertz
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Durante las últimas semanas he comentado
sobre diversos temas económicos desde la
perspectiva de los países que apoyan a Ucra
nia. Un argumento ha sido que las sanciones
se nos van a regresar como sucede con los
precios del petróleo. En estos análisis he ca
recido de empatia con el ciudadano común
en Rusia. La están pasando peor que nosotros.

Hay muchas empresas que decidieron de
jar de operar en Rusia. Están cerrando sus fá
bricas y tiendas. Una consecuencia directa e
inmediata de estas acciones es la
pérdida de muchos empleos en
ese país.
Hay otros sectores que por

razones distintas pueden con
tribuir al problema en el merca
do laboral con más despidos. Un
ejemplo es el caso de la industria
de hoteles y restaurantes. Con la
suspensión de los vuelos, no es
tán llegando turistas ni viajeros
oe negocios.
Otro ejemplo es el de la ca

dena de valor ligada a la im
portación y exportación de
mercancías. Por las sanciones

esta actividad disminuyó de
manera importante, teniendo
consecuencias en el mercado
de trabajo.
La primera consecuencia

dentro de Rusia por la guerra es
un aumento inicial en el desem

pleo que se puede acentuar en
la medida en que el conflicto se
mantenga.
Las sanciones han genera

do inestabilidad en las variables financieras
en ese país. La inflación y las tasas de interés
han aumentado. El rublo se ha devaluado y la
bolsa de valores de Moscú lleva suspendida
varias semanas.

La segunda consecuencia es un entorno
interno de gran inestabilidad económica y fi
nanciera, A quienes más afecta es a la pobla
ción de la clase media y baja.

Hay diversas estimaciones sobre el impac
to de las sanciones en la actividad económica

de Rusia. Hay quien estima una caída de 33%;
y otras proyecciones la ubican en un rango
entre 13% y 24 por ciento.

Se trata de caídas muy importantes de la:
actividad económica en cualquier escenario,
El problema es que las variables que están:
generando la caída no van a cambiar. La im
plicación es que no se prevé un rebote impor
tante de la actividad económica como sucedió;
con la pandemia.

En este escenario, la reactivación depen
de de la inversión y otras varia
bles internas. Va a ser un proceso
lento.
La tercera consecuencia se

deriva de las implicaciones d»
una reactivación lenta como uní»
limitada generación de nuevos
empleos. *?;

Ante la coyuntura actual, el *,
gobierno de Rusia anunció en la
semana que va a tomar medidas,
que implican transferencias dé(
dinero a ciertos sectores de la po '
blación y otras políticas públicas;.
de corte populista. *"

Estas acciones pueden ser una;
salida parcial de corto plazo, pero ;
que generen otras consecuencia^*
de largo plazo. Dos pueden ser lá
afectación a las finanzas públicas
y una inflación alta que se vuelva ;
persistente,
La cuarta consecuencia es

tener nuevas políticas públicas;
que limiten la recuperación y ali
menten un ciclo de inestabilidad,
económica.

Los casos que describí anteriormente son
algunos ejemplos, pero hay otros. El común
denominador de todos es que afectan a la
población.
El costo de la guerra con Ucrania para la

población de Rusia está siendo muy alto en
términos de menor bienestar hoy y en el fq
turo para personas y familias. Al terminar de
escribir esta columna me queda claro el sufri
miento dentro de ese país a consecuencia de
la mala decisión de una persona.
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• En los últimos años, los huracanes simbólicos han
afectado al sector turístico mexicano.
Hacer negocios en México es como conducir un barco de
tormenta en tormenta, a veces una sacudida por el TMEC;
otras veces, la inseguridad; las crisis económicas, sin em
bargo, emprender y hacer negocios en el Caribe mexicano
es navegar literal y figurativamente entre huracanes. En los
últimos años los huracanes simbólicos que han afectado al
sector turístico mexicano van desde el sargazo, la desapari
ción de Fonatur, la inseguridad y, obviamente, la pandemia,
y en ese contexto se da la sorprendente historia de Bob
Esponja con sombrero charro.

O
EL BARCO

El barco en el que Bob Esponja llegó a buen puerto en 2021
surgió con Lolita López en 1981 y losé Luis Martínez, quie
nes fueron construyendo durante 40 años y con un capi
tal inicial equivalente a 2 mil dólares Viajes Turquesa del
Caribe, que se encargaba de la transportación del turismo
Internacional que llegaba a Cancún, así como de tours de
la mano de Apple Vacations. Diez años después ya tenían
sus primeras 100 habitaciones y fueron sobreviviendo, pero
sobre todo prosperando entre otras cosas con huracanes
como Gilberto, Wilma, la crisis económica de finales de
1994, la crisis económica 2008/2009 y llegando a tener
varios hoteles emblemáticos operados desde 2002 a tra
vés de Karisma Hotels & Resorts. En algún momento, in
cluso, adquirieron una línea aérea, así como un canal de
televisión y para entonces, la empresa ya se llamaba Gru
po Lomas Travel, nombre derivado de López y Martínez.
No obstante, una de las pruebas más duras para el barco
fue un padecimiento que casi le cuesta la vida a José Luis
Martínez en febrero de 2020, quien además de ser uno de
los dos capitanes, siempre ha sido un visionario. Así, sin
uno de sus capitanes, llegó Grupo Lomas Travel a la pan
demia, que significó la crisis más severa que ha padecido la
industria turística en su historia reciente. Como consecuen
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cia del confinamiento global, los ingresos de Lomas Travel
se fueron prácticamente a cero en un escenario incierto,
frente a ello, Lolita junto con su hija Samantha Frachey
LópezLira decidieron mantener en la nómina a los más
de 5 mil empleados y, no sólo ello, también continuar con el
proyecto del hotel de Nickelodeon. Salvar al grupo requirió
navegar los compromisos financieros que a ratos parecían
hacer que el barco encallara, por lo que incluso tuvieron
que soltar lastre.

EL SOMBRERO

Nickelodeon surgió en 1979 como el primer canal de te
levisión por cable para niños, en 1986 fue comprado por
Viacom y a lo largo de su historia fue generando grandes
personajes infantiles como Bob Esponja, Dora la explorado
ra, Paw Patrol, entre muchos otros y por ello no es sorpresa
que la travesía hacia el hotel de Nickelodeon en México
haya estado caracterizada también por la habilidad para
navegar un mapa complejo cuidando conceptos y perso
najes en el contexto de una empresa global que ha estado
en constante transformación y que dio lugar a Paramount
Global. Así, todavía en medio de la pandemia, con una in
versión de 220 millones de dólares, abrió sus puertas en
agosto del año pasado Nickelodeon Hotels & Resorts Ri
viera Maya. El mérito es enorme porque además en el hotel
opera la única tienda Nickelodeon en el mundo, en donde
Rogelio Frachey LópezLira, hijo de Lolita y hermano de
Samantha, se dio a la tarea de encontrar a los proveedo
res mexicanos para producir un Bob Esponja con sombrero
charro, un Don Cangrejo en artesanía huichola y un sinfín
de mercancía con sabor mexicano.

Las personas que hacen negocios en el Caribe son a
prueba de huracanes, otro ejemplo es la Shark Tower en
Puerto Cancún, edificio que se construyó durante la pan
demia, con una inversión de 2 mil millones de pesos por
Luximia de la familia Dauajare. Con empresarias y em
presarios así, el futuro del Caribe mexicano siempre será
luminoso.
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En estos tiempos convulsos y "festejando"
los primeros dos años de covid19 y, en
espera de que, ¡ahora sí! se reduzca con
siderablemente o se convierta ésta en una
epidemia por muchos artos, hay que analizar
varios fenómenos que nos han impactado y
que tienen que ver con las personas que se
retiraron y, en otro caso, su regreso forzado a
la empresa familiar. Muy interesantes ambos,

1 En un artículo del Washington Posr.
la periodista Helaine Olen habla de la si
tuación en Estados Unidos. Mu
chas personas mayores optaron
durante la crisis de 202021 por
retirarse definitivamente y vivir
de sus ahorros, del Seguro So
cial o de otros ingresos, sin te
ner que desplazarse a su lugar
de trabajo y no tener su oficina
en casa. El efecto mental es ra
zonable, ya que las tensiones
y posibilidad de contagio eran
mayores, incluso los siguen
afectando aún con las vacu
nas (hay muchos empleados y
obreros que no quieren vacu
narse por perder su "libertad") y
eso complica más la situación.

El efecto de esta deserción
masiva de retirados en la eco

nomía norteamericana agu
dizó un problema mayor: No
hay cómo cubrir vacantes en
hospitales, restaurantes y otros
empleos de servicio, comercio,
incluso manufactura con ne
cesidades de mano de obra. Al
haber esta demanda insatisfe
cha, aunemos los problemas de suministros,
fletes de otros países lo que está provocando
una inflación no vista en décadas. Los que
están dispuestos a trabajar exigen mejores
salarios y las empresas transfieren ese cos
to a sus precios y agudizan la inflación. En
pocas palabras, el masivo retiro de perso
nas mayores del mercado para no volver a
emplearse está creando una mayor inflación
que afecta a todos, en especial a los más po
bres. Es un fenómeno inusual.

2. En el FFI (Family Firm Institute), una
organización global a la que pertenezco des
de hace más de tres décadas, una colega, la
doctora Luz Leyda Vega Rosado, de Puerto
Rico, plantea el caso contrario: el fenóme
no de dueños de negocios familiares que ya
se retiraron y, ante esta crisis y su efecto en
las operaciones, la situación financiera del
negocio y la suya propia se ven forzados a
regresar al negocio, por diversas razones.
Muchos ya tienen a sus sucesores bien ca

pacitados. pero regresan para
ayudarlos a capotear el hura
cán de la pandemia, incluso
para sustituir a ejecutivos o em
pleados enfermos o fallecidos.
Otros sienten, como dueños,
la obligación de reforzar a sus
parientes, ya que el barcoem
presa está en peligro de naufra
gar y hay que llevarlo a puerto
seguro. Otros no confían en sus
sucesores y necesitan reforzar
(o tomar el control) del nego
ció, aunque sea temporalmen
te, y, pienso yo, algunos están
hastiados en su casa y quieren
como dice la canción: "volver,
volver, volver". El hecho es que
este fenómeno está creciendo,
hay que analizarlo y tomar me
didas prudentes, y calmadas
antes de que se complique más.
Espero sus comentarios.
Nota importante; El Semi

nario Universitario de Gober
nabilidad de la Facultad de
Contaduría y Administración

de la UNAM ya publicó el libro electrónico
gratuito sobre las familias híbridas y las em
presas familiares de mi autoría. Es un tema
muy interesante y válido en esta época. Si lo
quieren recibir, favor de mandarme un co
rreo a gzsalo@gmail.com.

o
Asesorías:

55 6965 6876
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MEXICO SA

Petróleo nacional, 84 aniversario //
Saña contra una industria de todos

Corrupción y odio dogmático
CARLOS FERNANDEZVEGA
CONTRA VIENTO, MAREA y los se

xenios depredadores, la expropiación
petrolera cardenista llega a su 84
aniversario, y, como ayer lo subrayó
el presidente López Obrador, "reafir

mamos nuestro compromiso de rescatar esta in
dustria del abandono y la corrupción que estuvo
a punto de destruirla durante el periodo neoli
beral; con una irresponsabilidad bárbara, desde
los años 80 del siglo pasado se optó por extraer
petróleo de manera irracional: se sobreexplota
ron yacimientos como Cantarell; se dejaron de
construir refinerías y se dejó sin mantenimiento
a las existentes; se desmanteló por completo
la industria petroquímica y, como resultado de
esta deliberada acción destructiva, nos converti
mos en importadores de gasolinas, diésel, gas y
otros derivados del petróleo; esta saña se explica
por la enfermiza corrupción que prevalecía y por
el odio dogmático del conservadurismo hacia la
propiedad que es de todas y todos".

SEIS GOBIERNOS AI, hilo intentaron desapa
recer la participación del Estado, pero "aunque
avanzó la privatización y el despojo, con la
llegada de nuestro gobierno estamos poniendo
un alto al saqueo y levantando la importante in
dustria petrolera nacional. El general Cárdenas
no se equivocó al nacionalizar el petróleo para
convertirlo en palanca del desarrollo nacional.
Tenemos que seguir su ejemplo y no permitir
que intereses particulares, nacionales o extran
jeros, se apoderen de lo que es de la nación; ter
minemos de limpiar la corrupción en Pemex, lo
mismo en la Comisión Federal de Electricidad;
estas empresas del pueblo tienen que ser ejem
plo en administración honesta de los bienes del
pueblo", dijo el mandatario.

EN EL ACTO conmemorativo, celebrado enMi
natitlán, el director de Pemex, Octavio Romero,
ofreció algunas cifras sobre lo alcanzado por la
empresa productiva del Estado en tres años de go
bierno de López Obrador. Destacan las siguientes:

LAS RESERVAS PETROLERAS probadas
disminuyeron 52 por ciento entre 2007 y 2018
(Calderón y Peña Nieto). En este gobierno se ha
logrado detener y revertir esta tendencia y año
con año hemos restituido la reserva extraída y la

hemos incrementado.

EN ENERO DE 2019 la producción mensual de
crudo alcanzó su mínimo histórico (un millón
642 mil barriles por día) después de 15 años de
caídas constantes; con una nueva estrategia
exploratoria, el desarrollo acelerado de campos
nuevos, el incremento en perforación, el mante
nimiento a la producción base, la exploración y
explotación temprana de bloques adyacentes a
los campos productores y un nuevo enfoque ba
sado en resultados y en la rendición de cuentas,
se logró estabilizar la producción de hidrocar
buros líquidos en 2019 y 2020, y a partir de 2021
tenemos incrementos hasta llegar hoy, 18 de
marzo, a un millón 801 mil barriles diarios.

LO ANTERIOR HA generado una producción
incrementa! de 649 mil barriles por día. "De
no haber sonado la campana de la democracia
en julio del 2018 la producción habría seguido
cayendo y hoy sería de un millón 150 mil barriles
diarios. Por el contrario, nosotros esperamos
cerrar este año con una producción superior al
millón 900 mil por día".

CON CALDERÓN SE desarrollaron 19 campos
y 12 con Peña Nieto; en los primeros tres años
del actual gobierno estamos desarrollando 32
campos. La declinación de la producción en
tiempos de Calderón y EPN se dio a razón de 106
mil y 138 mil barriles por día, promedio anual,
respectivamente. Con AMLO el resultado ha
sido el desarrollo acelerado de nuevos campos,
que han pasado de 7 mil barriles diarios en 2019
a 354 mil barriles a marzo de 2022.

EN PROMEDIO, LA producción diaria de los
principales petrolíferos (gasolina, diésel y turbo
sina) alcanza 251 mil barriles. Con Deer Park y
la rehabilitación de las refinerías nacionales se
incrementa 104 por ciento la producción de com
bustibles de Pemex (de 359 mil barriles produci
dos en 2018 a 733 mil en febrero de este año).

LAS IMPORTACIONES HAN disminuido de
833 mil barriles diarios en 2018 a 436 mil en
febrero de 2022,48 por ciento menos. Si des
contamos la producción de Pemex Deer Park,
las compras netas de Pemex de gasolina y diésel
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se reducen a 210 mil barriles, una cuarta parte
de lo que se importaba en 2018.

Las rebanadas del pastel

"¿QUIÉN ES ZEDILLO?", se pregunta López
Obrador, y él mismo responde: "un personaje
que impone Salinas y luego traiciona al mismo
Salinas. Sería bueno que le preguntaran a CSG
quién es Zedillo".

cfvmexico_sa@hotmail. com

Ceremonia del 84 aniversario de La expropiación petrolera realizada en La refinería Lázaro
Cárdenas en Minatitlán, Veracruz. Foto Presidencia
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